
На международном 

Урбанистическом 
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шли споры — 
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Итальянцы никогда 
не проигрывали немцам 
на чемпионатах мира 
и Европы, но сборная 
Германии еще не пропусти-
ла ни одного мяча 
на этом турнире

Эльвира Набиуллина: 
ЦБ хочет создать 
специальный фонд 
для санации банков
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ОБРАЗОВАНИЕ Свыше 5 тысяч 
выпускников набрали сто 
баллов на единых госэкзаменах  

ЕГЭ пошел в рост

Елена Толина

«СТОБАЛЛЬНИКОВ» стало боль-
ше: если в прошлом году сто бал-
лов за ЕГЭ набрали 4608 выпуск-
ников по всей России, то в этом —  
уже 5009. Все работы были пере-
проверены, чтобы подтвердить 
выставление высоких баллов.

Чем еще запомнится ЕГЭ-
2016? Не было никаких серьез-
ных нарушений, утечек контр-
ольных измерительных матери-
алов, массовых случаев списы-
вания. «В целом ЕГЭ  прошел на 
высоком технологическом уров-
не, чему способствовали новые 
технологии при проведении эк-
замена: видеонаблюдение, пе-
чать контрольных измеритель-
ных материалов в пунктах сдачи 
ЕГЭ, повышение уровня ответст-
венности самих учеников», — го-
ворит министр Дмитрий Лива-
нов. Правда, хакеры попытались 

сбить деловой настрой: они 
предприняли три массовые ата-
ки на портал видеонаблюдения 
за проведением госэкзаменов. 
«Но все атаки были успешно от-
биты», — заметил глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. 

 По данным Рособрнадзора, 
доля выпускников, не преодо-
левших минимальный аттеста-
ционный порог по обязательным 
предметам, сократилась в этом 
году практически в два раза. Так, 
заметно уменьшилось количест-
во участников ЕГЭ, не преодо-
левших минимальный порог по 
профильной математике — с 
21,1% до 15,3%, а также по базо-
вой — с 7,4% до 4,7%. 

А вот сам средний балл под-
рос — по математике профильно-
го уровня он составил 46,3 балла 
(в 2015-м — 45,6), по 
русскому языку — 68 (в 
прошлом году — 65,9). 

КРЕДИТЫ Россияне стали больше 
брать микрозаймов

Не добежали 
до кассы

Сергей Куликов

В ПОИСКАХ средств, позволяю-
щих дотянуть до получения за-
ветной зарплаты, наши гражда-
не все чаще стали брать в долг у 
микрофинансовых организаций 
(МФО). И набрали в полтора 
раза больше, чем год назад.

Центробанк одной из причин 
называет активный рост он-
лайн-кредитования. Эксперты 
считают это следствием смягче-
ния условий возврата микро-
кредитов и ограничения ставок 
по ним. 

В то же время малый бизнес и 
индивидуальные предпринима-
тели свои аппетиты умерили и 
теперь обращаются за микро-
займами гораздо реже. В первом 
квартале свои потребности зале-
зать в долг МФО они снизили на 
35—40 процентов по сравнению 

с аналогичным прошлогодним 
периодом. У простых граждан 
картина другая. Здесь рост коли-
чества микрозаймов («кредитов 
до зарплаты» размером до 45 ты-
сяч рублей на срок до 
двух месяцев) составил 
более 50 процентов. 
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Австралийский доллар  47,7466
Азербайджанский манат  41,3769
Армянский драм**  13,4399
Белорусский рубль  31,8884
Болгарский лев  36,4882
Бразильский реал  19,7810

Венгерский форинт**  22,5478
Вон Республики Корея***  55,5995
Датская крона*  95,9433
Доллар США  64,1755
Евро  71,2926
Индийская рупия**  95,0185

Казахстанский тенге**  18,9448
Канадский доллар  49,5564
Киргизский сом**  95,0945
Китайский юань*  96,5975
Молдавский лей*  32,3792
Новый туркменский манат  19,0800

Норвежская крона*  76,5434
Польский злотый  16,1273
Румынский лей  15,7935
СДР  89,5807
Сингапурский доллар  47,5621
Таджикский сомони*  81,8565

Турецкая лира  22,2368
Узбекский сум***  21,8062
Украинская гривна*  25,8460
Фунт стерлингов  86,4701
Чешская крона*  26,3273
Шведская крона*  75,7555

Швейцарский франк  65,5789
Южноафриканский рэнд*  43,4696
Японская иена**  62,4184

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.07.16 

Документы и комментарии на сайте
www.rg.ru/sujet/5709

Скорая помощь должна 
доставить врача к пациенту 
через 20 минут после вызова 

На АЗС теперь будут продавать 
бензин только высшего 
экологического класса — Евро-5

Легальность водки можно 
проверить на кассе магазина

Вводятся новые сертификаты 
для автомобилей

ВСТУПАЮТ В СИЛУ

ЦИФРА

22
МИЛЛИАРДА
рублей — столько микрозаймов 
(кредит до получки) набрали рос-
сияне в первом квартале 2016-го
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Документы в номере Что изменится 
в нашей жизни с 1 июля

Июль. 
Вступает в силу

Владимир Баршев

С
егодня наша Госавто-
инспекция  отмечает 
не просто день рожде-
ния. Юбилей! 80 лет не 
шутка. В канун празд-

ника гостем редакции стал на-
чальник Главного управления по 
обеспечению дорожного движе-
ния России генерал-лейтенант по-
лиции Виктор Нилов.

 Как будут ловить и наказывать 
водителей за  опасную езду? Зачем 
в ГАИ создается новый информа-
ционный ресурс — база данных о 
дорожных нарушениях? Что дало 
ужесточение ответственности за 
пьяную езду? Кто будет проводить 
техосмотр?  На эти и многие дру-
гие, интересующие большинство 

тех, кто за рулем, вопросы Виктор 
Нилов ответил на «Деловом за-
втраке» в «Российской газете» .

Виктор Иванович,  вступили в 
силу поправки в Правила дорож-
ного движения, которые ввели 
новый термин: «опасное вожде-
ние». Какой, на ваш взгляд, 
должна быть ответственность за 
такое нарушение? Как вы будете 
ловить опасных водителей?

ВИКТОР НИЛОВ: Нам поручено до осе-
ни подготовить в инициативном 
порядке предложения по мерам 
ответственности за это правона-
рушение. Хотя обсуждение этой 
темы мы уже провели. Все сходят-
ся на том, что на первом этапе, 
когда мера заработает, нужно все-
таки ограничиться администра-
тивным штрафом за первое пра-
вонарушение.  Поработать, на-
брать практику и потом уже ре-

шать, требуется ли ужесточение 
этой ответственности.  Но глав-
ное, чтобы не мы инициировали 
это ужесточение, а сами участни-
ки движения оценили, насколько 
адекватна  будет мера.

То есть обсуждалась идея при-
влекать к выявлению этого нару-
шения самих водителей. Воз-
можно ли такое?
ВИКТОР НИЛОВ: Нам как правоприме-
нителям очень импонирует заин-
тересованность водителей в том, 
чтобы у них появилась возмож-
ность самим фиксировать подоб-
ное правонарушение. Это сегодня 
не очень распространено, в том 
числе из-за сложности 
административного за-
конодательства. 

Елена Домчева 

С 
июля подорожали свет, 
вода, газ и тепло. Сум-
мы в коммунальных 
платежках, которые 
мы получим в августе, 

вырастут в среднем на 4 процента. 
Это ниже инфляции и в два раза 
меньше, чем в 2015-м, уточнили 
в минстрое.

Правительство установило для 
каждого региона максимальные 
значения индексации. Самый низ-
кий порог роста совокупного пла-
тежа установлен в Северной Осе-
тии (3 процента), в Новосибир-
ской области (3,5), Алтайском 
крае (3,7). Самый высокий порог 
в Москве (7,5 процента), Санкт-
Петербурге (6,5) и Республике 
Саха — Якутия (6,5).

Меньше можно, больше ни 
в коем случае. Последнее слово за 
региональными органами регули-

рования тарифов. И не исключено, 
что некоторые из них примут ре-
шение вообще не менять тарифы. 
Кому повезет? «Это зависит от 
многих обстоятельств, — расска-
зал «РГ» заместитель министра 
строительства и ЖКХ Андрей Чи-
бис. — В ряде регионов увеличение 
цен экономически обосновано 
исторически низкими тарифами, 
где-то тарифы, наоборот, не выра-
стут, так как в предыдущие годы 
сделаны инвестиции и потребно-
сти в увеличении платы нет».

По его словам, сейчас в сфере 
ЖКХ происходят активные изме-
нения — изношенная коммуналь-
ная инфраструктура модернизи-
руется благодаря передаче неэф-
фективных предприятий в кон-
цессию. Там, где работает частный 
оператор, аварийность в тепло-
снабжении снизилась на 
47 процентов, а потери 
на 18 процентов. 

ТОЛЬКО В «РГ» Виктор Нилов:  около 56 тысяч административных дел 
за нарушения ПДД возбудили по сообщениям самих водителей  

Лихачам устроят перепись

Пора от таких лампочек отказываться и переходить на энергосберегающие. Тарифы на электроэнергию выросли.
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Кира Латухина

С
итуация в мире стано-
вится все менее пред-
сказуемой. Россия не 
собирается подда-
ваться «милитарист-

скому угару», но всегда сможет 
себя защитить, заявил президент 
на совещании послов и постпре-
дов РФ, которое вчера состоялось 
в МИД.

«Россия проводит независи-
мую и самостоятельную внеш-
нюю политику, — напомнил Вла-
димир Путин. — Стремится вы-
страивать открытое, честное вза-
имодействие со всеми государст-
вами — и на западе, и на востоке, и 
на юге, и на севере. Причем мы 
никому не навязываем ни свою 
волю, ни свои ценности, твердо 
следуем нормам международно-
го права».

«Положение дел в мире далеко 
от стабильного... Усиливается 
конкуренция и за влияние, и за ре-
сурсы. При этом сталкиваются 
различные подходы к тому, как 
должны выстраиваться механиз-
мы глобального управления в XXI 
веке, а кое-кто предпринимает по-
пытки вообще отбросить в сторо-
ну любые правила и условности», 
— продолжил глава государства. 
Это провоцирует все новые очаги 
напряженности. «Избежать опа-
сных срывов, неконтролируемого 
развития ситуации можно только 
на основе диалога и взаимодейст-
вия», — убежден он. Нужно про-
двигаться к формированию более 
справедливого миропорядка, по-
строенного на принципах единой 
и неделимой безопасности и кол-
лективной ответственности. Ведь 
вызовы — общие. «Именно сотруд-
ничество, общая воля и готов-
ность к выработке компромиссов 
должны стать ключом к решению 
любых, самых сложных про-
блем», — считает Путин.

«Мы видим настойчивые по-
пытки ряда партнеров сохранить 
монополию на геополитическое 
доминирование. При этом задей-
ствуются как веками копившийся 
опыт подавления, ослабления, 
сталкивания конкурентов лбами, 
так и усовершенствованные поли-
тические и экономические, фи-
нансовые, а сегодня уже и инфор-
мационные рычаги», — отметил 
президент. Например, вмешатель-
ство во внутренние дела других 
стран, экспорт «цветных револю-
ций». В «пособники» иной раз бе-
рутся и террористы, и фундамен-
талисты, и подчас даже откровен-
ные неофашисты, добавил он.

Прямые свидетельства пагуб-
ности такой политики — вблизи 
наших границ. Два года назад че-
реду «горячих точек» пополнила 
Украина. «Хотим видеть в Украине 

доброго соседа, предсказуемого, 
цивилизованного партнера, живу-
щего в мире в первую очередь с са-
мим собой», — пояснил Путин. Для 
этого нужен прямой диалог Киева 
с Донбассом и выполнение Мин-
ских соглашений. Затягивание 
кризиса и настойчивое желание 
обвинить в этом кого бы то ни 
было, прежде всего Россию, недо-
пустимо. Это приведет к ухудше-
нию и без того нездоровой ситуа-
ции на европейском континенте и 
усугубит последствия большой 
ошибки — выбора в пользу расши-
рения НАТО на Восток, вместо 
строительства с полноценным 
участием России архитектуры 
равной и неделимой безопасности 
от Атлантики до Тихого океана.

«Антироссийская направлен-
ность НАТО сегодня нарочито 
выпячивается, — констатировал 
глава государства. — Альянс не 
только ищет в поведении России 

подтверждения легитимности и 
целесообразности своего суще-
ствования, но и предпринимает в 
отношении нас реальные кон-
фронтационные шаги». Резко 
возросло число учений, в том чи-
сле на Черном и Балтийском мо-
рях. «Нас постоянно обвиняют в 
том, что мы осуществляем ка-
кую-то военную активность. Где? 
На своей территории, — сказал 
президент. — А то, что у наших 
границ развивается, это нор-
мально. В Польше, в Прибалтике 
размещаются силы быстрого ре-
агирования, пополняются арсе-
налы наступательных вооруже-
ний. Все это направлено на под-
рыв десятилетиями складываю-
щегося военного паритета».

«Знаем, как адекватно реаги-
ровать, и будем это делать, без-
условно, в будущем, — заявил Пу-
тин. — Но не собираемся подда-
ваться милитаристскому угару, а 

именно к этому, похоже, нас и 
стараются подтолкнуть, спрово-
цировать на затратную и беспер-
спективную гонку вооружений, 
сделать так, чтобы мы отвлекали 
силы и ресурсы от решения важ-
нейших задач собственного со-
циально-экономического разви-
тия. Этого не будет». «Но не бу-
дет также и нашей слабости: мы 
всегда надежно сможем себя за-
щитить», — добавил он.

Безответственная и ошибоч-
ная политика использования гру-
бой силы привела к росту терро-
ризма и экстремизма, появились 
«зловещие феномены» — ДАИШ 
(террористическая организация 
запрещена в РФ. — Прим. «РГ»). 
«Террористы не без успеха пыта-
ются воспользоваться сломом го-
сударственных систем и резуль-
татами неуклюжих, прямо ска-
жем, экспериментов по экспорту 
демократии в регион Ближнего 
Востока и Северной Африки», — 
констатировал президент. Терро-
ристическая угроза вышла на 
уровень главного вызова между-
народной безопасности и сложно 
предсказать, где ждать новых 
ударов. В эпицентре борьбы с 
этим злом оказалась Сирия. До 
урегулирования там далеко, но 
ясно, что нужно создать широкий 
антитеррористический фронт.

Глава государства также отме-
тил успешное взаимодействие с 
Китаем, напомнил о решении 
восстановить сотрудничество с 
Турцией, уделил много внимания 
укреплению партнерства на про-
странстве Евразии. И снова про-
комментировал «брексит», на-
помнив, что Россия не вмешива-
ется, но будет следить за послед-
ствиями: «Посмотрим, как прин-
ципы демократии у них там реа-
лизуются в практическом пла-
не».

Что до США, то Москва готова 
работать с любым президентом. 
Но не приемлет подхода в той ча-
сти американского истеблиш-
мента, которая считает, что сама 
решает, в чем сотрудничать с Мо-
сквой, а в чем — наращивать на-
жим, в том числе санкционный. 
Еще Путин призвал противосто-
ять информационной монополии 
западных СМИ и «не пропускать 
вранье в отношении России и 
фальсификацию истории».

ВЫБОРЫ Думские партии
утвердили кандидатов
в депутаты парламента

Поставили 
на голосование

Александра Белуза

ВСЕ четыре парламентские партии на этой неделе провели 
съезды и утвердили списки кандидатов на выборы в Госду-
му. Судя по тому, кого «думская четверка» выдвинула на 
проходные места, партии стремятся обновить свой депу-
татский корпус, но костяк сохранить. При этом высокая 
конкуренция ожидается в Москве и в Крыму. В ближайшие 
дни пройдут также съезды непарламентских партий, кото-
рые решат участвовать в главной политической баталии 
года.  Не исключено появление новых сильных фигур.

«Единая Россия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия» определились со списками кандидатов по федераль-
ному округу и по одномандатным округам. Под №1 у 
всех партий идут их лидеры — Дмитрий Медведев, Генна-
дий Зюганов, Владимир Жириновский и Сергей Миро-
нов. В этом смысле сенсаций на старте избирательной 
кампании не произошло. Впрочем, их и не ожидалось. 

По количеству 
кандидатов партии 
отличаются незна-
чительно. «Единая 
Россия», в отличие 
от остальных дум-
ских партий, выдви-
нула в Госдуму 207 
одномандатников, а 
не 225 (по количеству округов). Таким образом, 18 одно-
мандатных округов отданы кандидатам от оппозиции. В 
партии это объяснили стремлением сохранить в парла-
менте представительство профессиональных депутатов 
(пусть даже от других фракций), и тем, что у «ЕР» и так 
достаточный запас прочности. 

Нынешние выборы в Госдуму — первые для Крыма и Се-
вастополя. Судя по составу участников, можно прогнози-
ровать, что самая жаркая борьба здесь развернется между 
«единороссами» и коммунистами. От КПРФ региональ-
ную группу возглавил экс-командующий Черноморским 
флотом, глава Комитета ГД по обороне адмирал Владимир 
Комоедов. Крымскую группу «единороссов» поведет на 
выборы глава республики Сергей Аксенов. Прокурор 
Крыма Наталья Поклонская в группе Крым — Севастополь 
значится под №4, ее избрание в Госдуму во многом зави-
сит от результата «Единой России» в этом округе.

ЛДПР по Крыму выдвинула депутата Госсовета респу-
блики Павла Шперова, по Севастополю — депутата заксо-
брания города Илью Журавлева. «Справороссов» ведет 
депутат Госдумы Михаил Брячак. Напомним, вся дум-
ская четверка поддержала присоединение к России этих 
территорий. Так что политических разногласий здесь 
нет, а вот конкуренция, очевидно, присутствует: выиг-
рать выборы там — вопрос престижа. 

Серьезная борьба за голоса избирателей ожидается и 
в Москве, где партии сформировали сильные списки.   

«Единую Россию» на выборы в столице ведут мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, режиссер Станислав Говорухин и 
член центрального штаба Общероссийского народного 
фронта Любовь Духанина. 

«Справороссы» разделили Москву на три региональ-
ные группы, их возглавили депутат Госдумы Галина Хо-
ванская, публицист Анатолий Вассерман и журналист 
Роман Бабаян. В первую тройку от КПРФ вошли первый 
секретарь Московского горкома КПРФ Валерий Рашкин, 
депутат ГД Вадим Кумин и руководитель фракции КПРФ 
в Мосгордуме  Андрей Клычков. 

От ЛДПР в Москве идут координатор Московского от-
деления ЛДПР Борис Чернышев, руководитель молодеж-
ной организации ЛДПР Василий Власов и завкафедрой 
Академии им. Плеханова Михаил Сидоров. 

Обновится ли Дума?  В шестом созыве  у «Единой Рос-
сии» было 238 депутата, у КПРФ — 92,  у «Справедливой 
России» — 64, у ЛДПР — 56. Каким будет расклад в Госду-
ме седьмого созыва — ответ на этот вопрос дадут избира-
тели. Однако в любом случае состав нижней палаты за-
метно обновится, поскольку в списках всех парламент-
ских партий появились новые лица, а часть действую-
щих депутатов ГД там не представлена. 

Так, в списки эсеров не вошли 12 действующих депу-
татов, в списки  коммунистов — порядка 15. В список 
ЛДПР вошла половина нынешней фракции в Госдуме 
(возможное обновление ожидается за счет региональных 
лидеров). «ЕР» по итогам праймериз в новый созыв не 
выдвинула порядка 100 нынешних парламентариев (50 
депутатов проиграли праймериз, еще примерно столько 
же в них не участвовали). В партии утверждают, что более 
150 ее кандидатов на думских выборах — это новые лица.

Скучно в Госдуме 
нового созыва быть 
не должно. Те, кто 
своими предложени-
ями умеет вызывать 
резонанс, есть в спи-
сках всех думских 
партий. Так, от «ЕР» 
баллотируются экс-

глава Роспотребнадзора Геннадий Онищенко, депутат 
заксобрания Петербурга Виталий Милонов и действую-
щий депутат ГД Евгений Федоров, все трое известны как 
авторы подчас весьма экстравагантных идей.  

«Справедливая Россия» выдвинула таких плодовитых 
на законопроекты парламентариев, как Олег Михеев и 
Антон Беляков. От ЛДПР в парламент снова идут депута-
ты Сергей Иванов (автор нашумевшего законопроекта 
«Об охране граждан от последствий потребления чесно-
ка» и других) и Михаил Дегтярев (инициатор  громких 
«запретительных» мер, включая запрет оборота доллара 
в России). Не скупится на идеи и сам Жириновский. От 
КПРФ на проходном месте в Госдуму баллотируется пи-
сатель Сергей Шаргунов, но перенесет ли он творчество 
в законотворчество — покажет время. 

Многие региональные группы парламентских партий 
возглавили яркие действующие депутаты. Очевидно, 
именно они составят костяк будущей Думы, если выбо-
ры пройдут спокойно, как прогнозируют политологи.

Так, с большой долей вероятности, в Госдуме снова 
окажутся «единороссы» Сергей Нарышкин, Александр 
Жуков, Ирина Яровая, Ольга Тимофеева, коммунисты 
Николай Харитонов (он, кстати, депутат Госдумы всех 
шести созывов), Иван Мельников, Жорес Алферов, 
«справороссы» Андрей Туманов, Валерий Гартунг, Елена 
Драпеко, Олег Нилов,  либерал-демократы Вадим День-
гин, Сергей Жигарев и Андрей Луговой.

Эксперты обратили внимание на то, что по сравнению 
с прошлыми парламентскими выборами в списке от «ЕР» 
в три раза меньше чиновников (порядка 20, в основном, 
главы регионов).  Чиновники есть теперь и в списках 
КПРФ. Так, единственный в стране губернатор-комму-
нист Сергей Левченко ведет партию на выборы в Иркут-
ской области, а мэр Новосибирска Анатолий Локоть — 
первый номер в списке КПРФ по Новосибирской области. 
От ЛДПР в Госдуму баллотируется экс-губернатор Став-
рополья Александр Черногоров. «СР» выдвинула в Думу 
вице-мэра Великого Новгорода Алексея Афанасьева. В це-
лом же чиновников среди кандидатов по сравнению с вы-
борами 2011 года стало гораздо меньше.

КОНТРОЛЬ Эльвира Набиуллина: Проблемы на финансовом рынке 
оказались серьезнее, чем мы предполагали

Разделяй и санируй
Игорь Зубков

Н
акопленные банками про-
блемы оказались мас-
штабнее, чем это каза-

лось раньше, в начале кампании 
по оздоровлению банковской 
системы, призналась глава Цен-
тробанка Эльвира Набиуллина. 
Об этом она заявила на XXV Ме-
ждународном банковском кон-
грессе.

С 2013 года, когда в ЦБ при-
шла Эльвира Набиуллина, ли-
цензий лишились почти 300 
кредитных организаций, 28 по-
мещены на «принудительное ле-
чение» — под процедуру сана-
ции.

ЦБ просит еще время для за-
вершения «расчистки завалов». 
Темпы вывода с рынка «прачеч-
ных» и нежизнеспособных бан-
ков вряд ли будут снижаться. В 
текущем году они составляют 
7—8 организаций за месяц.

В первую очередь проблемы в 
том, что банки не ищут качест-

венных проектов, а занимаются 
кредитованием бизнеса собст-
венников. Впрочем, с начала 
следующего года ЦБ ограничи-
вает долю кредитов на связан-
ных с банком лиц специальным 
нормативом Н25. Вопрос только 
в том, удастся ли банкам к этому 
времени развернуть свои биз-
нес-модели.

Вторая проблема — вовлечен-
ность банков в сомнительные 
операции через транзитные схе-
мы. Деньги прогоняются через 
зарубежные счета и в конечном 
итоге либо идут опять же в кар-
ман собственников банков либо 
на фиктивное увеличение капи-
тала кредитных организаций.

Все это для экономики чрева-
то застоем, для бизнеса и даже 
для госкомпаний — потерей 
средств в лопнувших банках, для 
простых граждан — дорогими 
кредитами и менее привлека-
тельными ставками депозитов.

Помимо хирургических опе-
раций, ЦБ планирует ряд нов-

шеств, которые помогут банкам 
стать устойчивее и ближе к нор-
мальному рынку. Банк России 
принял решение повысить ми-
нимальный размер собственно-
го капитала банков до миллиар-
да рублей. Сейчас собственники 
банков рискуют 300 миллиона-
ми рублей собственных средств, 
новая планка заставит их быть 
более осмотрительными. Поэ-
тапное повышение требований 
начнется с начала 2018 года, но 
наращивать капитал акционе-
рам надо уже сейчас.

Повышение требований к ка-
питалу не коснется региональ-
ных банков, которые ЦБ наме-
рен выделить в особую группу с 
упрощенным регулированием. 
«Критерии отнесения к регио-
нальным банкам и подходы к ре-
гулированию будем обсуждать, 
— сказала Эльвира Набиуллина, 
отвечая на вопрос «РГ». — Рабо-
чая идея следующая: это банки с 
относительно небольшим объе-
мом деятельности, скажем, с ак-
тивами не более 7 миллиардов 
рублей. Таких банков чуть боль-
ше 330 сейчас».

К ним не будут применяться 
ряд обязательных нормативов. 
«По нормативам достаточности 
капитала вместо трех, скорее 
всего, будем применять два. То 
же касается нормативов ликвид-
ности, нормативов риска на од-
ного заемщика», — предлагает 
глава ЦБ.

При этом она подчеркнула, 
что от регуляторных послабле-
ний региональные банки не ста-
нут более рискованными, на-
против, они будут ограничены 
по уровню риска кредитуемых 
проектов, не смогут проводить 
трансграничные операции (а 
это головная боль для банков-
ского надзора).

Сейчас сложные стандарты 
деятельности в равной мере рас-
пространяются как на мелкие, 
так и на крупные банки. ЦБ хо-
чет дифференцировать регули-
рование: ужесточить его в отно-
шении крупных участников и 
смягчить в отношении осталь-
ных. Упрощенное регулирова-
ние позволит региональным 
банкам снизить издержки, а зна-
чит, предлагать более выгодные 
условия по вкладам и займам.

И еще Банк России радикаль-
но поменяет процедуру сана-
ции, которую он применяет вме-
сто отзыва лицензии, когда счи-
тает, что дешевле банк спасти, 
чем выплачивать компенсации 
вкладчикам. Эльвира Набиулли-
на признала системные недо-
статки действующего механиз-
ма, при котором финансовое 
оздоровление осуществляется 
коммерческим банком-санато-
ром за счет льготных кредитов 
от ЦБ. Санаторы, например, не-
достаточно мотивированы на 
«лечение» санируемых банков, 

не развивают их бизнес, вместо 
этого зачастую перекладывают 
на их балансы собственные пло-
хие активы. 

Выход глава ЦБ видит в созда-
нии госфонда, который напря-
мую будет входить в капитал 
проблемных банков, а оператив-
ное «лечение» передавать спе-
циальной государственной 
управляющей компании. После 
курса реабилитации банки бу-
дут продаваться на аукционе и 
снова входить в строй как полно-
ценные участники рынка. Зако-
нопроект об этом поступит в 
Госдуму осенью.

Прямое участие Банка Рос-
сии в санации позволит на стар-
те вкладывать в санируемый 
банк процентов на 25—30 мень-
ше и обеспечит более быстрый 
возврат средств, вложенных в 
восстановление капитала банка, 
чем при действующей кредит-
ной схеме, уточнил в кулуарах 
зампред ЦБ Михаил Сухов. Но-
вый механизм станет преоблада-
ющим. 

КРЕМЛЬ

Совет при
президенте
разработает
приоритетные
проекты
развития
страны

СТРАТЕГ 
ПО ДЕНЬГАМ

Александра Белуза

ВЛАДИМИР Путин подписал 
вчера указ о создании Совета 
при президенте по стратегиче-
скому развитию и приоритет-
ным проектам. Возглавил его сам 
президент, а руководить прези-
диумом будет премьер Дмитрий 
Медведев. Новая структура при-
ступит к разработке приоритет-
ных проектов в экономике и со-
циальной сфере, среди них меди-
цина, образование, развитие 
ипотеки, поддержка моногоро-
дов, малого бизнеса и несырье-
вого экспорта. Цель — не распы-
лять деньги, а концентрировать 
их там, где они дадут мощный 
эффект.

Создание нового государст-
венного инструмента Владимир 
Путин анонсировал 17 июня на 
заседании Петербургского меж-
дународного экономического 
форума. «Задачи, которые стоят 
перед нами, требуют и новых 
подходов к управлению развити-
ем, и здесь мы намерены активно 
использовать проектный прин-
цип», — заявил тогда президент.

По словам Владимира Пути-
на, совет займется разработкой 
ключевых проектов, направлен-
ных на структурные изменения в 
экономике и социальной сфере. 
«Одновременно в госпрограм-
мах социальной направленно-
сти, таких как здравоохранение, 
образование, жилье, будет выде-
лена проектная часть с четким 
указанием, на какие результаты 
мы планируем выйти к 2020 и к 
2025 годам и за счет каких кон-
кретно мер эти результаты долж-
ны быть достигнуты», — объя-
снил он.

По сути, механизм станет про-
должением нацпроектов «Жи-
лье», «Здравоохранение», «Обра-
зование» и «Село», которые стар-
товали в 2005 году. Их начинали с 
нуля, и они привели к неплохим 
результатам, напомнил премьер 
Дмитрий Медведев, выступая на 
съезде «Единой России» в поне-
дельник. «Но развитие невоз-
можно поставить на паузу, и мы 
должны приступить к разработке 
новых стратегических проек-
тов», — добавил он. «Суть проек-
тного подхода: не распылять 
деньги, а концентрировать их на 
важнейших направлениях и сде-
лать акцент на эффективности», 
— подчеркнул премьер.

Напомним, в 2005 году под 
нацпроекты была сформирова-
на система контроля  их реали-
зации, рационального исполь-
зования денег бюджета. Мони-
торинг достижения целей ста-
нет и одной из задач совета по 
приоритетным проектам, гово-
рится в положении о нем. Дру-
гая задача — сглаживать межве-
домственные противоречия. 
Это площадка для консолида-
ции всех административных 
усилий, чтобы добиваться кон-
кретного результата, отметил 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. В совет вошел, в част-
ности, экс-глава минфина Алек-
сей Кудрин, который также яв-
ляется зампредом Экономиче-
ского совета при президенте. «Я 
вижу соединение двух идей: по-
вышение качества управления 
на всех уровнях и реализация 
проектов в рамках проектного 
подхода», — отметил он. 

Президент Владимир Путин пояснил внешнеполитическую линию

Компас безопасности 

Эльвира Набиуллина: ЦБ упростит регулирование для 330 региональных 
банков.

Акцент

 Антироссийская направлен-
ность НАТО сегодня нарочито 
выпячивается

Задачи требуют 
новых подходов 
к управлению 
 развитием

Нынешние выборы 
в Госдуму — первые 
для Крыма

Чиновников среди 
кандидатов стало 
гораздо  меньше 

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/gos

На встрече с дипломатами 
Владимир Путин подчеркнул: 
Россия не будет ни поддаваться 
милитаристскому угару, ни прояв-
лять слабость.
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БЕЗНАЛИЧНЫЙ РАСЧЕТ
Электронные платежи выросли на треть
Объем платежей с помощью электронных средств за 2015 год вырос в 
России почти на 30 процентов, до 1,2 миллиарда операций, рассказал 
первый заместитель председателя ЦБ Георгий Лунтовский. Он также 
отметил, что за 2010—2015 годы количество безналичных операций 
физических лиц увеличилось в 5 раз, их объем — в 3 раза. На руках у гра-
ждан сейчас 244 миллиона пластиковых карт, то есть на одного жи-
теля страны, включая младенцев, приходится 1,7 карты. Однако не 
отказываются россияне и от наличных. В 2015 году с помощью «жи-
вых» денег было совершено 77,2 процента платежей. Далеко до США, 
но вполне на уровне европейских экономик, отметили зарубежные фи-
нансисты. Так, в Италии доля наличных составляет 75 процентов. 
ЦБ не собирается искоренять наличные, но все же хочет, чтобы в Рос-
сии преобладали безналичные расчеты. С ними экономика прозрачнее. 

Подготовила Мария Голубкова, Санкт-Петербург

МЕЖДУ ТЕМ
Вопросы улучшения делового кли-
мата в стране Владимир Путин 
обсудил на встрече с главой «Де-
ловой России» Алексеем Репиком. 
Президент согласился с необходи-
мостью подключать бизнес-сооб-
щество к работе проектных офи-
сов по улучшению инвестклима-
та в регионах. По итогам встре-
чи Владимир Путин также по-
ручил ФАС и самой «Деловой Рос-
сии» сформулировать предложе-
ния по унификации законов о про-
даже предприятий-банкротов. 
Кроме того, минфину и ЦБ пору-
чено проработать предложение 
об обнулении налогообложения 
граждан при покупке корпора-
тивных облигаций. 
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ПРОЕКТ

Минюст
предлагает
устраивать
осужденных
на работу
в госкомпании

ВАКАНСИЯ 
ПО ПРИГОВОРУ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России предлагает создать спе-
циальные квоты в государствен-
ных компаниях и корпорациях 
для трудоустройства осужден-
ных.

По сути вместе с приговором 
суда человек может получить пу-
тевку в жизнь. Впрочем, предло-
жение ограниченно и касается 
только неопасных преступни-
ков. Работать в государственные 
корпорации будут отправлять 
осужденных к исправительным 
работам. 

Это наказание не связано 
с лишением свободы. Его полу-
чают за незначительные пре-
ступления, а отбывают по месту 
основной работы. Человек зани-
мается тем же, чем и раньше, 
только из зарплаты у него спи-
сывают определенный процент 
в пользу государства. 

В период отбывания исправи-
тельных работ осужденным за-
прещается увольнение с работы 
по собственному желанию без 
письменного разрешения уго-
ловно-исполнительной инспек-
ции. А инспекция может и отка-
зать, но отказ должен быть моти-
вирован. В любом случае долго 
без дела человек сидеть не впра-
ве: все, что положено по приго-
вору, надо отработать.

Если же такое наказание по-
лучает безработный, то государ-
ство должно подыскать ему ме-
сто работы. Причем работа не 
должна быть слишком далеко 
от дома, чтобы человеку не при-

шлось переезжать. Исправитель-
ные работы — одно из самых гу-
манных наказаний, оно предпо-
лагает, что человек живет дома.

Сейчас минюст подготовил 
проект поправок в Уголовно-ис-
полнительный кодекс, предус-
матривающих, что правительст-
во страны определит объекты го-
сударственных корпораций и го-
сударственных компаний, на ко-
торых должны отбывать испра-
вительные работы осужденные, 
не имеющие основного места ра-
боты. Также правительство уста-
новит и квоты для отбывания 
этого вида наказания. 

Для примера — одно из недав-
них дел, за что суды могут дать 
исправительные работы. В Сара-
товской области некий человек 
украл 47 голубей. Стоимость 
каждой птицы — 500 рублей. 
На суде 21-летний подсудимый 
признал вину и рассказал, что 
сам разводит голубей и на пре-
ступление пошел из любви к ним.

Суд назначил молодому чело-
веку год исправительных работ 
с удержанием 10 процентов за-
работка в доход государства. 
А голуби вернулись в родную го-
лубятню.

Также проект минюста касает-
ся и другого наказания. Оно пред-
усмотрено в Уголовном кодексе, 
но пока не действует. Речь — о при-
нудительных работах.

Вообще, непосвященные час-
то путают три вида наказания, 
прописанные в УК и связанные 
с трудом. Первое: исправитель-
ные работы. Человек живет как 
обычно, ходит на работу, но 
с зарплаты удерживаются день-
ги. Второе: обязательные рабо-
ты. Это общественно-полезный 
труд в свободное время. Покра-
сить заборы, подмести улицы 
и т.п. Третье: принудительные 
работы. Это аналог советской 
«химии». Отбывать такое нака-
зание придется в исправитель-
ных центрах. Пока планируется, 
что оно начнет применяться 
с будущего года.

Подготовленный законопро-
ект устанавливает возможность 
направлять приговоренных 
к принудительным работам на 
предприятия вне исправитель-
ного центра. Например, на круп-
ные стройки. Жить осужденные 
будут в специальных общежити-
ях. При этом они должны будут 
регулярно регистрироваться 
в своем исправительном центре. 
При этом условия в общежитиях 
должны соответствовать требо-
ваниям закона.

Правительство Дмитрий Медведев пообещал поэтапно снимать
ограничения с Турции

Себе не в ущерб
Владимир Кузьмин

О
граничения на поезд-
ки в Турцию частично 
сняты.  Президент 
Владимир Путин вче-
ра подписал указ, от-

меняющий запрет на продажу 
россиянам туров в эту страну. Од-
новременно президент поручил 
правительству принять меры, 
предусматривающие отмену за-
прета на чартерные воздушные 
перевозки между Россией и Тур-
цией. В разгар лета Москва готова 
вновь открыть туристический по-
ток на турецкий берег, но под до-
полнительные гарантии безопа-
сности своих граждан. Экономи-
ческие же ограничения, наложен-
ные на Турцию, будут отменять 
постепенно и не в ущерб россий-
ским производителям. 

Вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил подгото-
вить предложения, которые по-
зволят возобновить торгово-эко-
номические отношения с Турци-
ей. Соответствующее распоряже-
ние от Владимира Путина посту-
пило в среду после телефонного 
разговора российского и турец-
кого лидеров. Ранее введенные ог-
раничения касались работы ряда 
турецких компаний в России, по-
ставок товаров и услуг.

— Нужно подготовить предло-
жения по изменению соответст-
вующих решений, — заявил глава 
кабмина на заседании правитель-
ства. — Действовать будем поэтап-
но. Здесь необходимо отменять 
эти ограничения с учетом улуч-
шения общеполитического фона, 
но, конечно, не в ущерб россий-
ским производителям и тем пар-
тнерам, которые уже заняли выс-
вободившиеся ниши российского 
рынка.

Актуальная тема - отмена за-
прета на чартерные рейсы в Тур-
цию и рекомендаций для россий-
ских туристов не выезжать на от-
дых в эту страну. «Здесь очень 
важно получить от турецких вла-
стей дополнительные гарантии 
принятия эффективных мер по 
обеспечению безопасности на-
ших отдыхающих, особенно с уче-
том последних трагических собы-
тий в Стамбуле», — подчеркнул 
Медведев.

Вопросы, связанные с отменой 
продуктового эмбарго и ограни-
чениями на строительном рынке, 
так быстро решить не получится. 
«Они требуют более тщательной 
проработки. Я жду предложе-
ний», — обратился премьер-ми-
нистр к подчиненным. Вице-пре-
мьер Дмитрий Козак предполо-
жил, что минстрой сможет подго-
товить соответствующий проект 
документа в течение двух недель. 

В отношениях с Евросоюзом 
и рядом других стран, которые на 
фоне ситуации вокруг Украины 
задействовали против нашей 
страны санкции, существенных 
улучшений пока не намечается. 
Следовательно, нет и причин, что-
бы отказываться от ответных мер. 
«Дело хозяйское», — прокоммен-
тировал премьер позицию запад-
ных стран, пообещав в этот же 
день подписать постановление, 
которое продлит действие запре-
та на ввоз отдельных видов сель-
скохозяйственной продукции до 
31 декабря 2017 года. «Перечень 
этих товаров остается неизмен-
ным, все запреты сохраняются», — 
уточнил он.

— Решение о продлении про-
дуктового эмбарго со стороны 
России для нас прежде всего про-
диктовано даже не этими решени-
ями Евросоюза, а необходимо-

стью создать более благоприят-
ные и предсказуемые условия для 
наших аграриев. Поэтому срок, на 
который эти ограничения вводят-
ся, составляет не полгода, а почти 
полтора, — заявил Дмитрий Мед-
ведев.

Начал же заседание премьер 
с организационных вопросов ра-
боты правительства, которому 
предстоит перейти к более актив-
ной работе в так называемом про-
ектном формате, признанном на-
иболее эффективным для боль-
шинства направлений в экономи-
ке и социальной сфере. 

В этой связи он напомнил об 
указе главы государства о созда-
нии совета при президенте по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам. Первое за-
седание совета пройдет в июле, на 
нем зафиксируют основные на-
правления работы на ближайшее 

время и сформируют повестку на 
перспективу. «В рамках этих на-
правлений вместе с регионами, 
деловым сообществом, эксперта-
ми нужно будет разработать кон-
кретные цели, показатели и, ко-
нечно, сами проекты, по которым 
мы будем работать», — распоря-
дился председатель правительст-
ва. Приоритеты хорошо извест-
ны: создание благоприятных ус-
ловий для малого бизнеса, под-
держка несырьевого экспорта, 
развитие ипотеки и арендного 
жилья, жилищно-коммунального 
хозяйства, городской среды, даль-
нейшее развитие здравоохране-
ния и образования, улучшение 
ситуации в моногородах. «Эти на-
правления на самом деле мы и так 
в повседневной практике в каче-
стве основных используем, — за-
метил премьер, — тем не менее 
в рамках проектного метода здесь 
будут выделены специальные 
приоритеты с созданием необхо-
димых организационных меха-
низмов и, конечно, финансирова-
нием». А лишних средств в казне 
сейчас нет и не предвидится.

— Бюджетный процесс не будет 
простым в этом году, но задача 
концентрации ресурсов на наибо-
лее значимых направлениях себя 
оправдала и в предыдущий пери-
од, когда мы занимались реализа-
цией этих приоритетных проек-
тов, в период с 2006 по 2008 год, — 
заявил Дмитрий Медведев. — 

И сейчас, по всей вероятности, 
это было бы целесообразно сде-
лать, заодно создав более совре-
менные проектные механизмы, 
которые позволят нам эффектив-
нее реализовывать экономиче-
ские и социальные приоритеты.

Тема бюджета была продолже-
на и на встрече премьер-мини-
стра с главой Счетной палаты Та-
тьяной Голиковой. «Нужно отка-
заться от принципа базовых рас-
ходов и планирования достигну-
того. Я имею в виду следующее: 
что одобряя предельные объемы, 
скажем, по государственным про-
граммам, которые несет мини-
стерство финансов, мне кажется, 
бюджетная комиссия должна еще 
и принять некие критерии и пред-
ложить механизмы по поводу оп-
тимизации внутренней структу-
ры базовых расходов», — сказала 
Голикова. Базовые расходы бюд-
жета — это расходы, которые обес-
печивают выполнение функций 
государства на неизменном уров-
не. По ее словам, это нужно для 
того, чтобы туда были встроены 
те или иные приоритеты, которые 
будут предметом Совета по стра-
тегическому развитию. Голикова 
также отметила, что в условиях 
финансовых ограничений важно 
выбрать правильную стратегию.

Дмитрий Медведев поручил 
тщательно проработать вопросы, 
связанные с отменой эмбарго 
на продукты из Турции.

Акцент

 Очень важно получить 
от турецких властей дополни-
тельные гарантии по обеспе-
чению безопасности наших 
отдыхающих

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

РЕСУРСАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ситуация в России в целом оста-
ется стабильной, но может потребовать дополнительных 
и в чем-то кардинальных мер в 2016—2020 годах. Такой 
вывод содержится в аналитической записке экспертов 
РАНХиГС «О плане мероприятий по реализации в 2016—
2020 годах Концепции демографической политики РФ до 
2025 года». Эксперты отмечают, что основной демографи-
ческий прирост в последние два года был осуществлен за 
счет жителей присоединенного Крыма — они составили 
2,3 млн человек из 3,4 млн прироста. При этом рост числа 
уезжающих из страны опережает по темпам рост числа 
приезжающих. В частности, за половину 2015 года число 
прибывших выросло на 3 процента, а число выбывших — 
на 18,2. Вследствие экономического кризиса и девальва-
ции рубля сократился миграционный приток: из Таджи-
кистана — на 47,8 процента, из Киргизии — на 41.

Беспокойство 
экспертов вызывает 
и уровень смертно-
сти. Он снизился не 
на треть, как плани-
ровалось, а на 
12 процентов. Реко-
мендуется развивать 
медикаментозное 
обеспечение и мед-
помощь при самых 
социально значимых видах заболеваний — туберкулезе, 
сердечно-сосудистых и онкологических. Эксперты при-
зывают правительство определиться с моделью финанси-
рования здравоохранения. «Как возврат к бюджетной мо-
дели, так и введение страхового принципа принудит гра-
жданское общество очертить контуры социальной поли-
тики в здравоохранении. Невозможно удовлетворить все-
возможные запросы потребителей... и перечень услуг, не 
входящих в обязательное страхование, будет расширять-
ся и уточняться», — говорится в аналитической записке. 
Эксперты РАНХиГС отмечают «эффективность и дейст-
венность» программы «Материнский капитал». По их 
мнению, ее продление до 2020 г. должно «стимулировать 
рождаемость у женщин в возрасте 30—40 лет, что позволит 
частично компенсировать общее снижение численности 
женщин в фертильном возрасте». Возможно, стоит, пола-
гают авторы записки, разделить материнский капитал на 
федеральную и региональную части с выплатой послед-
ней «только в регионах с низкой рождаемостью». 

 Материнский капитал, судя по всему, остается важной 
составляющей в демографической программе России. 
В 2016 году его решено не индексировать, оставив на 
уровне 453 тысяч рублей. На индексацию по прогнозной 
инфляции требуется более 20 миллиардов, что для жест-
кого бюджета-2016 сумма неподъемная. Осенью 
2015 года премьер страны и глава «Единой России» Дмит-
рий Медведев на встрече с партийным активом в Рязани 
обсудил эффективность и перспективы продления про-
граммы материнского капитала после 2016 года. На во-
прос, что будет с материнским капиталом через несколь-
ко лет, он тогда ответил: правительство сейчас думает 
о продолжении программы и взвешивает различные вари-
анты поддержки материнства после 2016 года. Инициати-
ву о предоставлении с 1 января 2017 года права на мате-
ринский капитал при рождении третьего ребенка пре-
мьер-министр комментировать не стал, но сказал, что эту 
тему руководство страны не оставит без внимания. Пре-
мьер подчеркнул, что ни одна страна, имеющая аналогич-
ные демографические проблемы, таких денег при рожде-
нии детей населению не выплачивает, российская про-
грамма уникальна. Дмитрий Медведев назвал материн-
ский капитал «одной из самых удачных социальных про-
грамм новейшего времени», заметив, однако, что это 
очень «крутая программа для бюджета», и сообщить, как 
она будет выглядеть после 2016 года, он сейчас не готов. 

 Как бы то ни было, о завершении программы «Мате-
ринский капитал» пока речи нет. Хотя эта программа в ее 
нынешнем виде может вызывать нарекания. Например, 
такое: материнский капитал тут и там нелегально обнали-
чивается. Или такое: из социального стимула к созданию 
семьи он превратился в банальную помощь мало имущим. 
И самое главное — материнский капитал не столь уж ак-
тивно стимулирует рождаемость, как ожидалось. 

Да, после того как программа начала действовать, ро-
ждаемость вроде бы увеличилась на 30 процентов. По «по-
сле» не значит «вследствие». Связь между денежным 

вспомоществовани-
ем и ростом рождае-
мости далеко не оче-
видна. Вряд ли стоит 
на деяться, что одним 
лишь повышением 
материальной обес-
печенности россий-
ских граждан можно 
улучшить демогра-
фическую ситуацию 

в стране. По данным опросов, 32 процента молодых семей 
хотят иметь троих детей и даже больше, и если государст-
во окажет им материальную поддержку, это, мол, станет 
серьезным стимулом. Но уровень жизни сам по себе не 
может влиять на рождаемость. Есть высокоразвитые стра-
ны, где семьи не испытывают серьезных материальных за-
труднений, а рождаемость там невысокая. Потому что 
разрушена потребность в детях. Торжествует гедонизм 
в самых пошлых его проявлениях. Люди объединяются, 
чтобы удовлетворять потребности друг друга, повышать 
доход, копить деньги. Таким ценностям, как семья и дети, 
места не остается. 

Еще один миф: чем богаче семья, тем меньше в ней де-
тей. Но в 70-е годы Америка переживала «беби-бум», бу-
дучи совсем не бедной страной, а в Европе и сейчас есть 
богатые страны, где полно многодетных семей. Уровень 
урбанизации — да, имеет значение. В России наибольшая 
рождаемость среди сельского населения. Сельский Дагес-
тан — самый благополучный регион по демографии. 

Вообще, нам было бы полезно отказаться от многих 
мифов о причинах низкой или высокой рождаемости. На-
пример, от очевидного заблуждения, что демографиче-
ский кризис — признак цивилизованности общества. Мол, 
мировая цивилизация достигла такого состояния, когда 
простое воспроизводство практически недостижимо, 
и если Европа нечто подобное переживает, то и нам того 
же не миновать. Катастрофический этот настрой вряд ли 
оправдан. Россия далеко не исчерпала потенциал проти-
водействия демографическому кризису. Ни в части семей-
ной политики. Ни в сфере предотвращения смертности 
там, где ее можно предотвратить. Ни в способах привлече-
ния мигрантов.

Потенциал противо-
действия демогра-
фическому кризису 
еще не исчерпан

Надо продолжать 
выплаты «материн-
ского капитала» , счи-
тают демографы

Правительство 
установит квоты 
в госкомпаниях 
для осужденных 
к исправительным 
работам

РЕГИОНЫ Муниципальные
лидеры обсудили
профилактику коррупции

Ориентироваться 
на местности

Юрий Политов

ВСЕРОССИЙСКИЙ совет мест-
ного самоуправления провел 
 вчера в Нефтеюганске конферен-
цию, посвященную памяти быв-
шего мэра города Владимира 
 Петухова. Представители муни-
ципальной власти и эксперты, 
съехавшиеся со всей страны, об-
судили проблемы реализации ан-
тикоррупционного законода-
тельства на муниципальном 
уровне и взаимодействие власти 
и граждан.

Основная тема конференции 
была заявлена как «служение 
и ответственность». «Не случай-
но эту тему мы обсуждаем в Неф-
те юганске, где 18 лет назад был 
убит мэр Владимир Петухов. Фак-
тически он погиб, защищая свой 
город, вступив в неравную схват-
ку с олигархическими структура-
ми», — отметил председатель Все-
российского совета местного са-
моуправления, глава профильно-
го комитета Совета Федерации 
Дмитрий Азаров. Муниципаль-
ные лидеры почтили память Вла-
димира Петухова и еще раз под-
твердили, что для местного само-
управления он является своего 
рода моральным ориентиром.

Обсудили и профилактику 
коррупции и проблемы реализа-
ции соответствующего законода-
тельства на муниципальном 
уровне. Как отметил полпред пре-
зидента в Уральском федераль-
ном округе Игорь Холманских, 
главам муниципальных образо-
ваний необходимо уделять боль-
ше внимания эффективности ан-
тикоррупционных механизмов.

Напомним, на муниципальный 
уровень распространился ряд ан-
тикоррупционных законодатель-
ных норм, включая запрет на вла-
дение иностранными счетами, не-
обходимость декларировать дохо-
ды, понятие конфликта интересов. 
Участники конференции, а среди 
них были главы городов, районов, 
депутаты, представители проку-
ратуры, обсудили правопримени-
тельную практику и ее сложности. 

— Наметили комплекс предло-
жений, над которыми будет рабо-
тать и Госдума, и Совет Федера-
ции, — сообщил Дмитрий Азаров. — 
Ряд предложений требуют внедре-
ния на региональном и муници-
пальном уровнях. В частности, это 
касается подачи деклараций, по-
тому что не во всех регионах при-
нята и утверждена в муниципаль-
ных образованиях вся норматив-
ная база. Отметили также необхо-
димость обучающих семинаров.

Еще одной темой стала обрат-
ная связь между населением 
и властью. «Важная составляю-
щая — вовлечение граждан в реше-
ние вопросов местного значе-
ния», — подчеркнул Азаров. По его 
словам, активные граждане, люди, 
которые уже сегодня бескорыстно 
работают на благо поселков, горо-
дов, формируют кадровый резерв 
управленцев на местном уровне. 
«Учет мнения граждан, оценка де-
ятельности глав, общественный 
контроль — лучший опыт, который 
есть в России, был представлен, и, 
уверен, для многих он станет бес-
ценным для внедрения в своих 
территориях», — заключил глава 
Всероссийского совета местного 
самоуправления.

НЕДВИЖИМОСТЬ Проводить кадастровую оценку
смогут только профессионалы

Инженеры у дачи

Татьяна Зыкова

П
ри регистрации недвижи-
мости можно будет сэко-
номить не только время, 

но и деньги. Помогут в этом но-
в ы е  п р а в и л а ,  п о  к от о р ы м 
с 1 июля должны работать када-
стровые инженеры. 

Теперь у тех, кто оценивает 
недвижимость, должно быть за-
конченное высшее профильное 
образование, они должны состо-
ять в саморегулируемых органи-
зациях (СРО), а перед сдачей эк-
замена на получение квалифика-
ционного аттестата — проходить 
двухлетнюю стажировку в каче-
стве помощников кадастровых 
инженеров. 

Вводится и обязательное стра-
хование ответственности от ка-
дастровых ошибок — не менее 
2,5 миллиона рублей на каждого 
инженера.

По данным Росреестра, офи-
циальным статусом кадастрово-
го инженера в России обладают 
36,5 тысячи специалистов. Из 
них по специальности работают 
чуть более 16 тысяч. Для осталь-
ных квалификационный атте-
стат оставался до сих пор лишь 
формальностью. Теперь, если 
инженер в течение трех лет не 
подготовил ни одного докумен-
та, его квалификационный атте-
стат автоматически аннулирует-
ся. Такая же мера предусмотре-
на, когда специалист в 25 про-
центах случаев от общего объе-
ма работы допустил ошибки 
и получил отказ от регистриру-
ющего органа в оформлении не-
движимости. 

Сейчас при таком подходе ра-
бота кадастровых инженеров 
приводит к затягиванию про-
цедур регистрации недвижимо-

сти, спорам за землю с соседями, 
дополнительным издержкам. За-
казчикам, уже оплатившим нека-
чественные услуги, приходится 
требовать исправления недоче-
тов или искать других исполни-
телей и вновь тратить деньги.

Бывают случаи, когда вла-
дельцы соседнего земельного 
участка заказывают кадастровые 
работы, межевание, а документа-
ция выходит с ошибками, грани-
цы соток смещаются, «захватив» 
часть чужих территорий. Людям 
ничего не остается, как снова ис-
кать специалистов, уточнять 
смежные границы и дорабаты-
вать межевые планы. 

Финансовый механизм ис-
правления кадастровых ошибок 
отсутствовал. Теперь ущерб бу-
дет возмещаться страховой ком-
панией. Обязательное страхова-
ние ответственности от када-
стровых ошибок обойдется са-
мим инженерам взносом от 
500 до 1,5 тысячи рублей в год. 

Такая разница в расценках 
объясняется различием форм до-
говоров страхования. Например, 
если СРО заключает коллектив-
ный договор и страхует сразу 
всех членов организации, то сто-
имость страховки будет ниже. 
На индивидуальное страхование 
тарифы более высоки. 

Инженер также должен вне-
сти единовременный платеж за 
вступление в СРО — от 5 до 7 ты-
сяч рублей. Плюс платить ежеме-
сячные членские  взносы  — 
1—2 тысячи рублей. 

По словам гендиректора Мо-
сковского областного БТИ Вла-
дислава Мурашова, ответствен-
ность и уровень квалификации 
кадастровых инженеров в новых 
условиях возрастет. Законода-
тельные нововведения призваны 
обеспечить эффективную филь-
трацию на рынке кадастровых 
услуг, упростить для граждан 
процедуру оформления земель-
ных участков, прогнозирует он. 

Акцент

 При регистрации недвижимо-
сти можно будет сэкономить 
не только время, но и деньги

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Как проверить квалификацию инженера
Благонадежность кадастрового инженера можно проверить на сайте Росрее-

стра в разделе «Реестр кадастровых инженеров». В поисковое поле потребует-

ся ввести ФИО специалиста, и сразу появится вся необходимая информация — 

сведения об аттестате (действующий, аннулирован, исключен), статистика ре-

зультатов его профдеятельности (число успешных и неуспешных проектов), 

контактные данные. Все это поможет вам получить ясную картину о деловой 

репутации инженера.
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КОНТРОЛЬ

ДО ПОСЛЕДНЕЙ КАПЛИ
ВОДКИ

Василий Миронов

С 1 ИЮЛЯ все, кто торгует 
спиртным, должны начать отчи-
тываться о каждом проданном 
в розницу литре. 

Для этого магазинам, даже 
самым небольшим, нужно под-
ключить специальное оборудо-
вание, которое будет фиксиро-
вать сбыт в Единой государст-
венной автоматизированной 
информационной системе учета 
производства и оборота спир-
тного (ЕГАИС).

В нее уже давно поступают 
сведения обо всем алкоголе, 
произведенном на заводах. С на-
чала 2016 года туда также стека-
ется информация о партиях 
спиртного, поступившего в роз-
ничные точки продаж. Теперь 
в ЕГАИС будет фиксироваться 
продажа каждой бутылки конеч-
ному покупателю. Исключения 
составят магазины в сельской 
местности. Для них это правило 
заработает только через год.

Эти новшества обусловлены 
борьбой с контрафактной про-
дукцией. Если данные о бутылке 
не содержатся в ЕГАИС, значит, 
она произведена незаконно, 
хоть и на заводе, но в «в третью 
смену», то есть без уплаты ак-
циза (он составляет большую 
часть стоимости бутылки). 
И тем более — «в гараже». В лю-
бом случае теперь любой поку-
патель алкоголя, «пробитого» 
в ЕГАИС, может быть уверен, 
что это безопасный продукт. 

Определить, вносит ли про-
давец данные в систему при 
продаже бутылки, тоже доволь-
но просто. Если в магазине дей-
ствует система считывания 
штрихкодов, то есть на кассе 
«пробивается» каждый товар, 
то алкоголь для передачи дан-
ных в ЕГАИС должны «проби-

вать» дважды. Один раз данные 
снимаются со штрихкода для 
внесения их во внутреннюю си-
стему магазина, второй раз счи-
тывается QR-код с акцизной 
марки, это и есть передача дан-
ных в ЕГАИС. Большинство 
крупных магазинов уже работа-
ет по этой системе.

Если в магазине используют-
ся кассы, где все цены вводятся 
вручную, алкоголь должны ска-
нировать как минимум один раз. 
Даже если в магазине нет Интер-

нета, продавец обязан это де-
лать. Все данные сохраняются на 
специальном терминале, а раз 
в три дня его надо будет носить 
туда, где есть связь со Всемир-
ной паутиной. Например, на по-
чту. И передавать все данные.

В Росалкогольрегулирова-
нии «РГ» рассказали, что к ЕГА-
ИС подключено 95% всех роз-
ничных точек. По данным на ко-
нец 2015 года, спиртное прода-
валось в 230 тысячах точек. 

Директор Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз считает, что больших 
проблем с внедрением ЕГАИС 
для розницы не будет. Но он 
не исключает накладок. «На от-
ладку такой масштабной систе-
мы потребуется около трех 
 месяцев», — прогнозирует 
 эксперт.

РЕГЛАМЕНТ

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ПРИЕДЕТ ЗА 20 МИНУТ

Марина Гусенко

КАРЕТА скорой помощи долж-
на будет доезжать до пациента 
за 20 минут. Это если речь идет 
об экстренном вызове. 

Новые правила для «скорых» 
утверждены приказом минздра-
ва. В нем предусмотрен ряд но-
велл. Во-первых, выездные бри-
гады будут подразделяться на 
общепрофильные и специализи-
рованные. Последние — на бри-
гады анестезиологии-реанима-
ции, в том числе педиатриче-
ские, психиатрические, авиаме-
дицинские, экстренные и кон-
сультативные. 

Во-вторых, «скорая» должна 
быть в пути не более 20 минут 
с момента вызова. Но регионы 
могут уточнять время с учетом 
местной специфики. 

В-третьих, изменены требо-
вания к штатному расписанию. 
Отныне в нем не должно быть 
таких должностей, как, напри-
мер, водитель-фельдшер. Или 
рулить, или лечить. Кроме того, 
в бригадах «скорой» появятся 
медсестры и санитары. Медсе-
стры будут выезжать на вызовы 
в паре с врачом или фельдше-
ром. Но у них не будет права ока-
зывать медпомощь самостоя-
тельно. А санитары — в составе 
психиатрических бригад. 

Новые поправки предполага-
ют также значительное расши-
рение полномочий регионов, по-
яснил «РГ» глава Ассоциации 
руководителей скорой медицин-
ской помощи Алексей Бойков. 

Медицинские бригады будут 
комплектоваться в зависимости 
от возможностей финансирова-
ния, особенностей местности, 
потребностей — демографиче-
ских, эпидемиологических 
и прочих. Кроме того, из требо-
ваний к оснащению автомоби-
лей «скорой» решено убрать из-
быточное оборудование. Напри-
мер, раньше полагалось, чтобы 
в машине было два аппарата 
УЗИ. «Теперь и требования 
к оборудованию приведены в со-
ответствие потребности», — рас-
сказал эксперт.

Как пояснила «РГ» врач ско-
рой помощи в Москве Галина 
Микрюкова, приказ также пред-
полагает, что диспетчер сможет 
«сортировать» вызовы. На экс-
тренные и неотложные. Экс-
тренная помощь — это когда с че-
ловеком внезапно что-то случи-
лось, например, резко заболело 
сердце, произошла травма. 

Неотложная помощь нужна 
людям, которые болеют на про-
тяжении определенного време-
ни. По сути, это та помощь, кото-
рую должны оказывать поли-
клиники. Но бывает, что людям 
не хочется идти туда, стоять оче-
редь, поэтому они предпочита-
ют несколько дней поболеть 
дома, скажем, полежать с темпе-
ратурой, а потом — просто выз-
вать скорую вместо того, чтобы 
пригласить участкового врача 
или самому дойти до поликли-
ники. «Таких вызовов очень 
много, и они затрудняют работу 
«скорых», поскольку пока бри-
гада едет к человеку, которому 
может помочь рядовой терапевт, 
без квалифицированной помо-
щи может остаться человек, ко-
торый реально остро нуждается 
в «скорой» и жизнь которого 
идет на часы и минуты», — гово-
рит Галина Микрюкова. Теперь 
диспетчер будет иметь возмож-
ность передавать не экстренные 
вызовы в поликлиники. 

И что особенно важно! 
Медицинские услуги скорой 

помощи остаются бесплатными 
и доступными всем, кто в них 
нуждается. 

БЕНЗИН

РОССИЯ ПЕРЕХОДИТ НА ЕВРО-5

Александра Воздвиженская

РОССИЯ с пятницы переходит 
на моторное топливо не ниже 
экологического пятого класса, 
или Евро-5 (стандарт регулирует 
содержание вредных веществ 
в выхлопных газах). Это предпо-
лагают изменения, прописанные 
в техрегламенте и принятые Ев-
разийской экономической ко-
миссией 2 декабря 2015 года.

В рознице при продаже бензи-
на и дизеля информация о марке 
топлива, в том числе о классе, 
должна быть размещена в до-
ступном для потребителя месте — 
на бензоколонках и в кассовых 
чеках, полученных на АЗС.

Москва — единственный го-
род, в котором требования всту-
пили в силу еще с 1 января 
2016 года. Для всей России срок 
начала действия регламента 
сдвинули на полгода, так как 
НПЗ не успели модернизировать 
под выпуск Евро-5. Теперь обра-
щение топлива Евро-4 официаль-
но запрещено по всей стране.

Если какое-либо из звеньев, 
отвечающее за обращение то-
плива (от изготовителя до АЗС), 
нарушит техрегламент и, напри-
мер, будет продавать Евро-4 под 
видом Евро-5, то ему будет гро-
зить штраф. Для юрлиц при по-
вторном нарушении он составля-
ет до миллиона рублей и останов-
ку работы на срок до 90 дней 

с конфискацией предметов пра-
вонарушения.

По итогам прошлого года по-
требление бензина снизилось 
на 1,3 процента впервые за 15 лет. 
«Отсутствие оптимистичных 
экономических ожиданий на бли-
жайшие годы в сочетании с паде-
нием продаж автомобилей уско-
рят среднегодовые темпы сокра-
щения потребления до 3,9% 
в 2016 — 2017 годах», — считают 
в VYGON Consulting.

В связи с этим дефицита то-
плива из-за перехода на Евро-
5 не предвидится, а значит, роз-
ничные цены не получат надбав-
ки за счет этого фактора, считает 
президент Российского топлив-
ного союза Евгений Аркуша. Кро-
ме того, заводы, выпускающие 
топливо пятого класса, получают 
дополнительную прибыль за счет 
более низких акцизов, чем на 
бензин четвертого класса. Это 
стимулирует переход на новый 
стандарт.

По данным Росстата, с начала 
года по 20 июня в среднем цены 
на бензин выросли на 1,9%, ди-
зель подешевел на 0,4%. Инфля-
ция составила 3,2%, а значит, 
прогнозы минэкономразвития 
и Федеральной антимонополь-
ной службы сбываются. После 
второго за год повышения акци-
зов (1 января и 1 апреля) ведом-
ства заявляли, что бензин подо-
рожает в пределах инфляции.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ЛЕКАРСТВ

АПТЕКАМ ВЫПИСАЛИ
РЕЦЕПТ

Марина Грицюк

СЕГОДНЯ вводятся новые пра-
вила изготовления и отпуска 
лекарств аптеками, установ-
ленные Минздравом России. 

Как пояснил «Российской га-
зете» кандидат медицинских 
наук, фармэксперт Орест Ибра-
гимов, в настоящее время еди-
ницы аптек сами изготавливают 
лекарства: в том нет необходи-
мости, крупные производители 
и поставщики готовы обеспе-
чить потребителей любыми ле-
карствами в нужном количест-
ве. А традиция делать препара-
ты в аптеках и больницах появи-
лась много лет назад и продол-
жила существование в совет-
ское время, когда отечественная 

фармпромышленность не могла 
покрыть все потребности боле-
ющих  людей.

Несмотря на то что эта тра-
диция потихоньку сходит на 
нет, минздрав стремится обес-
печить безопасность препара-
тов, изготовленных аптеками 
или индивидуальными пред-
принимателями, занимающих-
ся фармпроизводством. Ведь 
многие сделанные ими лекарст-
ва предназначены для приема 
внутрь и даже внутривенно.

Новыми правилами делается 
попытка приблизить требова-
ния к производству таких «ап-
течных» препаратов к стандар-
там наилучшей производствен-
ной практики (GMP), на кото-

рую уже три года как перешли 
все крупные производители ле-
карств в нашей стране. 

Конечно, мелким изготови-
телям не осилить все требова-
ния GMP — электронный доку-
ментооборот, создание и фун-
кционирование служб контр-
оля качества и многое другое. 
Но упорядочить их работу 
и сделать ее ближе к стандарту 
возможно.

По словам Ореста Ибраги-
мова, сейчас аптеки чаще всего 
занимаются фасовкой лекарст-
венных трав, изготовлением го-
меопатических препаратов. 

Новыми правилами устанав-
ливаются требования к марки-

ровке изготов-
ленных лекарст-

венных препара-
тов для медицин-

ского применения, 
допустимые отклонения 

в массе, объеме, концен-
трации. Регламентирована 

и погрешность при измельче-
нии для изготовления лекарст-
венных препаратов.

Есть в приказе таблица, где 
прописаны требования к стери-
лизации и хранению препара-
тов. Так, раствор новокаина 
нужно стерилизовать при тем-
пературе 120 градусов восемь 
минут. И хранить его можно 
90 суток в защищенном от све-
та месте. Еще минздрав публи-
кует формулу, по которой мож-
но вычислить содержание сока 
в лекарственном растительном 
сырье. И таблицу количества 
капель в грамме настоек, на-
пример, валидола — не менее 
54 капель, йода — 49. Можете 
проверить. 

АВТОПРОМ

АВТО С РОССИЙСКИМ СЕРТИФИКАТОМ ОКАЖЕТСЯ ВНЕ ЗАКОНА

Татьяна Зыкова

А
втомобили и запчасти, вы-
пущенные после 1 июля 
и имеющие российские сер-

тификаты, окажутся вне закона. 
И документы их тоже будут недей-
ствительны. Об этом «Российской 
газете» рассказали в Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК).

Закончился переходный пери-
од ведения в действие техрегла-
мента Таможенного союза о без-
опасности колесных транспор-
тных средств. Речь идет об авто-
производителях России, Белорус-
сии, Казахстана, Армении, Кирги-
зии. Для них теперь действует еди-
ный техрегламент. 

В документе говорится, что 
проводить сертификацию и испы-
тания вправе только лаборатории, 
которые прошли «союзную» ак-
кредитацию. Перечень таких 
уполномоченных организаций 
можно найти в реестре на сайте 
Евразийской экономической ко-
миссии в разделе «техническое 
регулирование». Сейчас в нем 
около ста испытательных лабора-
торий. И 40 — 50 органов сертифи-
кации. 

Причем необязательно серти-
фицировать свою продукцию там, 
где зарегистрированы предприя-
тия. Испытательные полигоны 
есть на территории всех стран Ев-
разийского экономического сою-
за. Кроме того, сертифицировав 
один раз транспортные средства, 
к примеру в Белоруссии или в Рос-
сии, производители смогут реа-
лизовывать их по всей террито-
рии Таможенного союза.

По сведениям источника «Рос-
сийской газеты» в Евразийской 
экономической комиссии, подав-
ляющее большинство производи-
телей и поставщиков уже успели 
подготовиться к нововведению. 

«Технический регламент и требо-
вания обязательной сертифика-
ции направлены на обеспечение 
безопасности продукции авто-
прома», — говорят в ЕЭК. При 
этом учитываются особенности 
стран, потребители которых бу-
дут эксплуатировать машины. 
Например, в техрегламенте о без-
опасности колесных транспор-
тных средств есть требование 
о том, что в автомобилях должна 
присутствовать и система конди-
ционирования воздуха, и система 

отопления. «Во всех государст-
вах — членах Евразийского эконо-
мического союза сложные клима-
тические условия перепада тем-
ператур, и, следовательно, уро-
вень таких обязательных техни-
ческих требований оправдан. Тог-
да как, например, в жарких стра-
нах, в тех же Арабских Эмиратах, 
где ночью плюс 20, «печка» не 
нужна», — поясняют в Евразий-
ской экономической комиссии. 
Технический регламент призван 
обеспечить единый уровень без-

опасности для транспортных 
средств, которые выпускаются на 
территории Евразийского эконо-
мического союза, заключают 
в ЕЭК.

Внимание! Автомобили и за-
пчасти, выпущенные до 1 июля 
2016 года, остаются при своих ста-
рых сертификатах и на легальном 
положении. Но при покупке новых 
машин следует внимательно смо-
треть на дату выпуска. Также на-
поминаем, что с 1 июля вступило 
в силу Соглашение о введении 
единых форм паспорта транспор-
тного средства (ПТС) и об органи-
зации системы электронных па-
спортов. 

Переход на цифровые ПТС 
продлится 2 года, в течение кото-
рых продолжат параллельно 
оформлять бумажные ПТС по на-
циональному законодательству. 
Но с 1 июля 2017 года их выдача 
для легковых авто прекратится. 
Для тракторов и других самоход-
ных машин — с 1 июля 2018 года.

В РОССИИ ПОДОРОЖАЛИ КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Июль. Вступает в силу

Соответственно, компа-
ния получила больше де-
нег за счет роста эффек-

тивности, а не повышения платы. 
И чем больше инфраструктуры 
будет модернизировано, тем боль-
ше городов и поселков будут при-
нимать решение не повышать та-
рифы или повышать минимально. 

Следует уточнить, что мы гово-
рим только о коммунальных ре-
сурсах — воде, электричестве, те-
пле и газе. Цены на жилищные 
услуги госрегулированию не под-
лежат, а устанавливаются управ-
ляющими компаниями по согла-
сованию с собственниками жи-
лья, уточнил Андрей Чибис. И до-
бавил: если расходы на оплату 
коммунальных и  жилищных 
услуг, а также взносы на капре-
монт в совокупном доходе семьи 
превышают 22 процента, то она 
имеет право на субсидию.

Радует то, что подорожание 
коммунальных услуг происходит 
раз в год. 

Между тем с 1 июля в России 
должны были вырасти штрафы 
для тех россиян, кто до сих пор 
не установил в своих квартирах 
счетчики на воду, однако ужесто-
чение ответственности решили 

 отложить до следующего года. 
Но это не значит, что штрафы от-
менят насовсем. 

Приборов учета воды нет се-
годня в 20 процентах квартир — 
их хозяева платят не за реальное 
потребление воды, а по нормати-
ву. Они и не спешат устанавли-
вать счетчики: платить по норма-
тиву выгоднее, если в квартире 
живет гораздо больше человек, 
чем прописано. А все излишки по-
требления воды приходится 
оплачивать соседям. Это, конеч-
но, несправедливо.

Экономить воду после 1 июля россиянам не придется, ведь коммунальные тарифы в среднем по России выросли всего на 4 процента. 

Акцент

 Сертифицировав машины 
в Белоруссии или России, 
производители смогут
продавать их по всему ЕАЭС

Акцент

 Меньше всего тарифы ЖКХ 
вырастут в Северной Осетии, 
Новосибирской области 
и Алтайском крае

Если данных 
о бутылке спиртного 
нет в ЕГАИС, значит, 
она произведена 
незаконно

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
вызовов «скорой» происходит 
за год в России. Она приезжает 
к каждому пятому жителю страны

Владельцам автомобилей, выпущенных до 1 июля 2016 года, бояться нечего — их сертификаты действительны. 

ГОСУСЛУГИ 

Управдомы раскроют тайны
С 1 июля в полную силу начнет свою работу Государственная информационная 

система жилищно-коммунального хозяйства (ГИС «ЖКХ»). 

На портале dom.gosuslugi.ru отныне должны быть собраны сведения по каждо-

му многоквартирному дому в России — когда был возведен, в каком состоянии, 

когда будет ремонт, какая управляющая компания работает и так далее. У каждо-

го владельца квартиры появилась возможность создать личный кабинет, где 

можно будет получать квитанции и оплачивать их в онлайн-режиме.

До 1 июля все участники рынка — ТСЖ, ЖСК и управляющие компании — обязаны 

зарегистрироваться в системе и разместить там сведения о своей организации. 

Правда, штрафы за невыполнение этого требования начнут для них действовать 

только в следующем году.

ТАБАК 
Больше 20 не предлагать
С 1 июля в России запрещена продажа сигарет в пачках более 20 штук. 
Большие пачки более привлекательны для покупателей, потому что 
позволяют сэкономить 10—20 процентов от цены. И люди больше ку-
рят. Продажи сигарет в таких пачках в прошлом году заметно выро-
сли. Теперь этому пришел конец.
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Документы и комментарии на сайте
www.rg.ru/sujet/5709

1

В России усилят контроль
за изготовлением лекарственных 
препаратов в аптеках.
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ПРОБЛЕМА В медучреждения 
продолжает поступать 
сомнительное оборудование

Фальсификат 
без срока годности 

Виктория Ельник

РАЗВИТИЕ новых технологий в 
медицине заставило государство 
всерьез заняться переоснащени-
ем лечебных учреждений. Одна-
ко закупки медицинской техни-
ки, в том числе зарубежной, не-
редко сопровождаются злоупо-
треблениями. Особое беспокой-
ство вызывают поставки россий-
ским больницам поддельных па-
ровых стерилизаторов.

В 2016 году Росздравнадзор 
признал фальсифицированными 
паровые стерилизаторы KSG 
Sterilisatoren GmbH производст-
ва Германии, выпущенные после 
июня 2011 года. 

Выяснилось, что данный за-
вод ликвидирован 5 лет назад и 
медицинское оборудование по-
сле 2011 года не производил. 
Однако согласно открытой ин-
формации о госзакупках все это 
время паровые стерилизаторы 
KSG активно поставлялись в 
российские больницы. В опу-
бликованных государственных 
контрактах на поставку стери-
лизаторов KSG обозначены 
годы выпуска оборудования 
2013—2015-й, и это при том, что 
немецкий завод полностью пре-
кратил свою деятельность в 
2011 году. Причем отгрузки 
идут по всей России: Белгород, 
Екатеринбург, Москва, Уфа, Ни-

жегородская область. Фальси-
фицированные стерилизато-
ры поставляются в больницы 
 общего профиля, стоматологи-
ческие клиники, кардиологиче-
ские центры и даже в роддома 
и противотуберкулезные 
 диспансеры. 

В частности, один из таких 
фальсифицированных стерили-
заторов KSG был поставлен в 
2015 году в детскую стоматоло-
гическую поликлинику № 44 
департамента здравоохранения 
города Москвы. Медперсонал 
лечебных учреждений просто 
вынужден работать на фальси-
фицированном паровом стери-
лизаторе. И сколько таких по-
ликлиник и больниц по всей 
России, никому точно неизве-
стно. 

Российские законы четко 
предписывают расторжение до-
говоров поставок фальсифици-
рованного медицинского обору-
дования, возмещение средств 
от закупки подобной продукции 
в бюджет и привлечение винов-
ных к ответственности. Между 
тем отсутствие соответствую-
щих мер со стороны контроли-
рующих органов дает возмож-
ность предприимчивым дельцам 
безнаказанно наживаться на 
российском бюджете, подвергая 
опасности жизнь и здоровье на-
ших граждан. 

ТЕМА Авиаперевозки 
на громадной территории 
России требуют ответственного 
и откровенного обсуждения

Как улететь 
от убытков

Ирина Мансурова

«АЭРОФЛОТ» вновь не выпла-
тил дивиденды акционерам. Та-
кое решение приняло несколько 
дней назад ежегодное собрание 
акционеров. По международ-
ным стандартам финансовой от-
четности чистый убыток авиа-
компании за 2015 год составил 
шесть с половиной миллиардов 
рублей. Что происходит? От чего 
убытки? Почему второй год ком-
пания не выплачивает дивиден-
ды?

Убыточные показатели сов-
пали с тем фактом, что уже два 
года национальный перевозчик, 
выполняя социальные обяза-
тельства, применяет на некото-
рых направлениях минималь-
ные, так называемые «плоские 
тарифы». Есть ли здесь какая-то 
связь или это случайное совпа-
дение?

Вот как отреагировал на это 
известный экономист, профес-
сор Никита Кричевский: «Аэро-
флот» как госкомпания выпол-
няет свои социальные обяза-
тельства перед государством и 
обществом. Он летает себе в 
убыток, причем эти тарифы, в 
отличие от других направлений, 
никоим образом не компенси-
руются из госбюджета. Вполне 
вероятно, «Аэрофлот» перево-
зил бы больше пассажиров по 

дешевым билетам, если бы у 
него была такая финансовая воз-
можность. Но такой возможно-
сти у него нет, потому что «Аэро-
флот» — не на 100% государст-
венный, а только на 51%. У пере-
возчика есть и другие акционе-
ры, которые вполне обоснован-
но могут задать вопрос — а поче-
му мы летаем в убыток нам са-
мим? Удивительно, что этот во-
прос до сих пор не поднимали. 
По сути «Аэрофлот» приносит 
заранее объявленные убытки 
своим акционерам».

И, действительно, «плоские 
тарифы» — специальные цены на 
полеты в экономклассе — позво-
ляют летать даже очень небога-
тым гражданам. Благодаря им 
отправиться на Дальний Восток 
из Москвы и вернуться обратно 
можно за 20 тысяч рублей. Би-
лет в одну сторону стоит 12 ты-
сяч рублей. Вот, что отмечает 
главный редактор портала AVIA 
RU Network Роман Гусаров: 
«Когда осенью прошлого года 
пошла волна жалоб на то, что 
авиабилеты из Владивостока 
стали дорогими, я сам зашел в 
систему бронирования и увидел 
самые дешевые билеты у «Аэро-
флота». Тариф был 18 тысяч ру-
блей на рейс Москва — Владивос-
ток и обратно. Никто в мире по 
таким ценам не летает, это 
просто копейки!»

Возместить «Аэрофлоту» по-
добную благотворительность 
должны были транссибирские 
роялти — валютные платежи 
иностранных перевозчиков за 
право летать над российской 
территорией. Однако этих 
средств, исчисляемых миллио-
нами долларов, уже не хватает 
для покрытия убытков крупней-
шей российской авиакомпании. 
По словам Виталия Савельева, 
генерального директора «Аэро-
флота», их размер заметно мень-
ше, чем траты компании на со-
циальные программы. «Если 
взять все наши социальные обя-
зательства, — отметил Виталий 
Савельев, выступая на годовом 
собрании акционеров, — то госу-
дарство нам еще $5 млн останет-
ся должно».

Эксперты констатируют, что 
общий объем финансовых обре-
менений в рамках реализуемой 
«Аэрофлотом» социальной от-
ветственности в последние годы 
заметно увеличился. Акционеры 

пока терпят (напомним, что не-
государственный пакет акций 
достаточно внушителен — 49 
процентов). Понятно, почему — 
акции Группы «Аэрофлот» пер-
спективны и хорошо ликвидны. 
Хотя не исключено, что выдер-
жки акционерам может и не хва-
тить, если социальная нагрузка 
будет увеличиваться и дальше.

На этом фоне претензии в до-
роговизне билетов и недоступ-
ности рейсов, регулярно предъ-
являемые российским авиаком-
паниям некоторыми отечест-
венными СМИ и чиновниками, 
выглядят по меньшей мере 
странно. Ведь по сути компания 
добровольно отказывается от 
прибыли как раз ради того, что-
бы сделать свои рейсы более де-
шевыми, а население страны — 
более мобильным. Поэтому ле-
тать, например, из Москвы на 
Дальний Восток дешевле, чем 
«Аэрофлотом», сегодня просто 
невозможно.

И все же руководители отда-
ленных российских регионов 
привычно повторяют устарев-
шие тезисы о якобы слишком 
высоких тарифах и слишком 
редких рейсах национального 
перевозчика. А губернатор При-
морского края Владимир Ми-
клушевский обвинил «Аэроф-
лот» в монополизме на Дальнем 
Востоке, словно кто-то созна-
тельно ограничивает доступ в 
регион других перевозчиков. На 
днях отметился и министр тран-
спорта Сахалинской области 
Владимир Дегтярев, заявив, что 
на острове в очередной раз воз-
никла серьезная проблема с 
авиа перевозками: в продаже нет 
дешевых билетов из Сахалин-
ской области в Москву, и многие 
граждане не могут улететь в сто-
лицу. 

Чтобы избавиться от очере-
дей и нехватки мест, по мысли 
сахалинского министра, «Аэро-
флоту» надо отправить на Саха-
лин более крупные самолеты 
типа Boeing-777. Это увеличит 
пропускную способность на 100 
мест за рейс. Но каждое место на 
каждом рейсе на Дальний Вос-
ток уже убыточно. Обслужива-
ние большого широкофюзеляж-
ного самолета обходится доро-
же, топлива он потребляет зна-
чительно больше. Поэтому лю-
бому специалисту трудно согла-
ситься со словами Дегтярева о 
том, что «полеты на Сахалин — 
высокодоходный бизнес». Ведь 
если бы это было так, от желаю-
щих встать на дальневосточные 
маршруты авиакомпаний не 
было бы отбоя.

Никто не сомневается в ис-
кренности заявления сахалин-
ского чиновника о том, что на 
острове будут рады приходу но-
вых авиакомпаний. Но вот что 
говорят специалисты.

«Сегодня любая авиакомпа-
ния имеет свободный доступ к 
рынку и может встать на направ-
ление, например, Москва — Юж-
но-Сахалинск. Авиакомпании, 
по большому счету, видят, что 
летать дешевле, чем летает тот 
же «Аэрофлот», невыгодно, — 
считает эксперт в области авиа-
перевозок Роман Гусаров. — То 
есть летать дешевле «Аэрофло-
та» невозможно — это убытки. 
Летать как «Аэрофлот» очень 
трудно — для этого нужно срав-
ниться с ним по качеству обслу-
живания. Летать дороже — бес-
смысленно».

Тем не менее авиаперевозки 
между Тихоокеанским побере-
жьем России и ее европейской 
частью вновь требуют ответст-
венного и откровенного обсу-
ждения.

«Думаю, что в конце концов 
будет найдено компромиссное 
решение, которое сбалансирует 
деятельность всех компаний, — 
считает генеральный директор 
«Центра политической инфор-
мации» Алексей Мухин, — пото-
му что страна у нас протяжен-
ная, и выходить из положения 
можно, только создавая консор-
циумы между перевозчиками, 
чтобы разделить ответствен-
ность, убытки и доходы».

Компромиссы и понимание 
нужны и между авиационной и 
региональной властью, руково-
дителями авиакомпаний и тер-
риторий, между всеми, кто го-
тов и должен решать проблемы 
мобильности огромной страны. 
Ведь если, к примеру, авиаком-
пании снижают тарифы, а аэро-
порты в несколько раз повыша-
ют цены на обслуживание, фе-
деральный центр изыскивает 
бюджетные деньги, а регионы 
лишь критикуют, не проявляя 
инициативы и ответственно-
сти, то такого несоответствия 
не выдержат не только отдель-
ные акционеры, но и вся эконо-
мика в целом.

ЭХО ТРАГЕДИИ После трагедии 
на Сямозере анонимные 
недоброжелатели МЧС 
активизировались

Спасали детей, 
а не репутацию

Тимофей Борисов

«В МЧС проигнорировали зво-
нок мальчика», «Спасатели «за-
били» на звонок...», «МЧС обви-
нили в отказе на помощь тонув-
шему» — такие броские заголов-
ки появились в изобилии в прес-
се сразу после трагедии на Сямо-
зере. Но, как теперь выясняется, 
вся информация подавалась со 
ссылкой на анонимные источни-
ки, а громкие обвинения оказа-
лись блефом. Кстати, как выя-
снил корреспондент «РГ», иног-
да недоброжелатели под офици-
альными обращениями в проку-
ратуру и Следственный комитет 
все же ставили подписи, но нена-
стоящие.

Может сложиться впечатле-
ние, что кто-то целенаправленно 
пытается бросить тень на рос-
сийских спасателей. Причем не-
доброжелатели могут быть и 
внутри самого ведомства. В од-
ной из командировок один из ру-
ководителей МЧС России в само-
лете прямо сказал автору этих 
строк: «У нас есть предатели». В 
подробности министр вдаваться 
не стал.

После трагедии в Карелии по-
чти сразу прогремела информа-
ция о том, что один из мальчи-
ков, который потом погиб во 
время шторма, дозвонился спа-
сателям, но те повесили трубку, 
посчитав, что ребенок балуется. 
Информацию подавали со ссыл-
кой на неназванную учительни-
цу. В Главном управлении МЧС 
по Карелии мгновенно отреаги-
ровали и опровергли сам факт 
звонка им в диспетчерскую. Не-
смотря на это, голословные об-
винения еще долго гуляли по ин-
формпространству. Звучали 
даже обвинения в том (кстати, 
также анонимные, лично слы-
шал в эфире одной столичной ра-
диостанции), что спасатели мо-
гли подчистить записи звонков в 
день трагедии. Потом, правда, 
выяснилось, что мальчик дейст-
вительно звонил, но не спасате-
лям, а врачам. Но это уже было 
как в старом анекдоте про сере-
бряные ложки, которые потом 
нашлись, а осадок остался. Так и 
тут: перед российскими водола-
зами, спасателями, волонтера-
ми, которые неделю круглосу-
точно под водой и на суше иска-
ли 14-го пропавшего ребенка, 
никто не извинился.

Еще один странный случай 
произошел на днях в Санкт-Пе-
тербурге. В правоохранительные 
органы поступило заявление с 

обвинениями в коррупции неко-
торых должностных лиц Цен-
трального аппарата МЧС Рос-
сии. Заявление не анонимное. 
Под ним стояла подпись. И не 
простая, а генеральская. По име-
ющимся сведениям, заявление 
было подписано генерал-майо-
ром внутренней службы в от-
ставке Виктором Кривошонком. 
Работая в МЧС, генерал Криво-
шонок дослужился до заместите-
ля начальника Северо-Западно-
го управления. После отставки 
он иногда выступал экспертом 

на страницах «РГ», но предста-
вить его обличителем своих быв-
ших коллег было трудно.

Так и оказалось. Когда мы до-
звонились до Виктора Криво-
шонка, он сказал, что знает о 
проверке, которую проводят 
правоохранительные органы по 
его якобы заявлению. Но ника-
кого заявления он не подписы-
вал и не знает, кому понадоби-
лось его подставлять и пытаться 
стравить с бывшими коллегами. 

— Да, я действительно не всег-
да был согласен с некоторыми 
инициативами отдельных на-
чальников в МЧС, — сказал нам 
В. Кривошонок. — Но это была 
конструктивная критика отдель-
ных нюансов, с которой я высту-
пал открыто, в том числе и на 
страницах «РГ». Так сказать, ра-
бочие моменты, поскольку я 
профессионал и вижу, где можно 
сделать лучше. Что же касается 
заявления с обвинениями в 
адрес МЧС в прокуратуру и СКР, 
то никакого отношения к нему 
не имею, о чем уже официально 
заявил в правоохранительные 
органы. Я заранее приношу свои 
извинения за то, что недобросо-
вестные люди воспользовались 
моим именем. Не хочу говорить 
о сути обвинений, но если текст 
заявления появится в прессе, 
то пусть не ссылаются на меня 
как автора.

Ирина Жандарова

И
дти в инспекцию по месту 
жительства для оформле-
ния льготы по земельному 

налогу теперь не требуется. С 1 
июля сотрудник любой налого-
вой инспекции, в которую обра-
тился гражданин, обязан при-
нять заявление на оформление 
льготы.

Вступившая в силу норма фе-
дерального закона пригодится 
тем, кто ездит в длительные ко-
мандировки или живет не по ме-
сту прописки. Также она сэконо-
мит время тем, кто большую 
часть времени проводит, к при-
меру, на работе и хочет оформить 
льготу, так сказать, без отрыва от 
производства. 

К тому же новая норма помо-
жет налогоплательщикам офор-
мить льготу без очереди. «В гу-
стонаселенных районах или 
местностях всегда большие оче-

реди в налоговой, этого можно 
будет избежать, поехав в инспек-
цию с меньшими очередями или 
вообще без них», — советует Па-
вел Ивченков, эксперт центра 
«Общественная Дума».

Федеральные льготы по зе-
мельному налогу предоставлены 
целому ряду категорий граждан, 
среди которых Герои Советского 
Союза и России, инвалиды и 
люди, пострадавшие от радиоак-
тивного излучения, полный спи-
сок можно найти на сайте Феде-
ральной налоговой службы РФ.

Налоговая база у таких льгот-
ников уменьшается на сумму 10 
000 рублей на одного налогопла-
тельщика на территории одного 
муниципального образования в 
отношении земельного участка, 
находящегося в собственности, 
постоянном пользовании или по-
жизненном наследуемом владе-
нии плательщика налога.

Освобождены от земельного 
налога коренные малочисленные 
народы Севера, Сибири и Даль-
него Востока России, а также об-
щины таких народов. Но только 
если земля используется для со-

хранения и развития их традици-
онного образа жизни, хозяйство-
вания и промыслов.

Кроме того, льготы по налогу 
могут устанавливать местные 
власти, освобождая или снижая 
ставку для наиболее нуждающих-
ся категорий. К примеру, доволь-
но часто местное законодатель-
ство предусматривает скидки по 
платежам за землю для пенсио-
неров и многодетных семей.

Не редко льгота становится 
способом снять излишнюю на-
грузку с земель, попавших в зону 
бедствия. Так, недавно власти 
Кургана приняли решение отме-
нить земельный налог для всех 
жителей, чьи земли пострадали 
от наводнения. 

А горсовет Новосибирска на 
последней сессии перед канику-
лами принял решение оказать 
поддержку обманутым дольщи-
кам и освободить их от необходи-
мости погашать долги по земель-
ному налогу за не выполнившего 
своих обязательств застройщи-
ка. Это не редкий случай, когда 
застройщик оставляет дольщи-
ков без жилья и с долгами. 

СЛЕДСТВИЕ 
Чиновники 
от авиапрома 
уехали в СИЗО

АРЕСТОВАЛИ 
ЗА МИГ

Иван Егоров

БАСМАННЫЙ суд столицы вче-
ра санкционировал арест быв-
шего гендиректора ОАО «Миг-
Рост» Алексея Озерова и замген-
директора ПАО «Туполев» по 
имущественному комплексу 
Егора Носкова, обвиняемых в 
мошенничестве с недвижимо-
стью РСК МиГ.

— Суд удовлетворил ходатай-
ства следствия об избрании в от-
ношении Озерова и Носкова 
меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу до 24 июля, — со-
общила пресс-секретарь суда 
Юнона Царева.

Озерову и Носкову предъяв-
лено обвинение в мошенничест-
ве в особо крупном размере, со-
вершенное группой лиц. При 
этом 27 июня апелляционная ин-
станция Мосгорсуда, проверив 
доводы защиты, отказала в удов-
летворении жалоб адвокатов, 
просивших отменить постанов-
ление суда об аресте их клиентов. 
По данным следствия, Алексей 
Озеров и Егор Носков обвиняют-
ся в хищении в начале 2000-х го-
дов  принадлежавшего корпора-
ции МИГ комплекса зданий на 
Ходынском поле площадью 22 
тысячи квадратных метров, ко-
торый затем был перепродан и 
сдавался в аренду, в том числе и 
структурам, входящим в Объеди-
ненную авиастроительную кор-
порацию.

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ
рублей. На такую сумму уменьша-
ется налоговая база по земельно-
му налогу у льготников, среди 
которых — Герои Советского 
Союза и России, инвалиды.

Законопроект За отсутствие охраны в барах предлагают 
отзывать лицензию на продажу алкоголя

Вынесут ссору

Александра Воздвиженская 

Н
ебольшие общепиты, 
в том числе семей-
ные рестораны, где 
продают алкоголь, 
скоро могут обязать 

нанимать охрану и устанавли-
вать, к примеру, тревожные 
кнопки. Это позволит обезопа-
сить посетителей и персонал от 
буйных клиентов, которые «пе-
ребрали». В случае если владелец 
заведения не предпримет ника-
ких мер безопасности, у него 
приостановят или отзовут лицен-
зию на продажу алкоголя.

Такие поправки вчера были 
внесены в  Госдуму. В законопро-
екте уточняется, что требования 
коснутся организаций, предпри-
нимателей и фермерских хозяйств 
без образования юрлица. Причи-
ной попытки ужесточить требова-
ния к питейным заведениям стал 
тот факт, что с 2010 года растет чи-
сло преступлений, совершенных 
после распития горячительного.

«Многие организации общест-
венного питания самостоятельно 
пришли к необходимости обеспе-
чивать безопасность, заключив 
договоры с охранными предприя-
тиями, установив тревожные 
кнопки, приняв иные меры, — го-
ворится в  пояснительной запи-
ске к законопроекту. — Однако 
обеспечение безопасности посе-
тителей и работников организа-
ций общественного питания, в 
которых осуществляется рознич-

ная продажа алкогольной про-
дукции, должно являться не пра-
вом, а обязанностью субъектов, 
осуществляющих розничную 
продажу алкоголя».

Сегодня каждое третье рассле-
дованное преступление в России 
совершают пьяные. Из 460 тысяч 
нарушителей, выявленных за ян-
варь — май этого года, почти 170 
тысяч были пьяны. Прирост к ана-
логичному периоду прошлого 
года 22 процента, сообщало МВД. 
Статистику о том, сколько инци-
дентов касается ресторанов и ба-
ров, в основном ведут на регио-
нальном уровне. Например, в Та-
тарстане в конце 2014 года заявля-
ли, что граждане, которые совер-
шали преступления будучи под-
шофе, как правило, успели пере-
хватить рюмку-другую в местных 
питейных заведениях, а не дома.

«Как таковой обязанности на-
нимать охрану в ресторанах в 
России нет, но есть другая: любое 
предприятие, где работают более 
50 человек, должно иметь па-

спорт безопасности объекта. Это 
в какой-то мере учитывает во-
прос охраны объекта, — говорит 
юрист Федерации рестораторов 
и отельеров Мария Орлова. — Но 
если законопроект примут, это 
станет непосильным беременем 
для владельцев небольших заве-
дений». Представьте семейный 
ресторан, куда люди из соседних 

домов каждый день ходят на обед 
или ужин. Владельцу придется 
нанимать охранника, тратить 
силы и деньги на это, а издержки 
в итоге лягут на плечи потребите-
ля, уверена эксперт.

В крупных городских барах 
вопрос с охраной давно решен, 
так как в любом приличном заве-
дении большой поток клиентов, 
добавляет директор Центра ис-
следований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. Однако он предпола-
гает, что инициатива сделать 
наем охраны обязательным вряд 
ли найдет поддержку, так как 
важнее расширять географию 
присутствия полиции на улицах.

«Лучше бы нам разрешили от-
казывать в покупке спиртного 
тем, кто пришел в ресторан уже 
пьяным или заказывает алкоголь 
без кулинарных блюд», — предла-
гает Мария Орлова. Сейчас ре-
стораторы не имеют права это де-
лать, так как отказ влечет за со-
бой нарушение прав потребите-
ля. «Можно было бы прописать 
такую возможность в Правилах 
оказания услуг общественного 
питания. Тогда бы мы смогли пре-
секать случаи чрезмерного упо-
требления алкоголя в стенах пи-
тейных заведений, позаботились 
о тратах потребителей и соблюда-
ли права добросовестных клиен-
тов», — заключает она.

Если за объемом принятого спир-
тного проследит персонал, то спо-
койнее станет и в баре, и на дороге.

Акцент

 Новая норма закона пригодит-
ся тем, кто ездит в длительные 
командировки или живет 
не по месту прописки

Акцент

 Если семейные рестораны 
обяжут нанимать охранника, 
то издержки на его зарплату 
отразятся в чеках клиентов

Перед спасателями 
так никто и не изви-
нился за голослов-
ные обвинения, 
которые долго 
гуляли по информ- 
пространству

Летать дешевле 
«Аэрофлота» 
невозможно — 
это невыгодно. 
Летать 
как «Аэрофлот» — 
слишком трудно. 
Для этого нужно 
сравниться с ним 
по качеству 
обслуживания. 
Летать дороже — 
бессмысленно

ГОСУСЛУГИ Льготу по земельному налогу 
оформят в любой инспекции

Ближе к наделу
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

35,4
ПРОЦЕНТА
преступлений на территории 
 России в январе-мае 2016 года 
было совершено людьми 
в состоянии алкогольного 
опьянения, подсчитали в МВД
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Лихачам устроят перепись
Но все-таки и сегодня 
мы  работаем по сооб-
щениям граждан. За 

прошлый год около 56 тысяч ад-
министративных дел было возбу-
ждено по таким сообщениям.  По-
этому, если участники движения 
возьмутся за контроль,  мы будем 
только благодарны. Другое дело, 
что нужно очень четко пропи-
сать, какие условия должны быть 
для того, чтобы гражданин мог 
сообщить о таком виде правона-
рушений. А это непросто. Ведь 
речь идет о нескольких составах 
правонарушений, которые в дан-
ном случае будут объединены в 
один — опасное вождение. Значит, 
требуется не просто фотография, 
а видео.

Да и сегодня водителю не так 
просто сообщить о правонару-
шении. Требуется писать заявле-
ние. А значит, есть вопросы с 
анонимностью. Здесь что-то из-
менится?
ВИКТОР НИЛОВ: На заседании прези-
диума Государственного совета 
говорилось о необходимости со-
здания федерального ресурса, 
куда бы граждане могли выкла-
дывать в определенном виде за-
писи не только этих, но и других 
правонарушений. Сегодня мини-
стерство связи вместе с нами го-
товит  унифицированные про-
граммные продукты, при скачи-
вании которых на определенных 
условиях можно было бы их ис-
пользовать в виде доказательной 
базы. И тогда придет понимание, 
что правила нужно соблюдать. И, 
соответственно, будет повы-
шаться безопасность на дорогах.

А заявление для того, чтобы вне-
сти свой вклад в этот электрон-
ный «банк лихачей», водителю, 
свидетелю нарушения, состав-
лять придется?
ВИКТОР НИЛОВ: Мы разрабатываем 
схему, которая позволяла бы вы-
кладывать на этот федеральный 
ресурс информацию  по упрощен-
ной форме. Чтобы гражданину не 
пришлось никуда ходить. Но это 
требует изменений в администра-
тивном законодательстве.  Прин-
цип такой: тот, кто обращается на 
этот ресурс, должен быть там за-
регистрирован, чтобы его лич-
ность можно было четко иденти-
фицировать. А тот, кто будет при-
влечен к ответственности, досту-
па к его данным не получит.  

Острая тема последнего време-
ни: гонки молодежи на дорогих 
машинах. Буквально на днях оче-
редной случай с погоней и со 
стрельбой был. В чем причина 
такого обострения? Как с ним 
бороться?
ВИКТОР НИЛОВ: Самый простой от-
вет: причина кроется в их воспи-
тании. Сегодня много молодых 
людей, которые стараются не  на-
рушать. Но, как в любом правиле, 
есть исключения, которые, к со-
жалению, создают негативный 
фон. Как бороться? Самое про-
стое не замалчивать такие нару-
шения. Здесь важно, чтобы, с од-
ной стороны, их не популяризи-
ровали, а с другой, чтобы само об-
щество дало очень жесткую оцен-
ку такому поведению. Возьмем, к 
примеру, ситуацию с движением 
по обочине. Те, кто едет по ней, 
нервируют остальных водителей. 
Водители сами предлагают меры 
против таких нарушителей, одна 
другой круче. То есть само обще-
ство все время приближается к 

тому, что готово устанавливать 
дополнительные правила.

Кстати, о жесткости. У нас за по-
следнее время в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях были внесены серьезные по-
правки, ужесточающие ответст-
венность. А повторная пьянка, 
повторный отказ от медосвиде-
тельствования даже в Уголовный 
кодекс попали. Насколько эф-
фективно такое ужесточение?
ВИКТОР НИЛОВ: Это реакция на сло-
жившуюся ситуацию. Депутаты 
Госдумы, когда готовят поправки, 
обязательно запрашивают пра-
ктику.  У нас за последние несколь-
ко лет состояние опьянения вызы-

вало повышенное внимание, пото-
му что доля ДТП с такими водите-
лями начала возрастать. Общее 
количество происшествий, коли-
чество погибших сокращается, а с 
участием нетрезвых водителей 
растет. Поэтому здесь было необ-
ходимо принятие жестких реше-
ний. И эта мера дала результат. 
Если взять первое полугодие 
прошлого года и пять месяцев это-
го года, то количество повторных 
случаев с нетрезвыми водителями 
сократилось примерно на 13 про-
центов. Это очень значительная 
цифра. Если мы берем последнее 
полугодие прошлого года, когда 
вступила норма, и сравниваем с 
результатами  пяти месяцев этого 

года, то тоже наблюдается сниже-
ние. Была 41 тысяча повторов, 
стало 34 тысячи. С другой сторо-
ны, мы прекрасно понимаем, что 
через какое-то время любая нор-
ма, даже самая жесткая, уже не так 
эффективно действует на ситуа-
цию. Поэтому важно поддержи-
вать саму значимость проблемы.

И как же ее поддерживать?
ВИКТОР НИЛОВ: Мы с позапрошлого 
года говорим о том, что очень 
рассчитываем на помощь гра-
ждан в сообщениях о фактах 
управления транспортным сред-
ством в нетрезвом состоянии. И 
сегодня действительно во многих 
регионах активная часть и моло-
дежи, да и вообще водителей 
даже объединяются в некие отря-
ды, группы и сообщают нам о та-
ких фактах. Недавно был случай в 
Москве: сотрудник одной из бен-
зоколонок сообщил ГИБДД о 
том, что водитель поехал в не-
трезвом состоянии. Тут же под-
нялось обсуждение: правильно 

он сделал или нет? Сегодня пони-
мание, что надо не допустить на-
рушения, а тем более преступле-
ния, становится все более попу-
лярным. И ссылки на то, что это 
стукачество, это некрасиво, уже 
уходят. Люди осознают, что такой 
водитель рано или поздно совер-
шит аварию, в которой погибнут 
ни в чем не повинные люди.

Но это ведь не единственная 
мера?
ВИКТОР НИЛОВ: Не единственная. Ми-
нистерство юстиции разработало 
законопроект, который сейчас го-
товится ко второму и третьему 
чтению в Госдуме. В нем говорит-
ся, что в случае совершения право-
нарушения водителем в нетрезвом 
состоянии или отказавшимся про-
ходить медосвидетельствование, 
транспортное средство будет за-
держиваться до исполнения. Это 
тоже, может быть, подхлестнет ко-
го-то к тому, чтобы не злоупотре-
блять правонарушениями. Совер-
шенствование законодательства, 
по идее, нескончаемый процесс. 

Как только появляется какая-
то лакуна, которая требует за-
крытия, соответственно появля-
ется инициатива.

Речь в этом проекте идет также о 
возврате машины под залог 30 
тысяч рублей. Он не кажется вам 
слишком маленьким?  
ВИКТОР НИЛОВ: В регионах, где сред-
няя месячная зарплата 11 — 12 ты-
сяч рублей, это серьезные деньги. 
30 тысяч рублей — это размер 
штрафа за управление в нетрез-
вом виде. Сегодня суды выносят 
решения о лишении прав и нало-
жении такого штрафа. И мы в ряде 
регионов сталкиваемся с пробле-
мой взыскания этих сумм. До-
биться их уплаты бывает сложно.

Завершается подготовка законо-
проекта  по сокращению количе-
ства материалов, оформляемых 
инспектором при выявлении не-
трезвого водителя. Насколько 
это вам поможет?
ВИКТОР НИЛОВ: Любое упрощение 
процедуры, особенно если проце-
дура касается человека, работаю-
щего на улице, да еще в неблаго-
приятных погодных условиях, при 
определенной загруженности, ко-
нечно, неплохо. Главное, чтобы по-
том это не вызвало дополнитель-
ных проблем. Мы очень хорошо 
начали несколько лет назад вне-
дрение системы мобильного ин-
спектора, в том числе и не только в 
Москве. Это возможность облег-
чить не только нам, но и водите-
лям саму процедуру оформления 
дорожного происшествия, нару-
шения, это возможность контроля 
оплаты штрафа. Сейчас опреде-
ленные экономические сложно-
сти не позволяют развивать эту 
идею. Но мы от нее не отказываем-
ся. Когда каждый инспектор будет 
иметь такое мобильное устройст-
во, мы упростим процедуру не 
только оформления, не только со-
кратим временные затраты, но и 
повысим наше участие в раскры-
тии преступлений. Потому что 
транспорт, документы, лица, пас-
сажиры — все будет проверено тут 
же. И все это в мобильном вариан-
те. Более того, у нас есть возмож-
ность проверить все документы, в 
том числе и паспорт, водительское 
удостоверение, свидетельство о 
регистрации.

ОСАГО, техосмотр также можно 
проверить?

ВИКТОР НИЛОВ: И ОСАГО, и техос-
мотр. Все будет зависеть от того, 
как мы выстроим систему обме-
на информацией. Ведь сегодня, 
говоря о том же ОСАГО, если эта 
база АИС ОСАГО будет поддер-
живаться, если она будет коррек-
тной, мы все перейдем на элек-
тронное страхование. Это, кста-
ти, позволит и количество мо-
шенничеств сократить.

Раз уж заговорили о техосмотре. 
Сейчас активно обсуждается 
возможность передачи аккреди-
тации операторов в Росаккреди-
тацию…
ВИКТОР НИЛОВ: Не совсем так. В по-
ручении президента говорится о 
том, чтобы установить государ-
ственный контроль. Российский 
союз автостраховщиков, кото-
рый сейчас занимается аккреди-
тацией операторов, обществен-
ная организация. Раз речь идет о 
государственном контроле, раз 
есть государственный орган, ко-
торый мог бы выполнять эту фун-
кцию, то есть Росаккредитация, 
то мы и внесли такое предложе-
ние. Пока этот проект обсуждает-
ся. Речь идет не о том, чтобы у ко-
го-то что-то отобрать. Нужны 
комплексные меры, которые по-
зволили бы весь процесс сегодня 
из формальности перевести в 
разряд необходимости.

В качестве одной из таких мер 
страховщики предлагают  вер-
нуть  на дороги контроль за те-
хосмотром. Как вы к этому отно-
ситесь?
ВИКТОР НИЛОВ: Я категорически не 
соглашаюсь, когда  говорят, что 
весь контроль надо перенести на 
дорогу. И не только по техосмо-
тру. Мне кажется, надо создать ус-
ловия, когда было бы  экономиче-
ски невыгодно, нецелесообразно, 
было бы преступно что-то нару-
шать. Если такие условия будут 
созданы, то сам процесс будет 
упрощаться и улучшаться. И тог-
да мы будем контролировать от-
дельные эпизоды, то есть возмож-
ные нарушения. Мы, наоборот, 
сегодня хотим, чтобы инспектор 
выполнял только те функции, те 
полномочия, которые необходи-
мы с точки зрения безопасности.

Планируется очередное сокраще-
ние расходов на федеральную це-
левую программу по безопасно-
сти дорожного движения до 2020 
года? Такой проект предложен 
для общественного обсуждения...
ВИКТОР НИЛОВ: Оптимизация расхо-
дов прошла по всем ведомствам, и 
федеральным в том числе. Без-
условно, она коснулась и государ-
ственной программы обеспече-
ния охраны порядка, в которую 
входит наша ФЦП. Мы ее оптими-
зировали по возможности. Но у 
нас уже есть опыт 2009 — 2010 го-
дов, когда предыдущая программа 
также подвергалась сокращению. 
И мы уже четко понимали, какие 
мероприятия наиболее эффектив-
ны. Поэтому и на этот раз, когда 

пришло решение о сокращении, 
мы наиболее эффективные меро-
приятия постарались сохранить.

От чего-то приходится отказы-
ваться. Что-то приходится сокра-
щать. Но в любом случае феде-
ральная программа — это меха-
низм. Это не просто какая-то кор-
мушка, из которой черпают регио-
ны деньги, а это принципы, по ко-
торым строится работа. Есть боле-
вая точка, и на эту точку должны 
быть направлены основные ре-
сурсы. Если их распылять и пы-
таться создать впечатление одно-
моментного действия на все про-
блемы, эффекта не будет.

Какие именно мероприятия, 
считаете, нельзя сокращать?
ВИКТОР НИЛОВ: Основной приоритет 
— это формирование законопо-
слушного поведения у молодежи, 
у детей, у взрослых, у пожилых. 
Что бы мы ни делали с дорогой, 
что бы мы ни делали с другими 
условиями, с автомобилями, все 
равно 80 процентов аварий проис-
ходит по вине водителя. Мы мо-
жем, конечно, создать идеальные 
условия, с двух сторон огражде-
ния, ограничить скорость 20 ки-
лометрами в час, установить по-
всюду «лежачих полицейских» и 
заставить всех выполнять эти тре-
бования. Но хотим мы или нет, а у 
нас всегда находятся те, кто едет 

задним ходом по автомагистрали. 
У нас есть «золотая молодежь», 
которой правила не писаны. Поэ-
тому основные наши усилия на-
правлены на формирование имен-
но законопослушного поведения.

Какие еще задачи остаются в 
программе?
ВИКТОР НИЛОВ: Второй элемент свя-
зан с такими более конкретными 
вложениями. Сегодня для нас дет-
ская безопасность определяющая. 
И нам поставлена задача, чтобы 
система непрерывного обучения 
ребенка буквально с момента его 
рождения до окончания автокур-
сов была единой. В ней много того, 
что требует капитальных вложе-
ний. Это, например, детские авто-
городки, мобильные или стацио-
нарные. Это применение детьми 
светоотражающих элементов в 

условиях недостаточной видимо-
сти. Потому что сегодня, к сожале-
нию, часть наших дорог, населен-
ных пунктов  с точки зрения осве-
щенности вызывает много вопро-
сов. А эти светоотражающие эле-
менты тоже стоят денег.

Вот как раз вопрос о дорогах, их 
освещенности и пешеходных пе-
реходах. Что планируется еще 
сделать?
ВИКТОР НИЛОВ: Безусловно, очень 
важно создание условий для пере-
хода проезжей части. Мы уже мно-
го лет плотно занимаемся об-
устройством пешеходных перехо-
дов. Изучаем их расположение, их 
видимость, принимаем меры, что-
бы они были и безопасны, и удоб-
ны. За 6 — 7 лет мы прошли очень 
большой путь. И самое главное, не 
только мы, но и органы исполни-
тельной власти, муниципальные 
органы, которые понимают, что 
сегодня условия движения, осо-
бенно пешеходов, требуют именно 
такого повышенного внимания.  И 
надо констатировать, что приведе-
ние в порядок этих пешеходных 
переходов дало нам возможность 
реально сократить количество по-
гибших на пешеходных переходах.  
Мы никак не могли справиться с 
этой проблемой. Но теперь, когда 
все вместе за это взялись, можно 
констатировать, что ситуацию из-
менить удалось. Появилась, прав-
да, другая проблема — переход вне 
пешеходного перехода. Здесь тоже 
много сложностей.

То есть основные пункты про-
граммы эти три?
ВИКТОР НИЛОВ: Я бы отметил четвер-
тый момент. Средства массовой 
информации. Необходимо дово-
дить информацию до населения о 
проблемах дорожного движения, 
сложностях на федеральном и ре-
гиональном уровнях. Вы много 
видите роликов сегодня, которые 
мы сделали не только в рамках 
нашей программы, но и совмест-
но с Российским союзом авто-
страховщиков. На мой взгляд, 
эти кампании и акции достаточ-
но популярны. Они находят 
очень хорошую поддержку. Мне 
удалось побывать во многих ре-
гионах, встречаться с руководи-
телями субъектов, главами ре-
спублик, мэрами, губернатора-
ми, и видно, насколько позитив-
но руководители субъектов отно-
сятся к таким решениям. Тем бо-
лее что они не очень затратны, а 
дают положительный результат.

«Российская газета» поздравляет 
всех сотрудников ГИБДД 
с замечательным юбилеем. 
Желаем счастья, здоровья 
и спокойной дороги.
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Виктор Нилов: Количество 
 выявленных повторных случаев 
нетрезвого управления машинами 
сократилось на 13 процентов.

ИСТОРИЯ В ФОТО

Госавтоинспекции исполняется 3 июля 80 лет. За это время заметно поменялись форма и техника, 
которая есть на вооружении. В 1958 году столичный милиционер ездил на таких мотоциклах. 

В 1980 году инспектор ГАИ выглядел уже вот так. На кадре инспектор 
Лидия Обидова регулирует движение в центре Тамбова. 

А это 2010 год. Уже совсем другие мотоциклы и совершенно другая форма у инспекторов, которые на них несут 
дежурство. Да и сложностей в работе у них заметно прибавилось.
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ДОСЬЕ «РГ»
3 июля 1936 года, Совет Народных комиссаров  СССР утвердил поста-
новлением № 1182 «Положение о Государственной автомобильной ин-
спекции Главного управления рабоче-крестьянской милиции НКВД 
СССР». Основными задачами ГАИ стала борьба с аварийностью, раз-
работка технических норм эксплуатации транспорта и его учёт, 
контроль подготовки и воспитания шофёров. С этого момента нача-
лась история Госавтоинспекции. До появления ГАИ регулированием до-
рожного движения занималась служба ОРУД. Она не входила в ГАИ и 
просуществовала с самостоятельном виде до 50-х годов. И только по-
том  регулировать движение стали гаишники.
 В 1998 году ГАИ была переименована в Государственную инспекцию без-
опасности дорожного движения - ГИБДД. Однако народ по прежнему 
продолжал называть службу по старинке ГАИ. 
В 2002 году в Указ Президента РФ № 711 от 15 июня 1998 года были вне-
сены изменения, согласно которым наименования ГИБДД, Госавтоин-
спекция, то есть ГАИ стали равнозначными.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июля 2016 
пятница №143 (7011)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сусанна Альперина

О
дна из главных ин-
триг вечера разреши-
лась довольно бы-
стро — Никита Ми-
халков, пропустив-

ший из-за воспаления легких по-
чти весь фестиваль и отменив-
ший все традиционные пресс-ме-
роприятия, все-таки появился на 
красной дорожке церемонии за-
крытия. Так что настроение у пу-
блики в ожидании распределе-
ния главных призов фестиваля 
было приподнятое.

На сцену вышла Наталья Орей-
ро и попыталась вести церемонию 
по-русски. Но не удержалась и пе-
решла на испанский. Более темпе-
раментной ведущей в образе Кар-
мен — брюнетки в ярко-красном 
платье — Московский кинофести-
валь не видел давно.

Тома Бальмес — председатель 
жюри конкурса документально-
го кино — объявил первый приз. 
Награду получила картина «Го-
спожа Б. История женщины из 
Северной Кореи» о беженке, ко-
торую в Китае продали в рабство, 
где она, впрочем, неплохо себя 
чувствует. Как выяснилось по-
зже, судьба освобожденных, а за-
тем вновь попавших под суровую 
пяту традиций женщин Востока 
взволновала жюри не только до-
кументального, но и основного 
конкурса. 

Но прежде Виктория Исакова 
вручила приз за исполнение луч-
шей мужской роли. Актриса ска-
зала, что решение жюри было 
практически единогласным. На-
граду получил иранский артист 
Фархад Аслани за роль отца в 
фильме «Дочь». Приз за лучшую 
женскую роль вручал член жюри 
Рашид Нугманов. Обладательни-
цей награды стала Тересе Маль-
вар за роль обездоленной девоч-
ки-убийцы Джинке в фильме 
«Пелена». Актрисе всего лишь 13 
лет.

Ульрике Оттингер награждала 
за лучшую режиссерскую работу. 
«Я рада, что вручу этот приз моло-
дой женщине, которая сняла свой 
первый игровой фильм», — сказала 
Ульрике.

Получившая награду датчанка 
Пук Грастен, режиссер картины 

«37», для первого своего игрового 
фильма взяла сюжет из реальной 
жизни, когда в бруклинском мно-
гоэтажном доме 37 человек стали 
свидетелями жестокого убийства 

своей соседки, но так и не вызвали 
полицию. 

Прежде чем вручить Гран-
при, председатель жюри Ивайло 
Христов сказал, что он очень впе-

чатлен работой Московского ки-
нофестиваля. И назвал лучший 
фильм 38-го ММКФ. Им стала 
иранская картина «Дочь». Реза 
Миркарими поднялся на сцену во 
второй раз за вечер. А вообще в 
истории ММКФ в третий — в 
2008-м он уже увозил из Москвы 
«Золотого Георгия» за драму 
«Проще простого», в которой 
схожим образом рассказывал о 
бытовой судьбе иранских жен-
щин, живущих в условиях ислам-
ского патриархата. 

После раздачи призов под ова-
ции зала на сцену поднялся пре-

зидент фестиваля Никита Михал-
ков. «Самым трудным был этот 
фестиваль, почти как первые, — 
сказал Никита Сергеевич. — Мо-
сква строится, жара, санкции. А 
фестиваль жив! Он живет, неза-
висимо от того, какие препятст-
вия существуют!»

Отдельно по-испански Михал-
ков поблагодарил Наталью Орей-
ро за ведение церемонии закры-
тия. И последним широким же-
стом президент фестиваля вручил 
приз Станиславского «Верю!» ак-
трисе Марине Нееловой. Это было 
тем ценнее, что именно в этом году 

театр «Современник», где она слу-
жит, отмечает свое 60-летие.

«Когда говорят подобные сло-
ва, я думаю, что, может быть, я — 
Ермолова, Яблочкина, — сказала 
Неелова. — Говорят, что Нобелев-
ская премия — это приглашение 
на собственные похороны, пото-
му что после ее вручения никто 
ничего лучшего уже не сделал. Но 
мне хочется верить, что я еще 
что-то сделаю».

СОБЫТИЕ Чем запомнится 38-й Московский кинофестиваль

Кино между адом и раем
Жанна Васильева

М
осковский международ-
ный кинофестиваль под-
водит итоги. О наградах и 

победителях читайте в заметке на 
этой же странице. Однако можно 
точно сказать, что главные выиг-
равшие здесь — синефилы.

 В выходные и в будни, в до-
ждик и в жару в кинозалах нужно 
было искать место, чтобы сесть 
хотя бы на ступеньки (потому что 
билеты на все места обыкновен-
но проданы). И неважно, пришли 
ли вы посмотреть «Тони Эрдман-
на» Марен Аде (программа «8  
фильмов»), «В тихом омуте» 
Брюно Дюмона (программа «Ев-
ропейская эйфория: между раем 
и адом»), документальную ленту 
о путешествии в Бразилии леген-
дарной художницы Марины Аб-
рамович (конкурс документаль-
ного кино) или на ретроспективу 
блистательной Ульрике Оттин-
гер, аншлаги были везде.

Но основная фестивальная ин-
трига, как водится, складывается 
вокруг основного конкурса. Если 
не шедеврами, то разнообразием 

конкурсная программа радовала. 
Любой фестиваль силен именами, 
которые он открыл. И надо ска-
зать, что ММКФ старается заме-
чать интересных дебютантов. В 
частности, в этом году среди но-
вых имен я бы обратила внимание 
на фильм «37» датчанки Пук Гра-
стен. За ее плечами – хорошая 
школа в Дании (датский кинема-
тограф после Ларса фон Триера в 
отдельном представлении не ну-
ждается), плюс учеба в парижской 
киношколе EICAR. Ее дебют в ко-
ротком метре назван лучшим сту-
денческим фильмом на нью-йорк-
ском фестивале «Большое ябло-
ко». Фильм «37» - полнометраж-
ная его версия. Картина пленяет 
не только точными социальными 
зарисовками и тонкими психоло-
гическими наблюдениями, но и 
тем, как тонко воссоздана стили-
стика 1960-х.  «37» -  картина, ко-
торая демонстрирует потенциал 
развития и в сторону жанрового 
фильма, но перед нами все же ско-
рее многообещающий образец ев-
ропейского авторского кино. 

Неожиданным сюрпризом ока-
залась гротескная черная комедия 

«Дневник машиниста» Милоша 
Радовича, которая была так стара-
тельно замаскирована под соци-
альную драму, что некоторые зри-
тели всерьез обсуждали, насколь-
ко правдиво воспроизведены ри-
туалы инициации «настоящего» 
машиниста, обреченного «переез-
жать» зазевавшихся и пьяных гу-
ляк на путях. Не говоря уж о само-
убийцах… К слову, эта сербская 
картина стала лидером зритель-
ского рейтинга. Один из основных 
ее персонажей — суровый старик-
машинист с доброй душой и не-
жным сердцем, готовый собой по-
жертвовать, лишь бы приемный 
сын наконец переехал кого-ни-
будь, — до странности напоминает 
плакатных сыновей трудового на-
рода, героев без страха и упрека из 
фильмов времен раннего социа-
лизма. Его дом, как и дом соседей, 
оказывается поездом (хоть и не 
бронированным), стоящим «на 
запасном пути». Но за уютным 
мирком с фикусами на фоне депо 
отчетливо вырисовывается про-
странство гиньоля. Если отвлечь-
ся от железнодорожного антура-
жа, то трудно не заметить, что 

«Дневник машиниста» фактиче-
ски моделирует ситуацию пере-
живания обществом травмы вой-
ны. Эта модель впечатляет смесью 
абсурда и оптимизма. Главное 
условие «мягкой поездки» в буду-
щее — избавление от чувства вины. 
Для чего достаточно просто веж-
ливо положить цветочки на моги-
лу сбитых и забыть о них. Ответст-
венность оказывается снятой не 
только за счет опосредованного 
«механического» убийства, но и 
за счет ее разделения с коллегами. 
Хеппи-энд ненавязчиво акценти-
рует гротескность счастливого 
единения сообщества.

На этом фоне музыкальные 
ретродрамы двух мэтров поль-
ского и болгарского кино — «Экс-
центрики» Януша Маевского и 
«Поющие башмаки» Радослава 
Спасова — выглядят традицион-
ным опытом использования жан-
рового кино для рассказа о трав-
матическом историческом опы-
те. В обоих фильмах — сто пудов 
любви, джаза и немножко нуара, 
в картинах которого, как извест-
но, герой всегда обречен на встре-
чу с роковой красавицей. В обоих 
случаях последней оказывается 
актриса, а по совместительству — 
агент спецслужб. В обоих филь-
мах музыка, точнее джаз, оказы-
вается последней территорией 
свободы и любви, родиной и ре-
лигией. Но «Эксцентрики» — ди-
намичная музыкальная мелодра-
ма с неплохим зрительским по-
тенциалом, посылает нежный 
привет американским мюзиклам 
начала 1960-х, а «Поющие баш-
маки» предстают смесью байопи-
ка о жизни знаменитой певицы 
Лии Ивановой, фильма-расследо-
вания и семейной драмы. Благо 
архивное расследование ведет не 
кто иной, как ее муж.

Совсем в иной стилистике сде-
ланы иранский фильм «Дочь» 
(реж. Реза Миркарими) и филип-
пинская картина «Пелена» (реж. 
Ралстон Джовер), которые наряду 
с «Монахом и бесом» Николая До-
сталя числились в списке фавори-
тов. Реза Миркарими уже увозил 
из Москвы в 2008 году главный 
приз Московского международ-
ного кинофестиваля. Тогда он при-
возил фильм «Проще простого». 
Картина «Дочь» сделана в той же 
стилистике камерной семейной 
драмы, в центре которой — отно-
шения жесткого авторитарного 
героя с дочерью и сестрой. Камера 
акцентирует внимание на психо-
логических переживаниях, на 
страхе девочки и матери перед от-
цом. И — на детском бунте, кото-
рый может показаться смешным 
кому-то: всего-то выпускница 
школы захотела проводить подру-
гу, улетающую на учебу в Канаду. 
Проблема лишь в том, что для это-
го надо долететь из южного город-
ка с нефтезаводами до Тегерана, а 
мать не может лететь с ней. Весе-
лый щебет девчачьих бесед, где 
между чаем и печеньем обсужда-
ются вопросы замужества, обра-
зования, взрослой жизни и воз-
можности уехать из страны учить-
ся, разворачивается на фоне пано-
рамы заводов, долгой дороги в 
столицу, желания героя взять на 
себя решение всех проблем. Перед 
нами история одной семьи, в зер-
кале которой отразились пробле-
мы модернизации традиционного 
общества.

На фоне Досталя и Миркарими 
мог показаться «темной лошад-
кой» филиппинский режиссер 
Ралстон Джовер, который привез 
фильм «Пелена». Но это не так. За 
его плечами богатый опыт сцена-
риста (в частности, он писал сце-

нарий «Букмекера» для Джеффри 
Джетуриана, замеченного ФИ-
ПРЕССИ на ММКФ 2006 года). Его 
первый фильм «Дети — сборщики 
металлолома» (2009) был назван 
лучшим на фестивалях в Канаде, 
Италии, Испании, Франции. «Пе-
лена» сделана в той же почти до-
кументальной стилистике, что и 
«Букмекер». Но при этом она 
весьма противоречива по жанру. 
«Пелена» соединяет традиции не-
ореалистического кино (в духе 
«Похитителей велосипедов» Вит-
торио де Сика) с триллером и 
шекспировскими страстями, до-
кументальную эстетику съемок 
большого города, острую соци-
альную тему и поэтическую инто-
нацию. На пресс-конференции ре-
жиссер говорил, что его вдохно-
вила история о мальчике-мусуль-
манине, который делает все, что-
бы похоронить своего друга-сиро-
ту, сбитого на городской улочке 
лихачом. Единственными доку-
ментами, которые Рашид может 
найти для похорон приятеля, ока-
зываются бумага о крещении и 
свидетельство о смерти. Понятно, 
что сюжет о том, как маленький 
воришка исхитряется достойно 
похоронить друга, заставляет 
вспомнить итальянских неореа-
листов. Зато история девочки 
Джинки, отправившей на тот свет 
целое семейство, тянет на класси-
ческий триллер.

Несмотря на такую взрывча-
тую смесь, режиссеру удалось все 
же объединить истории город-
ских воришек в единое повество-
вание. Не только благодаря инто-
нации, но и благодаря тому, что 
одним из главных его героев ста-
новится столица Манила. Но не 
туристическая, а город трущоб, 
автострады, не затихающей ни 
днем ни ночью, детских банд и 
беспомощности социальных 
служб. Картины городских проис-
шествий и уличной жизни сняты 
ручной камерой, имитируют до-
кументальную съемку. Просвер-
ки жизни мегаполиса, где беспри-
зорные дети живут на узкой поло-
ске между рекой и автострадой, 
превращают фильм не в историю 
о детях, а в портрет цивилизации, 
обнаружившей себя в тупике.

ЕГЭ пошел 
в рост

Самыми сложными ЕГЭ по выбору для выпуск-
ников оказались история, обществознание и 
химия — именно по этим предметам больше все-

го ребят, не преодолевших минимальную границу. А луч-
ше всего школьники справились с экзаменом по англий-
скому языку — не сдавших тут всего 1,9%. 

Кстати,  в этом учебном году в штатном режиме, без 
технологических и организационных сбоев выпускники 
написали и школьное сочинение: 97% получили «зачет» 
и, соответственно, допуск к экзаменам. Как подчеркива-
ют многие,  в качественном улучшении результатов ЕГЭ 
по русскому языку есть немалая заслуга итогового сочи-
нения. Эксперты говорят, что существующая форма про-
ведения итогового сочинения не должна меняться в тече-
ние ближайших трех лет. А вот в ЕГЭ по русскому языку и 
литературе вполне может появиться устная часть. Но 
прежде  эта технология будет апробирована на экзаме-
нах для девятиклассников. Пока что устная часть есть 
только в ЕГЭ по иностранному языку.

Примечательно, что вчера выпускники написали по-
следний ЕГЭ из резервного срока в нынешнем году.  Это 
был  универсальный резервный день: экзамен по всем 
предметам сдавали те, кто получил «неуды» по русскому 
языку или математике, кто заболел или пропустил экза-
мен по другой уважительной причине. Пересдавали и те 
ребята, чьи результаты  ЕГЭ были аннулированы.  

Около тысячи человек было удалено с экзаменов за 
различные нарушения. При этом школьники стали чаще 
пользоваться бумажными шпаргалками.

Как сказал вчера Сергей Кравцов, будет рассмотрена 
возможность пересдачи ЕГЭ по основным предметам в 
сентябре. «Мы посмотрим на результаты этого года, ка-
кая будет необходимость и потребность», — сказал глава 
Рособрнадзора. Ранее сообщалось, что в этом году пере-
сдать ЕГЭ осенью выпускники не смогут.

И еще важная цифра.  Тех, кто завалил обязательные 
экзамены и не получил аттестат, в этом году стало в 2 
раза меньше: число ребят, которые не преодолели мини-
мальную границу по  русскому языку и математике базо-
вого уровня,  снизилось до 0,75%.  В прошлом году таких 
было 1,5% от общего количества сдающих. Без главного  
школьного документа остались менее 1% выпускников.

Не добежали 
до кассы

В итоге общий объем достиг 22,2 миллиарда ру-
блей. Выросла и средняя сумма, которая чаще 
всего необходима для того, чтобы протянуть до 

зарплаты — с 5,6 тысячи до 6,2 тысячи рублей.
Между тем стоит напомнить, что за безобидной при-

ставкой «микро» в отношении подобного кредита скры-
ваются далеко не маленькие ставки — около 2 процентов 
в день или свыше 600 в год!

Проще говоря, заняв у МФО, купившись на агрессив-
ную рекламу, 6 тысяч рублей сегодня, через две недели 
должен будешь вернуть 7 с половиной. Как отметил в бе-
седе с «Российской газетой» вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков Олег Иванов, у МФО всегда 
был и остается свой клиент, которому деньги нужны по-
зарез, но из-за плохой кредитной истории, «серой» зар-
платы или кучи других долгов обычные банки взаймы не 
дадут. При этом, как отмечает эксперт, тот факт, что за 
подобными кредитами стали меньше обращаться част-
ные предприниматели, вряд ли можно считать положи-
тельным. Частники отказываются от кредитов просто 
потому, что падает спрос на их продукцию и услуги, по-
скольку большая часть их бизнеса сосредоточена в сфере 
оптово-розничной торговли.

Между тем глава 
управления рознич-
ных продуктов де-
партамента рознич-
ного бизнеса «Локо-
Банка» Наталья Пав-
лунина объясняет 
ситуацию различи-
ем сравниваемых пе-
риодов. Дело в том, 
что на первый квар-
тал 2015 года при-
шелся период начала 
«кредитной перезаг-
рузки»: ставки по 
займам вслед за клю-
чевой ставкой Цен-
тробанка РФ взлетели до такого уровня, что были мало 
интересны клиентам. Кроме того, были ужесточены тре-
бования к заемщикам, часть из которых сразу потеряла 
интерес к займам. Поэтому кредитование буквально «за-
морозилось», как в банках, так и в микрофинансовом 
секторе. «Однако к началу 2016 года рынок кредитова-
ния заметно восстановился», — полагает она.

Комментируя снижение интереса со стороны бизне-
са, управляющий партнер компании Kirikov Group Дани-
ил Кириков напоминает, что в большинстве случаев ми-
крокредитование используется предпринимателями и 
юрлицами не для инвестиций в производство, а для по-
полнения оборотных средств.

То есть речь идет по большому счету о стоящих на гра-
ни кризиса производствах, вероятность банкротства ко-
торых весьма высока. Отсюда и опасения со стороны 
кредиторов, которые стремятся избежать лишнего ри-
ска, тогда как бизнес лишается еще одного источника ин-
вестиций.

К тому же, по его словам, добиться возвращения долга 
от физлиц гораздо проще, чем от предпринимателя. Эта 
категория заемщиков, как правило, берет краткосроч-
ные кредиты в небольшом объеме, что заметно снижает 
риск по сравнению с выдачей средств бизнесу. 

Награды Иранский фильм «Дочь» получил «Золотого Георгия» 38-го ММКФ

Гран-при для женщины 
Востока

Все о ЕГЭ: документы и комментарии
rg.ru/sujet/2314

Средняя сумма 
микрокредита 
до зарплаты 
выросла в России 
с 5,6 тысячи 
до 6,2 тысячи 
рублей

Хватит ли баллов ЕГЭ, чтобы поступить в выбранный вуз? 

1

1

Картина «Дочь» сделана в стилистике камерной семейной драмы, в центре которой — отношения жесткого 
 авторитарного героя с дочерью и сестрой.

Акцент

 Конкурсная программа ММКФ 
радовала если и не шедеврами, 
то разнообразием
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Иранский режиссер Реза Мирка-
рими — единственный обладатель 
двух «Золотых Георгиев» в новей-
шей истории ММКФ.

Акцент

 Приз имени Станиславского 
«Верю!» вручили актрисе 
Марине Нееловой
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НОВШЕСТВО В Париже 
запретили старые авто

В 20 лет 
на свалку

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

С ПЯТНИЦЫ старым автомобилям, не важно в каком 
состоянии они находятся, запрещено показываться на 
улицах и площадях Парижа. Такое решение приняли го-
родские власти во главе с мэром Анн Идальго, намерева-
ясь улучшить экологию Парижа.

Речь идет об автомобилях с бензиновыми и дизельными 
двигателями, а также пикапах и прочем коммерческом 
транспорте выпуска до 1997 года, то есть о 20-летних и бо-
лее. Им запрещено покидать гаражи и стоянки с 8 утра до 
вечерних 20 часов по будням. Эти ограничения не затраги-
вают выходные дни и ночное время суток, когда транспор-
тные потоки в Париже менее интенсивны. С 1 октября вла-
дельцу автостаричка придется заплатить штраф 35 евро, 
что будет происходить каждый раз при последующих об-
щениях с полицейскими. Такое положение сохранится до 
начала 2017-го, когда штраф возрастет до 45 евро.

Но и это еще не все. Городской муниципалитет, решив 
стать законодателем мод по части борьбы с «железными 
конями», планирует устроить облаву и на более свежие ма-
шины, те, что сошли с конвейеров автомобилестроитель-
ных заводов до 2011 года. По задумке парижских властей, 
таковых в городе не должно быть начиная с 2020-го. Однов-
ременно с этим для всех поголовно машин вводятся обяза-
тельные опознавательные стикеры разных цветов , на кото-
рые будут ориентироваться местные гаишники при про-
верке на парижских дорогах. Эти наклейки должны быть 
размещены на лобовом стекле авто с внутренней стороны. 
При отсутствии оной с 1 января 2017-го автомобилистов 
также будут штрафовать на 45 евро.

Многие парижане, а также жители столичного района 
Иль-де-Франс, чей личный автотранспорт подпадает под 
эти категории в ужасе. Ведь в первую категорию механизи-
рованных «изгоев» сейчас угодили 513 тысяч машин, а во 
вторую еще больше — два миллиона. Во французской ассо-
циации «40 миллионов автомобилистов» возмущены: ведь 
в первую очередь пострадают люди небогатые, те, у кого 
нет финансовых возможностей сменить прежнюю машину 
на новую, экологически чистую. «Это настоящая дискри-
минация», — заявил руководитель ассоциации Пьер Шасе-
ре и намерен подать в суд на парижский муниципалитет.

СКАНДАЛ Министр 
обороны Польши готовит 
почву для саммита НАТО

Полякам 
туманят головы

Ариадна Рокоссовская

МИНИСТР обороны Польши Антоний Мачеревич дал 
понять, что скоро будет представлена новая, содержа-
щая неизвестную до сих пор информацию, реконструк-
ция последних минут полета президентского ТУ-154, 
разбившегося 10 апреля 2010 года под Смоленском.

Напомним, что на борту самолета находились 96 че-
ловек, в том числе — президент Польши Лех Качиньский и 
его супруга Мария. В январе 2011 года Межгосударст-
венный авиационный комитет представил окончатель-
ный отчет о результатах технического расследования, 
согласно которому непосредственной причиной круше-
ния признано решение экипажа не уходить на запасной 
аэродром, а системными причинами — недостатки в 
обеспечении полета и в подготовке экипажа. Но многим 
полякам казалось, что президент их страны не мог по-
гибнуть в столь прозаических обстоятельствах — факти-
чески из-за ошибки пилота. Это и есть благодарная ауди-
тория Антония Мачеревича, который уже шесть лет пы-
тается подогнать факты под свою теорию о покушении 
на президента Польши и таким образом собирает вокруг 
себя дополнительный электорат для партии «Право и 
справедливость». 

«Я думаю, что 
уже скоро будет 
представлена важ-
ная реконструкция 
событий, основан-
ная на превосходной 
работе, которую сей-
час заканчивает 
смоленская комис-
сия», — уже не в пер-
вый раз пообещал 
министр обороны 
Польши. По его сло-
вам, эта реконструк-
ция покажет «как, с 
одной стороны, нас 
обманывали в по-
следние годы, а с другой, как выглядели последние секун-
ды этого полета. Мы увидим и услышим это». В том, что 
касается обмана, министр обороны абсолютно прав. Ка-
кие только абсурдные версии «покушения» не выдвига-
ли в течение этих шести лет он и его единомышленники. 
В ход шли теории об искусственном тумане и взрывах на 
борту самолета, которые, кстати, исключила проводив-
шая свое расследование польская комиссия под руковод-
ством тогда еще главы МВД Ежи Миллера. В качестве до-
казательств единомышленники Мачеревича представля-
ли публике опыты с пустыми пивными банками и лопаю-
щимися в кипятке сардельками. 

А  после того как партия «Право и справедливость» 
выиграла парламентские выборы и Мачеревич стал ми-
нистром обороны, у него появились средства на более 
дорогостоящие эксперименты. В феврале текущего года 
министр обороны сформировал спецкомиссию, кото-
рая должна работать в этом направлении, на что из 
бюджета страны выделяются миллионы польских зло-
тых. Теперь эксперименты вышли на новый уровень. В 
частности, в мае представитель спецкомиссии заявил, 
что будет создана уменьшенная копия ТУ-154, на кото-
рой эксперты попытаются проверить свои теории. Но 
сам Антоний Мачеревич не желает дожидаться «новых 
фактов». В начале года местная пресса цитировала его 
заявления о том, что в Смоленске «Польша стала пер-
вой большой жертвой терроризма». Казалось бы, заяв-
ление министра обороны страны — члена НАТО, что на 
президента этой страны совершено террористическое 
нападение, никак не могло остаться без внимания среди 
партнеров по Северо-Атлантическому альянсу. Но его 
проигнорировали все до единого официальные лица в 
государствах альянса. Складывается впечатление, что 
уставшие от конспирологических теорий польских по-
литиков западные союзники попросту не воспринима-
ют всерьез заявления министра обороны Польши, кото-
рому через неделю предстоит принимать саммит НАТО 
в Варшаве.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Турецкая полиция вышла на организаторов 
теракта в аэропорту имени Ататюрка

Охота на волков
Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

З
а время, прошедшее с мо-
мента теракта в стамбуль-
ском аэропорту, турецкие 

правоохранители продвинулись 
в расследовании трагедии. Уста-
новлена личность одного из 
смертников. По информации 
местных СМИ, ссылающихся на 
источники в полиции, одним из 
исполнителей мог быть выходец 
из Чечни Осман Вадинов, попав-
ший в Турцию через Сирию. 

В качестве организатора в 
тех же СМИ упоминается имя 
Ахмеда Чатаева, также выходца 
из Чечни, проживающего в Тур-
ции и находящегося в междуна-

родном розыске. Чатаев изве-
стен под кличкой Однорукий. 
Он был представителем лидера 
вооруженного подполья на Се-
верном Кавказе Доку Умарова, 
после ликвидации последнего 
примкнул к ДАИШ (арабское 
название запрещенной в России 
группировки ИГИЛ).

Сотрудники прокуратуры 
уже восстановили картину тра-
гедии. Примерно в 20 часов 35 
минут трое злоумышленников 
покинули съемную квартиру в 
районе Фатих, в которой прожи-
вали в течение 32 дней. Добрав-
шись до ближайшего торгового 
центра, они поймали такси и 
приехали в аэропорт. В течение 
получаса террористы стояли на 

улице перед терминалом, после 
чего разошлись в разных на-
правлениях. 

Один из смертников привлек 
внимание полицейского в штат-
ском. По мессенджеру он попро-
сил коллег обратить внимание 
на человека, одетого в слишком 
теплую для этого времени года 
куртку, предположив, что это 
грабитель. Один из полицейских 
подошел к террористу и попро-
сил предъявить документы. 
Преступник сделал вид, что по-
лез в сумку за удостоверением 
личности,  и  тут же открыл 
огонь, ранив сотрудника право-
охранительных органов, а затем 
привел в действие пояс смер-
тника. По мнению экспертов, 

действия службы безопасности 
позволили избежать еще боль-
ших жертв.

Двое подельников услышали 
выстрелы. Один из них прорвал-
ся на второй этаж международ-
ного терминала и направился в 
сторону стоек регистрации. 
Местная пресса предположила, 
что его целью была стойка, где 
должны были регистрироваться 
пассажиры «Аэрофлота», а так-
же находящееся рядом окошко 
представительства авиакомпа-
нии. Взрыв действительно прои-
зошел недалеко от этого места, 
однако у стойки никого не было, 
так как до начала регистрации 
оставалось около двух часов. 

Турецкие правоохранитель-
ные органы вчера провели мас-
штабную антитеррористиче-
скую операцию в нескольких го-
родах. В Стамбуле задержания и 
обыски шли по девяти адресам в 
разных районах города, в том 
числе и пригородах. В результа-
те 16 человек, предположитель-
но причастных к ДАИШ, были 
задержаны, из них трое — гра-
ждане иностранных государств. 
Девять человек арестованы в ре-
зультате операции в Измире. 

Тем временем в эфире теле-
канала CNN Turk один из журна-
листов заявил, что располагает 
данными о том, что разведслуж-
ба Турции за 20 дней до взрывов 
предупреждала о возможных те-
рактах. При этом он подчер-
кнул, что среди возможных мест 
преступлений фигурировал и 
аэропорт имени Ататюрка. Офи-
циальных комментариев на этот 
счет пока не поступало.

СЛЕДСТВИЕ

Получены 
данные 
самописца 
лайнера 
Egyptair

СГОРЕЛИ 
В ПОЛЕТЕ

Андрей Васильев

АНАЛИЗ черного ящика само-
лета EgyptAir, который потерпел 
катастрофу в мае в Средиземно-
морье, подтвердил, что на борту 
лайнера сработали противопо-
жарные датчики, сообщили еги-
петские следователи.

На данных карты памяти за-
фиксировано то, что на борту 
сработала система оповещения 
автоматизированных устройств 
связи. Она могла отреагировать  
на курение или дым в туалете и в 
передней части салона, говорит-
ся в заявлении экспертов. Уста-
новлено, что в самолете появи-
лись признаки износа вследст-
вие высокой температуры и 
гари, говорится в сообщении 
египетской следственной комис-
сии. При этом запись останови-
лась на высоте 11 тысяч метров, 
на которой предположительно и 
произошла катастрофа. Таким 
образом скорее всего пассажи-
ры погибли в огне.

Рейс MS804 из Парижа в Каир 
разбился 19 мая между Критом и 
северным побережьем Египта 
после того, как внезапно исчез с 
экранов радаров. На его борту 
находились 66 человек, включая 
56 пассажиров и 10 членов эки-
пажа. Гипотеза об атаке террори-
стов и о взрывном устройстве, 
которое могло быть доставлено с 
едой, первоначально выдвину-
тая некоторыми экспертами, те-
перь потеряла свою актуаль-
ность в пользу версии инцидента 
на борту, вызванного техниче-
скими причинами.

Два черных ящика Airbus 
А320, которые должны помочь 
определить причины катастро-
фы, были подняты с глубины 
моря в середине июня. Их карты 
памяти оказались сильно повре-
ждены и их отправили из Египта 
во Францию для восстановления 
местными специалистами. По-
сле того как были проведены со-
ответствующие работы, данные 
одного из них были переданы во 
вторник в Каир, чтобы их рас-
шифровали и изучили в Департа-
менте гражданской авиации 
Египта. 

ВЛАСТЬ 
Парламент 
КНДР изменил
конституцию

ПРЕДЕЛЬНЫЙ 
СРОК 
ДЛЯ КИМА

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

СЕССИЯ Верховного народного 
собрания (ВНС) КНДР внесла из-
менения в конституцию. Главным 
итогом стало появление в Стране 
чучхе нового высшего органа 
власти — Государственного совета 
КНДР, главой которого стал, как и 
следовало ожидать, Ким Чен Ын. 

Интересный момент состоит 
в том, что формально Киму огра-
ничили срок пребывания во 
власти пятью годами, приняв по-
правки к статье 101 конститу-
ции КНДР и уравняв срок его 
полномочий со сроком полномо-
чий текущего состава Верховно-
го народного собрания КНДР.  

В целом можно сказать, что 
спустя пять лет после прихода к 
власти в конце 2011 года Ким Чен 
Ын завершил «переходный пери-
од» и полностью сформировал 
новую структуру власти, отража-
ющую его предпочтения и виде-
ние в отличное от того, что было 
при его отце. Как указывают эк-
сперты, началась полноценная 
«эпоха Ким Чен Ына», который 
по многим параметрам ныне стал 
на один уровень с двумя вождями 
— Ким Ир Сеном и Ким Чен Иром. 
Теперь ожидается, что, возмож-
но, день рождения Ким Чен Ына 
объявят государственным празд-
ником. Не исключено, что начнут 
появляться и портреты с его изо-
бражением. 

Южнокорейские эксперты 
обратили внимание на еще одну 
перемену в структуре власти. 
Повышен до уровня отдельного 
ведомства статус Комитета по 
мирному объединению Родины. 
В Сеуле ожидают, что Пхеньян 
будет вести более активную по-
литику на межкорейском на-
правлении, а этот комитет те-
перь будет полностью куриро-
вать всю политику Севера в от-
ношении Юга.

ГЕОПОЛИТИКА 
Киеву не дали 
безвизовый 
режим

ВЕЛЕНО 
ПОДОЖДАТЬ

Петр Лихоманов

ЕВРОСОЮЗ в который раз пере-
нес введение безвизового режи-
ма с Украиной, на сей раз до осе-
ни. Об этом заявили вчера пред-
ставители Брюсселя.

«Украинский президент при-
звал к либерализации визового 
режима, который мы в рамках 
комиссии поддержали. Теперь в 
руках государств-членов прове-
сти инвентаризацию и понять, на 
каком этапе мы находимся», — за-
явила еврокомиссар по торговле 
Сесилия Мальмстрем. Европей-
ские партнеры Киева вновь по-
ставили в неудобное положение 
Порошенко, сделавшего эту тему 
своим президентским коньком. В 
Киеве из-за позиции Европы у 
многих заметно сдают нервы. 
Много шума наделало заявление 
первого вице-спикера парламен-
та Ирины Геращенко, считаю-
щей, что Европа «должна дать 
нам безвизовый режим уже се-
годня, сейчас, не откладывая это 
на завтра». 

Напомним, Европейская ко-
миссия в апреле одобрила испол-
нение Киевом и Тбилиси условий 
получения безвизового режима. 
Однако из-за миграционного 
кризиса Париж и Берлин увязали 
реализацию этого решения на 
практике с разработкой меха-
низма немедленной приостанов-
ки безвизового режима, что выз-
вало в Киеве особое возмущение. 
Мол, поместили Украину в один 
пакет с Грузией, Турцией и Косо-
во. При этом сегодня страна на-
ходится от своей мечты дальше, 
чем, например, в 2015 году.

Подробности В борьбе за пост британского премьера появилась 
темная лошадка

Остановили Бориса

Анна Федякина 

Н
еожиданный поворот 
получила предвы-
борная гонка за пост 
лидера консервато-
ров и следующего 

премьера Великобритании. Ос-
новной фаворит букмекеров и 
экспертов экс-мэр Лондона Бо-
рис Джонсон заявил, что не будет 
выставлять свою кандидатуру на 
номинацию.

За несколько минут до окон-
чания приема заявок для участия 
в выборах нового лидера тори 
Джонсон объявил, что стране ну-
жен новый сильный лидер. «Дол-
жен признаться вам, друзья, про-
консультировавшись с коллега-
ми и с учетом обстоятельств в 
парламенте, я принял решение, 
что не могу быть этим челове-
ком», — сказал Джонсон. На пер-
вый взгляд сенсационное заявле-
ние стало вполне логичной раз-
вязкой ситуации, сложившейся в 
Великобритании после референ-
дума о членстве в ЕС. Как выя-
снилось вскоре после оглашения 
результатов голосования, Джон-
сон, который так страстно при-
зывал британцев освободиться 
от ЕС и вернуть контроль над 
страной, сам не верил в победу. У 

него не было ни программы дей-
ствий на случай выхода, ни даже 
каких-то общих тезисов. А ведь 
после триумфальной победы Бо-
рису открывалась прямая дорога 
на Даунинг-стрит. 

Беспокойства в связи с поли-
тическими перспективами 
Джонсона команда действующе-
го премьера Дэвида Кэмерона не 
скрывала. Именно поэтому, как 
сообщали британские СМИ, 
буквально на следующий день 
после референдума консервато-
ры запустили миссию «Остано-
вите Бориса». По названию не-
сложно догадаться о ее сути. С 
точки зрения кабмина любой 
кандидат с опытом работы в пра-
вительстве годится на место 
премьера больше, чем Джонсон. 
Правда, на первых порах подо-
брать альтернативного номи-
н а н та  о ка за л о с ь  н е  та к-то 

просто. Очевидно, что разводом 
Великобритании и ЕС должен 
был заняться тот, кто к нему 
призывал. Такой человек в ко-
манде Кэмерона есть — это ми-
нистр юстиции Майкл Гоув. Од-
нако он сразу же заявил, что не 
заинтересован в борьбе за ли-
дерство среди тори. 

Глава минфина Джордж Ос-
борн, которого не так давно на-
зывали преемником Кэмерона, 
полностью исчерпал кредит до-
верия избирателей после того, 
как перед референдумом выда-
вал мрачные прогнозы о Brexit, 
не имеющие ничего общего с 
фактами и действительностью. 
Поэтому с учетом открывшихся 
обстоятельств, СМИ вскоре на-
звали основным соперником 
Джонсона главу МВД Великобри-
тании Терезу Мэй. В пользу этого 
номинанта сыграло несколько 

факторов. Прежде всего она 
пользуется авторитетом и дове-
рием в правительстве. Ее профес-
сиональные качества и опыт не 
подвергаются сомнению. Кроме 
того, по вопросу Brexit она стара-
лась сохранять нейтральную по-
зицию. Хотя после оглашения ре-
зультатов заявила, что «желание 
британцев не подлежит пересмо-
тру». Но главное ее преимущест-
во на фоне Джонсона заключает-
ся в том, что Мэй готова дать от-
веты на вопросы, которые сейчас 
больше всего беспокоят британ-
цев. И это Тереза Мэй доказала на 
пресс-конференции в ходе пред-
ставления своей кандидатуры. 
Журналисты устроили кандида-
ту допрос с пристрастием: Сни-
зится ли иммиграция? На что вы 
готовы, чтобы обеспечить доступ 
к свободному рынку? Какие га-
рантии можете предоставить 
гражданам стран ЕС? Что прои-
зойдет с границей Ирландии и 
Северной Ирландии? Мэй со 
свойственным ей спокойным 
хладнокровием отвечала, под-
черкивая, что хочет сделать Ве-
ликобританию «страной для 
всех».

Однако сенсации в номинаци-
онных процессах на этом не за-
кончились. Майкл Гоув, который 

убеждал всех в отсутствии амби-
ций, объявил о вступлении в 
борьбу за лидерства в партии 
консерваторов. «Я несколько раз 
говорил, что не хочу быть пре-
мьер-министром, — признал Гоув. 
— Но события, которые произош-
ли с прошлого четверга, переве-
сили». Гоув рассказал, что изна-
чально хотел сплотить команду 
вокруг Джонсона. «Но скрепя 
сердце я пришел к выводу, что Бо-
рис не может обеспечить лидер-
ство и создать команду для реше-
ния задач, которые стоят перед 
нами».

Можно ли назвать поступок 
Гоува предательством, как его не-
замедлительно окрестили бри-
танские журналисты, объявив 
политика Брутом? Скорее, это 
холодный расчет. За минувшие 
дни команда Джонсона-Гоува 
провела не одну встречу, обсу-
ждая план действий и возможные 
сценарии для Великобритании. 
Очевидно, что вариант такой ро-
кировки тоже обсуждался. Тори с 
успехом выполнили миссию: не 
допустили Джонсона на Даунинг-
стрит. Но интрига о том, кто ста-
нет новым премьером, сохранит-
ся еще пару месяцев: выборы ли-
дера консерваторов должны 
пройти в начале сентября.

После теракта в аэропорту Стамбула охрана воздушных гаваней по всей Турции работает в усиленном режиме.

Два члена британского правительства поборются за пост лидера тори и кресло премьера: министр юстиции Майкл Гоув (слева) и глава МВД Тереза Мэй (справа).

Акцент

 Тори с успехом выполнили 
миссию, чтобы не пустить 
Джонсона на Даунинг-стрит

Мачеревич уже 
шесть лет пытается 
подогнать факты 
под свою теорию 
о покушении 
на президента 
Польши

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5654
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От первого лица Геннадий  Онищенко о том, какой должна быть настоящая 
биологическая безопасность

Тем более что жизнь 
короткая такая
Ирина Краснопольская 

С
оциальная сфера бо-
лее всего касается 
каждого из нас. Пото-
му  самая уязвимая. И 
претензий к ней нема-

ло. Какие проблемы надо решать 
в первую очередь, чтобы  она ста-
ла менее болезненной? Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с по-
мощником премьер-министра 
России академиком Геннадием 
Онищенко.

Эксперимент над детьми

Геннадий Григорьевич! Начнем с 
событий в Карелии. Как такой 
ужас мог произойти? Ищут ви-
новных. Арестован руководи-
тель санэпиднадзора Карелии…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Происшедшее в 
Карелии — случай вопиющий.  На-
рушено все, что можно было на-
рушить. И прежде всего в этом 
виновата республиканская 
власть. Ни одно из оздоровитель-
ных учреждений,  функциониру-
ющих в этой республике,  не было  
открыто с комиссионного разре-
шения. Действующая комиссия 
по приему лагерей под  руковод-
ством заместителя главы респу-
блики ни разу  не собиралась. Ко-
миссионно лагеря не обследова-
лись. Актов приема лагерей  не 
существует. Создается впечатле-
ние, что глава республики Алек-
сандр Худилайнен сейчас решил 
назначить виноватого. Между 
тем в действующих санитарных 
правилах применительно к воде 
есть  только требования к купа-
нию. То есть нормируется  биоло-
гическая безопасность песка, 
воды. А что касается походов, то 
разрешены только пешие мар-
шруты. Определены продолжи-
тельность похода, места стоянки,  
вес поклажи, которую может не-
сти ребенок. Никакие другие  
формы  детского туризма  не рас-
сматриваются. 

В голове не укладывается!  Было 
нарушено все, что только можно 
нарушить, а о безопасности де-
тей  никто не думал. Да и так на-
зываемые плавсредства, на кото-
рых отправили детей,  мягко го-
воря, более  чем подозритель-
ные…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: В этом  обяза-
тельно тоже надо разобраться. 
Но пока  расследователи  озабо-
чены санитарным состоянием 
лагеря.  Их интересует наличие 
мух,  качество стирки белья, рас-
стояние от туалета до корпуса… 
На основании этих данных пред-
полагается найти объяснение  со-
вершенному преступлению. И го-
сподин Худилайнен  Александр 
Петрович, ответственность кото-
рого должна быть установлена  
следственным путем, пока сам 
«назначает» виновных.

Я вспоминаю, как в 2012 году 
примерно в это же время на са-
мом высоком уровне проводи-
лось совещание в Ленинградской 
области на базе великолепного  
лагеря отдыха детей. Сколько же 
гневных высказываний услышал 
от людей, плохо представляющих  
ответственность за жизнь чужих 
детей. Говорилось о том, что  тре-
бования к детскому отдыху  из-
быточны, что они душат  пред-
принимательскую инициативу. 
Среди них были представители 
общественной палаты  Елена То-
полева-Солдунова, главный ре-
дактор газеты «Вольный ветер» 
господин  Сергей Менделевич.  
Договорились до того, что  нужно 
руководствоваться только так 
называемым здравым смыслом, а 
не некими нормативами, кото-
рые ущемляют свободу детей.  
Хотелось бы еще раз напомнить 

этим людям: все действующие 
нормативы, правила написаны 
здоровьем, даже жизнью  детей  
предшествующих поколений. 
Они не высосаны из пальца. А в 
Карелии — и это видно в Интерне-
те — действуют незарегистриро-
ванные, ни в каких реестрах не 
значащиеся  лагеря, которыми 
руководят  знаменитые путеше-
ственники. Я с огромным уваже-
нием отношусь к  их мужеству.  
Они личности неординарные. 
Но… Это ни в коем случае не дает 

им права по существу проводить 
эксперимент над  чужими деть-
ми.    

Хотелось бы узнать: где  отды-
хают дети  главы Карелии? Своих 
детей господин Худилайнен  от-
правил бы на отдых в такой ла-
герь?  Светлой памяти невинно 
погибших детей надо извиниться 
и перед ними, и перед их родите-
лями. За то, что мы, взрослые, не  
сумели их уберечь. И  на этом 

трагическом примере еще раз на-
помнить:  снятие барьеров для 
бизнеса обходится такой ужа-
сной бесчеловечной ценой. 

Очень страшно! Еще и потому, 
что такой эксперимент касается 
детей из малоимущих семей, тех, 
у кого по сути нет выбора, кото-
рые воспринимают предложе-
ние  о бесплатном отдыхе как  
манну небесную… Бесчеловеч-
но. Цинично. Но это же  не прави-
ло? Это  трагическое исключе-

ние? Мы видим, какая огромная 
работа проводится по возрожде-
нию «Артека»…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: И кроме «Арте-
ка» немало примеров подлинной 
заботы о детях, о детском отдыхе. 
И давайте остановимся  в своем 
реформаторском раже и прове-
дем детскую оздоровительную 
кампанию  на должном уровне. 
Дав право всем надзорным орга-
нам реально оценить соответст-
вие оздоровительных учрежде-
ний утвержденным правилам. 
Жить надо не по так называемо-
му здравому смыслу, читай по по-
нятиям, а  по строгим  регламен-
тирующим правилам.

Не поэтому ли вы выступили 
против недавно принятого Гос-
думой закона о коллекторской 
деятельности? 
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Закон еще не 
рассмотрен президентом.  Поэто-
му  у меня есть право давать  это-
му проекту свою оценку.  В кол-
лекторской  сфере применяются  
преступные методы воздействия.  
А принятие закона, предложен-
ного Думой,  станет легализа-
цией новой силовой структуры. 
При этом долги передаются в 
коллекторские агентства уже по-
сле того, как банки получили от 
клиента изначальную сумму кре-
дита. Это, как правило, охранные 
структуры банков, то есть  про-
штрафившиеся  милиционеры, 
работники прокуратуры и так да-

лее. Анализ показывает, что са-
мые закредитованные  потреби-
тели врачи и  учителя.  И отдавать 
их судьбы на откуп не закону, а 
тем, кто руководствуется поня-
тиями, значит, создавать напря-
жение в обществе.

Ломоносов не устарел

Знаю вас не один год.  Вы убежде-
ны: всегда наиболее актуальны  
проблемы здравоохранения, об-
разования, злоупотребления ал-
коголем и табаком. С присущим 
вам упорством вы постоянно ра-
туете за то, что для их решения 
необходимо объединение  уси-
лий общественных организаций 
и государства…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: В 1761 году ве-
ликий Михайло Ломоносов  на-
писал записку под названием 
«Рассуждение о размножении и 
сохранении российского  наро-
да». В ней он описал проблемы, 
которые мешали росту населе-
ния Российской империи, пред-
ложил меры по их устранению.

Считаете, что и в наш век небы-
валых технологий, когда стано-
вится возможным то, о чем даже  
и мечтать не могли  в ломоносов-
скую пору, его постулаты  не 
устарели? Вот на этой неделе вы 
были на открытии памятника  

Владимиру Демихову — одному 
из главных основоположников 
мировой трансплантологии. Оно 
проходило во время  съезда  
трансплантологов, участники 
которого  не  только обсуждали  
насущные проблемы этой пер-
спективной  области медицины, 
но и демонстрировали пациен-
тов, которые живут с чужими 
сердцем,  почками, легкими, пе-

ченью…И это теперь уже не вос-
принимается как чудо — это по-
вседневная практика службы 
здоровья.
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО:  Да, считаю. 
Убежден, есть ценности вечные. 
И сегодня, как и в былые време-
на, сбережение  нации основопо-
лагающий государственный при-
оритет. Нужно  все усилия напра-
вить на повышение качества жиз-
ни. А это возможно только  благо-
даря  совместным усилиям обще-
ства и государства. 

Слагаемые качества жизни

Качество жизни. Давайте о кон-
кретном. Например, знаю лично 
по себе, по обращениям в редак-
цию, по  многочисленным по-
стам в Интернете, как снижается 
доступность лекарств. Прежде 
всего из-за  роста цен на них.   
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Могу привести 
цифры. Рост цен на отечествен-
ные жизненно необходимые и 
важнейшие лекарственные пре-
параты, по данным Росстата, в  
прошлом году относительно года 
2014-го составил 28,9% — 96 ру-
блей за упаковку. Рост цен на им-
портные лекарства за аналогич-
ный период составил 4,9% — 364 
рубля за упаковку. 

Почему?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Беда в том, что 
цены на лекарства  формируются 
монопольным путем. Это замет-
но повышает их стоимость.  Обя-
зательно надо усилить контроль 
за обеспечением медикаментами 
льготных  категорий граждан. До-
биться снижения вдвое доли рас-
ходов на лекарства от среднего 
дохода семьи.

Звучит красиво. Но это реально?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Прежде  всего 
нужно способствовать созданию 
условий для формирования  ры-
ночных цен  на лекарственные 
препараты. Это повысит их эко-
номическую доступность. И обя-
зателен  контроль исполнения за-
конодательства по лекарствен-
ному обеспечению льготных ка-
тегорий граждан.  И не только 
льготных.

Здоровье, его охрана, доступ-
ность медицинской помощи  
первенствует в рейтинге  соци-

альных проблем. Особенно когда 
они касаются людей пожилых, 
людей,  страдающих хрониче-
скими недугами… 
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Главная вина 
тут на первичном звене службы 
здоровья. Стало, например, по-
чти практикой, что участковые 
терапевты, находящиеся в поли-
клиниках, на дом не выезжают.  
По вызову  могут прийти дежур-

ные терапевты, которые не знают 
данного больного.  Качество по-
мощи, естественно, снижается.  
Вот я у вас спрошу: вы знаете сво-
его участкового врача?

Понятия не имею.
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Но вы не очень 
от этого страдаете. Потому что у 
вас в силу вашей работы есть 
иные возможности получения 
медицинской помощи. Но у дру-
гих таковой возможности нет. А 
потребность в помощи есть. И 
значит, необходимо обеспечить 
ведение хотя бы хронических па-
циентов одним  врачом. Это  по-
зволит наблюдаться маломо-
бильным пациентам у одного 
врача, повысит качество  помо-
щи.

Мы начали разговор с трагедии 
детей в  Карелии. Размер этой 
беды безграничен именно пото-
му, что она коснулась детей. Мы 
привычно говорим: дети — наше 
будущее, дети — наше все.  Но, 
скажем, в школах и детских са-
дах заметно снизилась охрана их 
здоровья, профилактика заболе-
ваний…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО:  Профилакти-
ческие программы сворачивают-
ся в связи с несогласованностью 
законодательных актов, регла-
ментирующих сферы образова-
ния и здравоохранения. Против 
сворачивания программ меди-
цинских кабинетов выступают 
учителя, директора школ, меди-
цинские работники, родители.  
Например, из-за закрытия мед-
кабинетов в школах и детских са-
дах страдают дети-диабетики, ко-
торые не могут сами себе делать 
уколы инсулина.

Ситуация, на ваш взгляд, может 
измениться к лучшему?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО:  Может. Если 
принять стандарт по медицин-
скому обеспечению в школах и 
детсадах. Должен быть стандарт 
требований к работе медиков в 
этих учреждениях, к оборудова-
нию и оснащению здешних ме-
дицинских кабинетов. Нужно 
создать систему  первичной ме-
дико-санитарной помощи в 
школах и детсадах. В качестве 
одного из вариантов возможно  
рассмотрение института пара-
медиков.

Геннадий Онищенко: Необходимо  
обеспечить ведение хотя бы хрони-
ческих пациентов  одним  врачом.

Акцент

 Особенно тревожит 
появление военных 
биологических лабораторий 
у российских границ

Акцент

 Происшедшее в Карелии —
случай вопиющий. Нарушено
все, что можно нарушить

В этом разговоре с вами не обойти проблему, которая, знаю, пос-
тоянно в зоне ваших не только научных, но и гражданских инте-
ресов. Имею в виду защиту населения от биологических угроз.
Геннадий Онищенко | Научный прогресс в области синтетиче-

ской биологии создает угрозы на национальном уровне. Появля-

ются новые виды биологического оружия, которые используются 

против человечества. Сегодня синтетическая биология — проек-

тирование и создание новых искусственных живых систем с за-

данными свойствами — одно из самых динамично развивающихся 

направлений науки. А это сопряжено с многочисленными угроза-

ми — как непреднамеренными нарушениями экологического ба-

ланса, провоцирования новых глобальных эпидемий, так и пред-

намеренными — стимуляция рынка наркотиков, создание новых 

видов биологического оружия. 

Вы не однажды говорили, что сфера синтетической биологии 
слабо регулируется международным и российским правом. 
Особенно по вопросам потенциально опасных военных разрабо-
ток.
Геннадий Онищенко | Растет угроза применения террористами 

биологического оружия. Развитие технологий привело к тому, что 

сегодня создать собственную биологическую лабораторию мо-

жет любой желающий. Это создает ситуацию, когда возможность 

использования штаммов инфекционных заболеваний в террори-

стических целях резко возрастает. Особенно тревожит появле-

ние военных биологических лабораторий у российских границ. 

Это повышает риски биологических диверсий. Очевидна необхо-

димость увеличения в разы расходов на научные исследования в 

области синтетической биологии. 

Тезис о повышении расходов продиктован вашей принадлежно-
стью к членству в академии наук?
Геннадий Онищенко | Прежде всего моей гражданской пози-

цией. Надо признать направление синтетической биологии стра-

тегически важным с точки зрения безопасности страны и прости-

мулировать развитие отечественной науки в данном сегменте. В 

том числе за счет дополнительного финансирования. Во всем, ког-

да речь идет, как завещал Ломоносов, о сохранении российского 

народа, надо исходить именно из гражданских позиций. И никак 

иначе. 
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ПОДРОБНОСТИ Столичные
врачи разделили
сиамских близнецов

Алина и Алиса:
у каждой своя
судьба

Ирина Краснопольская

В МОСКОВСКОЙ детской клинической больнице имени 
Филатова провели уникальную операцию по разделению 
сиамских близнецов. Девочки, родители которых из Но-
восибирска, появились на свет в московском роддоме в 
конце мая со сросшейся печенью. Весили 5690 г. У одной 
из них оказался порок сердца, который столичные меди-
ки успешно прооперировали. А три дня назад 18 врачей 
во главе с профессором Александром Разумовским раз-
делили Алису и Алину. 

Операция длилась 11 часов. Все осложнялось тем, что 
помимо одной на двоих печени у девочек был общий ки-

шечник и общие 
желчные протоки. И, 
скажем, те же прото-
ки у новорожденных 
тонюсенькие, а зна-
чит, требуется свер-
хмастерство хирур-
гов. И оно у наших 
специалистов есть. 
Уникальная опера-
ция прошла успеш-

но. Но состояние малышек пока не позволяет делать про-
гнозы. У Алины и Алисы свои особенности. Требуется 
длительное наблюдение.

Сиамские близнецы рождаются редко — 1 случай на 
200 тысяч родов. Достаточно много примеров как удач-
ного, так и неудачного хирургического разделения. Из-
вестны случаи, когда близнецы прожили долгую и актив-
ную жизнь в связанном состоянии. Лично я многие годы 
общалась с сиамскими близнецами Машей и Дашей Кри-
вошляповыми, которые всю жизнь — чуть более 50 лет — 
были вместе. Обычно они шутили: «Мы — образец совме-
стимости».

Была свидетелем разделения сиамских близнецов из 
Прибалтики — Вилии и Виталии: операцию провел вели-
кий российский хирург, академик, Герой России Алек-
сандр Коновалов. Полгода назад Вилия и Виталия — уже 
взрослые красавицы — вместе с родителями приезжали в 
Москву для участия в телепередаче, посвященной сиам-
ским близнецам. Их жизнь ничем не отличается от жизни 
обычных людей. 

И еще немного статистики. За последние 500 лет заре-
гистрировано около 600 случаев выживания сиамских 
близнецов. С начала 50-х годов ХХ века, когда развитие 
медицины дало возможность успешно разделять близне-
цов, проделано более 200 подобных хирургических вме-
шательств.

РАКУРС  Историю болезни
пациента можно будет
узнать по капле крови

Приручить 
иммунитет

Ксения Колесникова

«ВЫРЕЗАТЬ» вирусы из ДНК, замедлить старение на 
клеточном уровне... Скоро эти технологии выйдут из ла-
бораторий в «клинику». Что на очереди? Российские 
ученые из Института биоорганической химии РАН хотят 
подчинить иммунитет человека.

— Далеко не все можно рассказать о пациенте, «прочи-
тав» его ДНК. Гораздо больше информации о состоянии 
здоровья даст нам иммуном. Это уникальный «набор» 
рецепторов клеток иммунной системы — белков, защи-
щающих наш организм, — говорит завлабораторией 
сравнительной и функциональной геномики ИБХ РАН 
Юрий Лебедев. — Если нам удастся его расшифровать, то 
полную историю болезни человека можно будет соста-
вить по одной капле крови.

Иммунная система может избавить наш организм от 
большинства вирусов, вредных бактерий и других пара-
зитов. При этом врожденный иммунитет реагирует бы-
стро, но распознает патоген не очень точно. А если чело-
век уже переболел, то организм запоминает «вредите-
ля», и с повторной инфекцией мы справляемся лучше: 
такой иммунитет называют адаптивным. Почему? Клет-
ки иммунной системы — лимфоциты — умеют перестраи-
вать свой геном. Защищая организм, они прямо «на 
ходу» подстраиваются под очередную опасность, соби-
рают свою структуру и чувствительные к новой болезни 
рецепторы буквально по кусочкам. Поэтому у каждого 
лимфоцита и его потомков есть своя «точка зрения» на 
разные патогены.

Так что иммунном — это приобретенный уровень за-
щиты. У каждого человека он уникален, и на одну и ту же 
инфекцию люди реагируют по-разному. К примеру, неко-
торые штаммы гриппа пожилые люди за счет иммунной 
памяти переносят гораздо лучше молодых и здоровых. 
Однако вместе с организмом стареет и наш иммунитет. К 
60 годам разнообразие защитных рецепторов в организ-
ме человека снижается в два раза. И чем старше человек, 
тем труднее его иммунитету подстраиваться под новые 
опасности.

Бывает так, что иммунная система «сходит с ума» и 
атакует собственный организм. Такие нарушения пора-
жают 5—7% населения Земли.  Многие аутоиммунные бо-
лезни  неизлечимы.  Если ученым удастся расшифровать 
иммунном и найти рецепторы, заставляющие организм 
себя разрушать, то эта проблема будет решена. Клетки-
вредители можно будет уничтожить точечно, не подав-
ляя весь иммунитет.

Сиамские близнецы
рождаются редко — 
1 случай 
на 200 тысяч родов

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЗАДАЧКА ДЛЯ КРИМИНАЛИСТА
Вот есть два брата-близнеца, один — добропорядочный, 
другой — злодей. На месте преступления осталась чья-то 
капля крови. Но как узнать, кто из двух виноват? Геном у 
них идентичен, анализ ДНК не поможет, да и алиби нет 
ни у кого. Вот тут как раз и может пригодиться имму-
ном.
— Несмотря на то что однояйцевые близнецы имеют об-
щую плаценту и могут обмениваться кровью в утробе ма-
тери, их иммунные системы сильно отличаются: каж-
дый «собирает» ее сам, — объясняет аспирант лаборато-
рии сравнительной и функциональной геномики ИБХ РАН 
Михаил Погорелый. — Расшифровав иммуном близнецов по 
капле крови, злодея можно будет легко определить.
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ТРАНСПОРТ  С 1 августа 
в Шереметьево начнут 
эвакуировать машины

Перед футболом

Ирина Рыбникова

В ПОДМОСКОВЬЕ приступи-
ли к подготовке дорожной ин-
фраструктуры к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. 

Областной минтранс, ГКУ 
«Центр безопасности дорожно-
го движения», международный 
аэропорт Шереметьево и город-
ской округ Химки разработали 
четыре этапа разгрузки дорог от 
транспорта, мешающего доби-
раться до аэропорта с ветерком. 
«Наша задача — обеспечить ус-
ловия для безопасного и ком-
фортного передвижения зрите-
лей и участников чемпионата 
мира-2018», — рассказал «РГ» 
министр транспорта Подмоско-
вья Михаил Олейник. 

На первом этапе, уже старто-
вавшем на этой неделе, вокруг 
аэропорта начали курсировать 
«Парконы». Зона их ответствен-
ности — Шереметьевское, Старо-
шереметьевское и Международ-
ное шоссе и все связующие до-
роги между ними. Общая протя-
женность маршрута, по которо-
му теперь бегают «Парконы», 
составляет 20 км. Весь июль мо-
бильные комплексы фотовидео-
фиксации станут лишь выписы-
вать нерадивым автолюбителям 

штрафы за неправильную пар-
ковку. А вот с 1 августа, когда на-
чнется реализация второго эта-
па, на эти же дороги выпустят 
эвакуаторы — и машина, бро-
шенная на обочине на часик, 
пока водитель встречает тещу из 
отпуска, пассажиров уже не до-
ждется. Искать ее придется на 
штрафстоянке.

Но одной эвакуацией без мо-
дернизации существующей до-
рожной инфраструктуры ситуа-
цию не поправить. Поэтому тре-
тьим этапом станет появление 
комплексной схемы организа-
ции дорожного движения вокруг 
Шереметьево. И уже к декабрю 
этого года дорожники планиру-
ют приступить к заключитель-
ному этапу — проведению ло-
кальных реконструктивных ра-
бот. Уже известно, что они рас-
ширят выезд из терминала D до 
четырех полос, что значительно 
ускорит движение по дороге с 
аэровокзального комплекса.

Пока же автолюбителям на-
стойчиво напоминают: чтобы не 
получить неприятный сюрприз 
в виде штрафов и грядущей эва-
куации, лучше оставлять тран-
спорт в разрешенных местах. 
Например, в многоуровневом 
паркинге терминала D. 

Форум  Москва возглавила семерку самых динамично 
развивающихся мегаполисов мира

В поиске 
компромисса
Любовь Проценко

Б
олее половины населе-
ния планеты прожива-
ет в настоящее время в 
городах. Проблемы, с 
которыми сталкивают-

ся эти города в разных концах 
мира, очень похожи, говорил вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин, 
открывая Московский урбани-
стический форум, который про-
ходит в Центральном выставоч-
ном зале Манеж. Это миграция, 
безопасность, скученность и це-
лый ряд других. Обсудить пути 
их решения в столицу приехали 
свыше 70 делегаций из разных 
стран.

Участники форума отмечали, 
что Москва привлекает их внима-
ние огромными переменами, про-
исходящими во всех сферах жиз-
ни. Не случайно в традиционном 
рейтинге PricewaterhouseCoopers, 
где дается оценка развитию семи 
крупнейших мегаполисов — Мо-
сквы, Мехико, Сан-Паулу, Мум-
баи, Стамбула, Пекина и Джакар-
ты, в этом году она стала лидером.

Мэр напомнил, что почти 
шесть лет назад, когда он возгла-
вил Москву и поделился планами 
увидеть ее среди топ-городов 
мира, мало кто всерьез воспри-
нял это амбициозное заявление. 
Считалось, что изменить огром-

ный город, переполненный ма-
шинами, людьми, невозможно. 
Тем не менее выделенные властя-
ми приоритетные проблемы ре-
шаются. Правда, на улицах горо-
да пока нет автобусов-беспилот-
ников, которые уже появляются 
в Америке, Германии и Франции. 
Но как заверил зампредседателя 
правительства России Аркадий 
Дворкович, российские произво-
дители уже работают над ними и 
к чемпионату мира по футболу, 
который Москва принимает в 

2018 году, автобусы без водите-
лей появятся и в ней. Зато метро 
уже развивается невиданными 
темпами, все шире используются 
для перевозки пассажиров же-
лезные дороги, наземным обще-
ственным транспортом эффек-
тивно управляет интеллектуаль-
ная транспортная система. В ре-
зультате, подчеркнул Собянин, 
москвичи, ставившие трудности 
с передвижением по городу на 
первое место, теперь им отводят 
лишь 4—5-е место. 

Другим  приоритетным на-
правлением команда Собянина  
избрала создание в городе ком-
фортной среды. «Вы видите, ка-
кие работы по благоустройству 
сейчас развернулись в центре, — 
говорил он на форуме. — Но ведь 
начинали мы  с дворов, парков, 
скверов, вылетных магистралей 
по всему городу». «Как вы думае-
те, будут ли довольны горожане, 
которые сейчас терпят из-за 
стройки пробки на дорогах, когда 
увидят  ее результаты?» — спроси-
ли у мэра. «Мы всегда проходим 
две стадии, — признался Собянин. 
— Первая в самом начале любых 
преобразований. Тогда недоволь-
ны все — и водители, и пешеходы. 
Вторая  — в конце работ, недо-
вольных тоже много, но уже тем, 
что все  сделано не на их улице. 
«Давайте быстрее к нам», — тре-
буют они. Программа «Моя ули-
ца», убежден мэр, пример, как 
самые простые вещи превратить 
в мегапроект, способный улуч-
шить условия жизни миллионов 
людей. Локальные проекты нуж-
ны чиновникам только для  пиа-
ра. Но самое сложное в мегаполи-
се, где проживают миллионы го-
рожан, говорил мэр, поиск ком-
промисса, который мог бы в ска-
ждом проекте учесть интересы 
каждого. И тем не менее,  он к это-
му всегда стремится. 

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

Контактная информация:  
ОАО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь» 

 + 7 (3852) 65-97-47 
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
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Сведения о наличии земельных участков, государственного  
и (или) муниципального имущества, расположенных в границах  

Особой экономической зоны туристско-рекреационного  
типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана природы. Общие требования к 
рекультивации земель ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации по объ-
ектам: «Строительство эксплуатационных нефтяных скважин Пякяхин-
ского месторождения», шифр 03-255.1/16С1443, «Строительство экс-
плуатационных газоконденсатных скважин Пякяхинского месторожде-
ния», шифр 03-289.1/16С1443.

Цели намечаемой деятельности: Оценка воздействия на окружаю-
щую среду при строительстве эксплуатационных скважин (газоконден-
сатных и нефтяных).

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Тазовский 
район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП «Ямал-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ –Западная Сибирь», 629008, РФ, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Матросова, 24.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 04 
июля 2016 года по 03 августа 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Департамент имущественных и земельных отношений Администрации 
Тазовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Для ознакомления с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду необходимо обратиться в общественные приемные, разме-
щенные по адресам:

629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28., здание Центральной 
районной библиотеки;

629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, ад-
министративное здание МБУ «Сельский дом культуры село Находка»;

629365, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, ад-
министративное здание администрации МО село Газ-Сале.

Общественные обсуждения по проектам:
— «Строительство эксплуатационных газоконденсатных скважин 

Пякяхинского месторождения» назначены на 16.30 часов 04 августа 
2016 года;

— «Строительство эксплуатационных нефтяных скважин Пякяхин-
ского месторождения» назначены на 17.00 часов 04 августа 2016 года в 
здании районного Центра национальных культур, расположенного по 
адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела проектных работ, экспертизы 

проектов и смет ТПП «Ямалнефтегаз» Степанов 
Евгений Иванович, тел.: 8 (34922) 2-98-03

От разработчи-
ка проекта

Главный инженер проекта Демидова Маргарита 
Евгеньевна, тел.: 8 (3452) 513-458

От администра-
ции Тазовского 
района 

Начальник Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского 
района Анисимов Дмитрий Владимирович, +7 
(34940) 2-28-16 Приемная (факс)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
ОАО «РЖД» информирует о проведении общественных обсуждений 

проектной документации по объектам: «Реконструкция моста 1 и 2 пути 
на 5889 км ПК9 Забайкальской железной дороги», «Реконструкция мо-
ста 1 и 2 пути на 5874 км ПК6 Забайкальской железной дороги», «Ре-
конструкция моста 1 и 2 пути на 5897 км ПК1 Забайкальской железной 
дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути на 5902 км ПК10 Забайкаль-
ской железной дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути на 5886 км ПК7 
Забайкальской железной дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути на 
5891 км ПК6 Забайкальской железной дороги», «Реконструкция моста 1 
и 2 пути на 5891 км ПК3 Забайкальской железной дороги». Участки пла-
нируемой реконструкции мостов расположены в Хилокском районе на 
линии Петровский Завод – Чита. Ответственный орган – администрация 
МО «Хилокский район». Форма обсуждения – слушания, форма пред-
ставления замечаний и предложений – записи в журнал.

Проектная документация доступна по адресу: г.Хилок, ул.Ленина, д. 9, 
к.14, с 01.07.16г. Слушания состоятся 01.08.2016 в 15.00 в актовом зале по 
адресу: г.Хилок, ул.Ленина, д.9. Тел: (3022) 32 11 36, (30237) 21-2-72.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 августа 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ 
О намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ПК «ПОЛИГОН» информирует неопределенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры об-
щественных обсуждений материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) по объекту: «Реконструкция гидротехниче-
ских сооружений пассажирского района морского порта г. Ялты», в 
форме проведения — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, Респу-
блика Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, e-mail: criemeaport@mail.ru, 
тел./факс: +7(36561) 39-516.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду:

ООО «ПК «ПОЛИГОН», 295011, Республика Крым, г. Симфе-
рополь, ул. Турецкая, д. 13А, тел.: +7(3652) 66-72-87, е-mail: info@
pkpol.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Ялтинская группа. Грузопассажирский комплекс. Реконструк-

ция оградительного мола с корневой частью, причала № 1, причала 
№2, причала грузового № 3; Пассажирский комплекс. Реконструк-
ция оградительного мола, причалов № 1 и № 2, причала № 3; при-
чала № 4, причала № 5, причала № 6, берегоукрепления в районе 
местных линий, причала № 7, оградительной шпоры с причалом 
№ 8, причала № 9; Пассажирские портопункты. Реконструкция при-
чала в Никитском ботаническом саду эстакадного типа; Реконструк-
ция причала в Гурзуфе эстакадного типа; Реконструкция причала в 
Симеизе; Реконструкция причала в Алупке эстакадного типа; Рекон-
струкция причала в Мисхоре эстакадного типа; Реконструкция при-
чала п/п «Ласточкино гнездо»; Реконструкция причала в Ливадии. 
Алуштинская группа. Реконструкция причала в Алуште эстакадно-
го типа (п/п Алушта) с берегоукреплением; Реконструкция причала 
в Рабочем (Профессорском) уголке эстакадного типа; Реконструкция 
причала в Малореченском эстакадного типа; Реконструкция причала 
в Партените из массивов.

Реконструкция причала в Судаке эстакадного типа.
Вид строительства: строительство и реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных слу-

шаний:
Администрация города Ялта. 
Администрация города Алушта.
Администрация города Судак.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 
Республика Крым, г. Ялта, пгт. Отрадное, шоссе Дражинского, 2; 

г.  Ялта, ул. Рузвельта, 3, 5, 7; набережная им. В.И. Ленина; пгт. Ни-
кита, 52; пгт. Гурзуф, набережная им. А.С. Пушкина, 20; пгт. Симеиз, 
ул. Луговского, 2д; г. Алупка, Дворцовое шоссе, 10; пгт. Кореиз, Мис-
хорский парк, 17, а; пгт. Гаспра, Алупкинское шоссе, 9А; пгт. Лива-
дия, ул. Виноградная, 12б.

Республика Крым, г. Алушта, ул. Ленина, 6; пос. Профессорский 
уголок, ул. Набережная; с. Малореченское; пгт. Партенит, ул. При-
брежная, 1.

Республика Крым г. Судак, ул. Набережная, 4.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельно-

сти, а также материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно ознакомиться в период с 01.07.2016 г. по 
31.07.2016 г.: 

— в помещении Департамента архитектуры и градостроительства 
администрации г. Ялты по адресу: 298600, Республика Крым, г. Ялта, 
ул. Свердлова, 21, тел.: (3654) 27-18-32, e-mail: gugarr_yalta@mail.ru.;

— в помещении администрации г. Судак по адресу: 298000, Рес-
публика Крым, г. Судак, ул. Ленина, 85а, каб. 416, тел.: (36566) 2-29-
77, 3-12-55, e-mail: org-ispolkom@mail.ru,

— в помещении администрации г. Алушта по адресу: 298516, Ре-
спублика Крым, г. Алушта, пл. Советская, 1, каб. 52, тел.: (36560) 
2-53-86, e-mail: alushta-adm@mail.ru; 

 а также на сайте: www.pkpol.ru.
Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
01.08.2016 г. в 14.00, по адресу: Республика Крым, г. Судак, ул. 

Ленина, 85а, Большой зал администрации города Судака, 2-й этаж.
02.08.2016 г. в 17.00, по адресу: Республика Крым, г. Алушта, пл. 

Советская, 1, Малый зал администрации города Алушта.
03.08.2016 г. в 14.00, по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пл. Со-

ветская, 1, Большой зал администрации города Ялта, 2-й этаж.
Замечания и предложения по документации просим направлять в 

письменном виде, с пометкой «к общественным слушаниям (обсуж-
дениям) по объекту: «Реконструкция гидротехнических сооружений 
пассажирского района морского порта г. Ялты», в ООО «ПК «ПО-
ЛИГОН» по адресу: 295011, Республика Крым, г. Симферополь, ул. 
Турецкая, д. 13А, и в электронном виде на E-mail: ovos@pkpol.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сергей Собянин: Современные технологии помогают нам всегда учиты-
вать мнение горожан. 
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Полное фирменное 
наименование Общества

Публичное акционерное 
общество «Федеральная 
гидрогенерирующая 
компания — РусГидро»

Сокращенное фирменное 
наименование Общества ПАО «РусГидро»

Место нахождения Общества Красноярский край,  
г. Красноярск

Вид Общего собрания 
акционеров Годовое

Форма проведения Общего 
собрания акционеров:

Собрание (совместное 
присутствие)

Дата проведения Общего 
собрания акционеров 27 июня 2016 г.

Место проведения Общего 
собрания акционеров

Российская Федерация,  
г. Москва, Краснопресненская 
наб., д. 12, Центр 
международной торговли 
(ЦМТ), подъезд № 4, Конгресс-
центр, этаж 2, Конгресс-зал

Дата составления списка лиц, 
имеющих право на участие в 
Общем собрании акционеров

23 мая 2016 г.

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные 
бюллетени для голосования

107996, г. Москва, ул. 
Стромынка, д. 18, а/я 9, АО 
«Регистратор Р.О.С.Т.»

Время начала регистрации лиц, 
имеющих право на участие в 
Общем собрании акционеров

8 часов 30 минут по местному 
времени

Время открытия Общего 
собрания акционеров

10 часов 30 минут по местному 
времени

Время окончания регистрации 
лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании акционеров

12 часов 30 минут по местному 
времени

Время начала подсчета голосов 13 часов 00 минут по местному 
времени

Время закрытия Общего 
собрания акционеров

14 минут 10 минут по местному 
времени

Дата составления протокола 29 июня 2016 г.
Дата составления отчета  
об итогах голосования

29 июня 2016 г.

Председательствующий на годовом Общем собрании акционе-
ров — Председатель Совета директоров ПАО «РусГидро» Трутнев 
Юрий Петрович, члены Президиума: 

— члены Совета директоров ПАО «РусГидро» — Иванов Сергей 
Николаевич, Осипов Александр Михайлович, Пивоваров Вячеслав 
Викторович; 

— Председатель Правления — Генеральный директор 
ПАО «РусГидро» Шульгинов Николай Григорьевич. 

Для участия в работе Общего собрания акционеров приглашены 
члены Правления, заместители Генерального директора Общества 
и ключевые сотрудники ПАО «РусГидро».

Секретарь годового Общего собрания акционеров — Подгорный 
Антон Юрьевич.

Функции счетной комиссии на годовом Общем собрании акцио-
неров выполняет регистратор Общества — Акционерное общество 
«Регистратор Р.О.С.Т.». 

Местонахождение регистратора: г. Москва.
Уполномоченное лицо регистратора: Федоров Антон 

Александрович, по доверенности № 0636/1 от 10.11.2015 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетно-

сти Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результа-

там 2015 года.
4. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2015 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов.

5. О выплате вознаграждения за работу в составе Совета дирек-
торов членам Совета директоров Общества, не являющимся госу-
дарственными служащими, в размере, установленном внутренними 
документами Общества.

6. Утверждение Положения о выплате вознаграждений и ком-
пенсаций членам Совета директоров Общества в новой редакции.

7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
10. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
11. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Об-

щего собрания акционеров Общества в новой редакции.
12. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения за-

седаний Совета директоров Общества в новой редакции.
13. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества 

в новой редакции.
14. Утверждение Положения о вознаграждениях и компенсациях 

членам Ревизионной комиссии Общества в новой редакции.
15. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.

ВОПРОСЫ, ПОСТАВЛЕННЫЕ НА ГОЛОСОВАНИЕ, 
ФОРМУЛИРОВКИ ПРИНЯТЫХ РЕШЕНИЙ, КВОРУМ 
И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО КАЖДОМУ ВОПРОСУ 

ПОВЕСТКИ ДНЯ:
Вопрос 1: Утверждение годового отчета Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в Собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121

Кворум (%) 85,5152

Кворум по данному вопросу имелся.
Решение:
Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 329 930 507 366 99,8859
ПРОТИВ 212 989 349 0,0645 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 373 265 0,0443 

Не голосовали 7 349 220

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными

10 008 921 

Решение принято.

Вопрос 2: Утверждение годовой бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся.
Решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 

Общества по итогам 2015 года.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 329 931 876 008 99,8864
ПРОТИВ 212 989 349 0,0645 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 144 987 246 0,0439 

Не голосовали 7 349 220

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными

10 026 298 

Решение принято.

Вопрос 3: Утверждение распределения прибыли Общества 
по результатам 2015 года.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся.
Решение:
Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) 

Общества по результатам 2015 года:
(рубли)

Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного 
периода

30 022 009 970,70

Распределить на: Резервный фонд 1 501 100 498,54
Развитие Общества 13 509 863 340,14
Дивиденды 15 011 046 132,02

Погашение убытков прошлых лет 0,00
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от 
принявших 

участие в 
собрании

ЗА 330 091 077 108 99,9346
ПРОТИВ 58 879 939 0,0178 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 143 404 573 0,0434 

Не голосовали 7 349 220

Число голосов, которые не подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней (в том числе в части 
голосования по данному вопросу) недействительными

6 517 281

Решение принято.

Вопрос 4: О размере дивидендов, сроках и форме их вы-
платы по итогам работы за 2015 год и установлении даты, на 
которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся.
Решение:
Выплатить дивиденды по обыкновенным акциям Общества по 

итогам 2015 года в размере 0,038863 рубля на одну акцию. 
Форма выплаты: денежная. 
При этом сумма начисленных дивидендов в расчете на одного 

акционера Общества определяется с точностью до одной копейки. 
Округление цифр при расчете производится по правилам математи-
ческого округления.

Установить 08.07.2016 в качестве даты, на которую определяют-
ся лица, имеющие право на получение дивидендов.

Срок выплаты дивидендов номинальному держателю и являю-
щемуся профессиональным участником рынка ценных бумаг дове-
рительному управляющему, которые зарегистрированы в реестре 
акционеров, не должен превышать 10 рабочих дней, а другим заре-
гистрированным в реестре акционеров лицам — 25 рабочих дней с 
даты, на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов.

Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 330 143 151 954 99,9503
ПРОТИВ 3 836 872 0,0012 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 144 509 450 0,0438 

Не голосовали 7 349 220

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

8 380 625 

Решение принято.
Вопрос 5: О выплате вознаграждения за работу в составе 

Совета директоров членам Совета директоров Общества, не 
являющимся государственными служащими, в размере, уста-
новленном внутренними документами Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся.

Решение:
Выплатить вознаграждение членам Совета директоров Общества 

по итогам работы в Совете директоров за период с 26.06.2015 по 
27.06.2016 в размере, порядке и сроки, определенные Положением 
о выплате вознаграждений и компенсаций членам Совета директо-
ров ПАО «РусГидро», утвержденным решением годового Общего 
собрания акционеров Общества от 26.06.2015 (протокол № 13).

Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 329 741 243 724 99,8286
ПРОТИВ 79 141 653 0,0240 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 470 279 710 0,1424 

Не голосовали 7 349 220

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными

9 213 814 

Решение принято.

Вопрос 6: Утверждение Положения о выплате вознаграж-
дений и компенсаций членам Совета директоров Общества в 
новой редакции.

Число голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом поло-
жений пункта 4.20 Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров, 
утвержденного Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании по данному 
вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся.
Решение:
Утвердить Положение о выплате вознаграждений и компенсаций 

членам Совета директоров Общества в новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от 
принявших 

участие в 
собрании

ЗА 321 393 093 070 97,3013
ПРОТИВ 79 910 084 0,0242 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 704 657 653 0,5161 

Не голосовали 5 751 296 520

Число голосов, которые не подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней (в том числе в части голо-
сования по данному вопросу) недействительными

1 378 270 794 

Решение принято.

Вопрос 7: Избрание членов Совета директоров Общества.

Число кумулятивных голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании

5 021 321 043 570

Число кумулятивных голосов, приходившихся 
на голосующие акции Общества, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров, утвержденного Приказом ФСФР 
России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

5 021 321 043 570

Число кумулятивных голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие в Собрании 4 293 993 965 573

Кворум (%) 85,5152

Кворум по данному вопросу имелся. 
Итоги голосования:

№ 
п/п Ф.И.О. кандидата

Число голосов 
для кумулятивного 

голосования
«ЗА» — распределение голосов по кандидатам
1. Трутнев Юрий Петрович 555 735 520 350 
2. Шишкин Андрей Николаевич 504 069 749 054 
3. Грачев Павел Сергеевич 337 427 859 773 
4. Шульгинов Николай Григорьевич 325 491 999 528 
5. Рогалев Николай Дмитриевич 323 510 053 252 
6. Быстров Максим Сергеевич 313 440 283 240 
7. Чекунков Алексей Олегович 307 737 157 042 
8. Кравченко Вячеслав Михайлович 307 631 716 418 
9. Подгузов Николай Радиевич 306 937 784 669 
10. Аветисян Артём Давидович 306 923 696 175 
11. Пивоваров Вячеслав Викторович 237 784 218 764 
12. Иванов Сергей Николаевич 235 367 775 745 
13. Шишин Сергей Владимирович 198 635 158 576 
14. Габестро Сергей Владиленович 13 628 025 457 
15. Сечин Игорь Иванович 815 640 776 
16. Тихонова Мария Геннадьевна 343 455 905 
17. Ковальчук Борис Юрьевич 269 364 024 
18. Каланда Лариса Вячеславовна 229 170 862 
«ПРОТИВ» всех кандидатов 299 365 508
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 16 383 443 999

Не голосовали по всем кандидатам 141 437 028

Число кумулятивных голосов, которые не 
подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному 
вопросу) недействительными

1 191 089 428

Решение:
Избрать Совет директоров ПАО «РусГидро» в следующем составе: 

1.

Аветисян Артем Дави-
дович

Директор направления «Новый биз-
нес» автономной некоммерческой ор-
ганизации «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых 
проектов»

2.

Быстров Максим Сер-
геевич

Председатель правления ассоциации 
«Некоммерческое партнерство Совет 
рынка по организации эффективной 
системы оптовой и розничной торгов-
ли электрической энергией и мощно-
стью»

3. Грачев Павел Сергее-
вич

Президент публичного акционерного 
общества «Полюс Золото»

4. Иванов Сергей Нико-
лаевич

Генеральный директор открытого ак-
ционерного общества «Энергетическая 
Русская Компания»

5. Кравченко Вячеслав 
Михайлович

Заместитель Министра энергетики 
Российской Федерации

6. Пивоваров Вячеслав 
Викторович

Президент общества с ограниченной 
ответственностью «Альтера Капитал»

7. Подгузов Николай 
Радиевич

Заместитель Министра экономическо-
го развития Российской Федерации

8. Рогалев Николай Дми-
триевич

Ректор федерального государствен-
ного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования 
«Национальный исследовательский 
университет «МЭИ»

9. Трутнев Юрий Петро-
вич

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации — полно-
мочный представитель Президента 
Российской Федерации в Дальнево-
сточном федеральном округе

10. Чекунков Алексей 
Олегович

Генеральный директор акционерного 
общества «Фонд развития Дальнего 
Востока и Байкальского региона»

11. Шишин Сергей Влади-
мирович

Старший вице-президент Банк ВТБ 
(публичное акционерное общество)

12. Шишкин Андрей 
Николаевич

Вице-президент по энергетике и лока-
лизации ОАО «НК «Роснефть»

13. Шульгинов Николай 
Григорьевич

Председатель правления ПАО 
«РусГидро»

Вопрос 8: Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 184 260 643 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 236 023 874 

Кворум (%) 85,5126 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 305 295 126 733 92,4476
ПРОТИВ 2 402 978 0,0007 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 24 923 355 107 7,5471 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

7 878 283 

Решение:
Избрать Ревизионную комиссию в следующем составе:

№ Ф.И.О. кандидата Должность
1.

Анникова Наталия 
Николаевна

Первый заместитель генерального 
директора открытого акционерного 
общества «Строительное Управление 
№ 308»

2. Кант Мандал Дэнис 
Ришиевич

Заместитель начальника управления 
Росимущества

3. Репин Игорь Нико-
лаевич

Заместитель исполнительного ди-
ректора Ассоциации по защите прав 
инвесторов

4. Богашов Александр 
Евгеньевич

Начальник отдела департамента 
Минэнерго России

5. Хворов Владимир 
Васильевич

Ведущий эксперт отдела Департамента 
Минэкономразвития России

Вопрос 9: Утверждение аудитора Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение:
Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс 

Аудит» (ОГРН 1027700148431) Аудитором ПАО «РусГидро». 
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 329 343 927 896 99,7084
ПРОТИВ 603 704 353 0,1828 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 344 530 577 0,1043 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными

7 804 522

Решение принято.

Вопрос 10: Утверждение Устава Общества в новой редак-
ции.

Число голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом поло-
жений пункта 4.20 Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров, 
утвержденного Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании по данному 
вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты голосования
Число голосов % от принявших 

участие в собра-
нии

ЗА 329 886 495 361 99,8726
ПРОТИВ 3 531 866 0,0011 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 401 985 635 0,1217 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе в 
части голосования по данному вопросу) недей-
ствительными

7 954 486 

Решение принято.

Вопрос 11: Утверждение Положения о порядке созыва и 
проведения Общего собрания акционеров Общества в новой 
редакции.

Публичное акционерное общество «Федеральная  гидрогенерирующая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро»)
(Красноярский край, г. Красноярск)

ОТЧЕТ 
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
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Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосую-
щие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров, утвержденного Приказом ФСФР 
России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании по данному 
вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение: 
Утвердить Положение о порядке созыва и проведения Общего 

собрания акционеров Общества в новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 324 845 618 176 98,3465
ПРОТИВ 1 090 177 877 0,3300 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 4 356 366 773 1,3189 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) не-
действительными:

7 804 522 

Решение принято.

Вопрос 12: Утверждение Положения о порядке созыва и 
проведения заседаний Совета директоров Общества в новой 
редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на 
голосующие акции Общества, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного 
Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г.  
№ 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение: 
Утвердить Положение о порядке созыва и проведения заседаний 

Совета директоров Общества в новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты 
голосования

Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 324 844 944 161 98,3463
ПРОТИВ 1 090 135 312 0,3300 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 4 357 083 353 1,3191 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

7 804 522 

Решение принято.

Вопрос 13: Утверждение Положения о Ревизионной комис-
сии Общества в новой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на 
голосующие акции Общества, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного 
Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г.  
№ 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение: 
Утвердить Положение о Ревизионной комиссии Общества в 

новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в собрании

ЗА 324 901 176 462 98,3633
ПРОТИВ 1 090 157 315 0,3300 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 4 300 743 649 1,3020 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

7 889 922 

Решение принято.

Вопрос 14: Утверждение Положения о вознаграждениях и 
компенсациях членам Ревизионной комиссии Общества в но-
вой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании

386 255 464 890

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного 
Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г.  
№ 12-6/пз-н

386 255 464 890 

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу

330 307 228 121 

Кворум (%) 85,5152 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение: 
Утвердить Положение о вознаграждениях и компенсациях 

членам Ревизионной комиссии Общества в новой редакции.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в 
собрании

ЗА 324 834 185 671 98,3430
ПРОТИВ 1 147 529 519 0,3474 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 4 309 099 426 1,3046 

Не голосовали 7 260 773

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

9 152 732 

Решение принято. 

Вопрос 15: Об одобрении сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность. 

Решение по вопросу 15.1.
Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом 
сделки

385 726 797 643

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в 
совершении Обществом сделки, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

385 726 797 643 

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании акционеров, не заинтересованные в 
совершении обществом сделки

329 778 560 874 

Кворум (%) 85,4954 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.1:
1. Определить, что цена (денежная оценка) услуг по Договору 

страхования ответственности и финансовых рисков Директоров, 
Должностных лиц и Компании № 16DO0001 от 30.12.2015, заклю-
ченному между ПАО «РусГидро» и АО «СОГАЗ» и являющемуся 
сделкой, в совершении которой имеется заинтересованность, со-
ставляет 36 000 (Тридцать шесть тысяч) долларов США по курсу 
Банка России на дату платежа, НДС не облагается.

2. Одобрить Договор страхования ответственности и фи-
нансовых рисков Директоров, Должностных лиц и Компании 
№ 16DO0001 от 30.12.2015 (далее — Договор), являющийся сдел-
кой, в совершении которой имеется заинтересованность членов 
Совета директоров, на следующих существенных условиях:

Стороны Договора:
Страхователь — ПАО «РусГидро»;
Страховщик — АО «СОГАЗ».
Предмет Договора:
С учетом всех положений Договора страхования Страховщик 

обязуется при наступлении любого из указанных в Договоре стра-
ховых случаев выплатить в соответствии с Договором страхования 
страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствую-
щему Застрахованному и/или любому другому лицу, имеющему 
право на такое возмещение.

Застрахованное лицо (лица): 
— Любое физическое лицо (включая нерезидентов Российской 

Федерации), которое в течение периода страхования является или 
становится в соответствии с определениями Договора страхования:

-
бых Убытков, связанных с иском в связи с любым Неверным дей-
ствием такого Застрахованного лица; или

-
ным представителем, правопреемником или душеприказчиком 
покойного, недееспособного, неплатежеспособного или обанкро-
тившегося Застрахованного лица в отношении любых Убытков, 
связанных с любым иском в связи с любым Неверным действием 
такого Застрахованного лица;

-
ником своих полномочий по управлению или надзору в такой 
Компании. Во избежание сомнений такими работниками помимо 
прочего являются исполнительные и управляющие директора, на-
чальники Департаментов, Дирекций и иных структурных подраз-
делений Компании, Главный бухгалтер и его заместители, иные 
лица, осуществляющие управление сотрудниками Компании, а 
также все лица, имеющие доверенности на право подписания до-
говоров и иных документов от имени Компании;

-
бых сведениях о листинге Ценных бумаг, проспекте эмиссии или 
меморандуме о частном размещении или аналогичном документе, 
выпущенном Страхователем;

— Компания, под которой договор страхования понимает 
Страхователя и/или любую его дочернюю компанию, соответ-
ствующую определениям «Дочерняя компания» договора страхо-
вания (в основном юридические лица, в которых ПАО «РусГидро» 
или любая дочерняя компания ПАО «РусГидро» прямо или кос-
венно посредством одного или нескольких других юридических 
лиц владело/владеет более чем 50% в уставном (складочном) ка-
питале такой организации и/или контролировало/контролирует 
избрание/назначение большинства членов совета директоров (на-
блюдательного совета) и/или коллегиального исполнительного 
органа (правления) или любого аналогичного любому из указан-
ных выше органов управления такой организации). 

Выгодоприобретатели:
В отношении ущерба по предъявленным искам Выгодо-

приобретателями выступают третьи лица.
В отношении расходов на защиту Выгодоприобретателями вы-

ступают Директора Компании и Компания.
Страховое покрытие/страховой случай:
— Страховым случаем в части страхования ответственности лю-

бого Застрахованного лица за любые Убытки, понесенные другими 
лицами, признается наступление всех следующих обстоятельств: 

(а) возникновение в любой момент до начала течения или в 
любой момент в течение Срока действия страхования у любого 
Застрахованного лица в соответствии с применимым законодатель-
ством обязанности возместить любые Убытки, понесенные други-
ми лицами в связи с любым Неверным действием Застрахованного 
лица, и 

(б) предъявление в течение Срока действия страхования к тако-
му Застрахованному лицу любого иска в связи с Убытками других 
лиц, указанными в п. (а) выше.

— Страховым случаем в части страхования любых Убытков лю-
бого Застрахованного лица (иных, чем в случае указанной выше 
ответственности за Убытки других лиц) признается несение таким 
Застрахованным лицом любых Убытков в связи с любым иском.

— Страховым случаем в части страхования Убытков любой 
компании признается несение любой Компанией любых расходов 
в связи с возмещением такой Компанией любых Убытков любо-
му Застрахованному лицу и/или иному лицу в интересах любого 
Застрахованного лица в связи с любым иском, предъявленным 
любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью любого 
Застрахованного лица за любые Убытки, понесенные другими ли-
цами.

— Страховым случаем в части страхования ответственности 
любой Компании за любые Убытки, понесенные другими лицами, 
признается наступление всех следующих обстоятельств: 

(а) возникновение в любой момент до начала течения или в 
любой момент в течение Срока действия страхования у любой 
Компании в соответствии с применимым законодательством обя-
занности возместить любые Убытки, понесенные другими лицами 
в связи с любым Неверным действием Компании, и 

(б) предъявление в течение Срока действия страхования к такой 
Компании любого Иска по ценным бумагам в связи с Убытками 
других лиц, указанными в п. (а) выше.

— Страховым случаем в части страхования любых Убытков лю-
бой Компании (иных, чем в случае указанной выше ответственно-
сти за Убытки других лиц) признается несение такой Компанией 
любых Убытков в связи с любым иском по ценным бумагам.

Объект страхования:
— в части страхования ответственности любого Застрахованного 

лица за любые Убытки, понесенные другими лицами, являются 
имущественные интересы такого Застрахованного лица, связанные 
с обязанностью возместить понесенные другими лицами Убытки;

— в части страхования любых Убытков любого Застрахованного 
лица являются имущественные интересы такого Застрахованного 
лица, связанные с несением любых Убытков;

— имущественные интересы любой Компании, связанные с воз-
мещением такой Компанией любых Убытков;

— в части страхования ответственности любой Компании за 
любые Убытки, понесенные другими лицами, являются имуще-
ственные интересы такой Компании, связанные с обязанностью 
возместить понесенные другими лицами Убытки;

— в части страхования любых Убытков любой Компании явля-
ются имущественные интересы такой Компании, связанные с не-
сением любых Убытков. 

Убытки:
означает любое из перечисленного ниже:
— любые убытки в соответствии со ст. 71 и ст. 84 Федерального 

закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обще-
ствах» (со всеми изменениями и дополнениями) и иные аналогич-
ные убытки; и/или

— любой вред (включая любые убытки) в соответствии со ст. 
931 Гражданского кодекса Российской Федерации (со всеми из-
менениями и дополнениями) и иной аналогичный вред (включая 
любые аналогичные убытки); и/или

— любую денежную сумму, которую любой Застрахованный в 
соответствии с любым законодательством обязан уплатить, вклю-
чая, но не ограничиваясь, любые суммы, присужденные по реше-
нию суда, арбитража, третейского суда или аналогичного органа/
института (включая проценты, начисленные за периоды до и по-
сле даты вынесения соответствующего решения), любые убытки 
(включая упущенную выгоду, убытки, взыскиваемые в многократ-
ном размере, а также штрафные убытки, повышенные убытки и 
убытки, присуждаемые в качестве наказания), расходы, выплаты 
по внесудебным урегулированиям; и/или

— любые расходы и издержки, покрываемые Договором стра-
хования (включая, но не ограничиваясь, Расходы на защиту, 
Экстренные расходы, Расходы в связи с экстрадицией, Расходы на 
расследование, Расходы на защиту от преследования, Расходы на 
связи с общественностью, Расходы в связи с внеплановыми дей-
ствиями регулирующих органов); и/или

— любые неустойки, штрафы или штрафные санкции, которые 
могут быть взысканы в соответствии с законодательством, по ко-
торому предъявляется соответствующий иск; и/или

— любые выплаты, которые обязан осуществить Страховщик в 
соответствии с любым расширением покрытия, предусмотренным 
Договором страхования.

Неверное действие:
— в отношении любого Застрахованного лица любое из пере-

численного ниже:
(a) любое фактическое или заявленное/вменяемое/предпо-

лагаемое действие, ошибку, упущение, небрежность, халатность, 
невыполнение или ненадлежащее выполнение обязанностей, 
неправомерное поведение, сообщение недостоверных сведе-
ний, неверное или вводящее в заблуждение заявление, клевету, 
распространение порочащих сведений, несоблюдение условий 
предоставленных полномочий, злоупотребление полномочиями, 
неисполнение/нарушение фидуциарных или иных обязанностей, 
любое Нарушение трудовых отношений или любое иное действие 
или бездействие любого Застрахованного лица, которое действо-
вало в соответствующем качестве, или любое обстоятельство, за-
явленное в отношении любого Застрахованного лица исключи-
тельно в связи с его полномочиями действовать в указанном ка-
честве; и/или(b) любое фактическое или заявленное/вменяемое/
предполагаемое действие или бездействие, ошибку или упущение, 
которое составляет основу, связано или имеет своим следствием 
любое нарушение закона Сарбейнса-Оксли в любом месте по все-
му миру; включая, но не ограничиваясь, любое такое нарушение 
связанное с:

-
крытию информации; или

GAAP; или
-

ными законом Сарбейнса-Оксли; или

нарушений без каких-либо последствий для информатора; и
— в отношении любой Компании: любое фактическое или за-

явленное/вменяемое/предполагаемое нарушение/неисполнение 
обязанностей/обязательств, халатность, небрежность, ошибку, 
сообщение недостоверных сведений, неверное или вводящее в за-
блуждение заявление, упущение или любые иные действия или 
бездействия любой Компании, но исключительно в связи с любым 
иском по ценным бумагам.

Страховая сумма/лимит ответственности:
— В совокупности по всем страховым покрытиям и расширени-

ям за исключением расширения для независимых директоров — 
30 000 000 (Тридцать миллионов) долларов США.

— Дополнительная страховая сумма для независимого дирек-
тора — 1 000 000 (Один миллион) долларов США. Совокупная 
дополнительная страховая сумма для независимых директоров — 
2 000 000 (Два миллиона) долларов США.

Франшиза:
Устанавливается только в отношении убытков и расходов, по-

несенных Страхователем в размере 100 000 (Сто тысяч) долларов 
США. 

В отношении убытков и расходов, подлежащих оплате от имени 
каждого Застрахованного лица, франшиза не устанавливается.

Цена Договора:
36 000 (Тридцать шесть тысяч) долларов США по курсу Банка 

России на дату платежа НДС не облагается.
Период страхования: 
С 01.01.2016 по 31.12.2016.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 329 443 906 887 85,4086
ПРОТИВ 21 191 015 0,0055 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 298 129 470 0,0773 

Не голосовали 8 757 194

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

6 576 308

Решение принято. 

Решение по вопросу 15.2.1.
Число голосов, которыми по данному вопро-
су обладали все лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем со-
брании, не заинтересованные в совершении 
обществом сделки

128 093 929 284

Число голосов, приходившихся на голосую-
щие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в со-
вершении Обществом сделки, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения обще-
го собрания акционеров, утвержденного 
Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 
12-6/пз-н

128 093 929 284 

Число голосов, которыми по данному во-
просу обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании акционеров, не заинтересо-
ванные в совершении обществом сделки

72 145 692 515 

Кворум (%) 56,3225 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.2.1:
15.2.1. Одобрить договоры поручительства в обеспечение 

исполнения обязательств обществ, включенных в список аффи-
лированных лиц ПАО «РусГидро» по состоянию на 31.12.2015, 
раскрытый по адресу в сети Интернет http://www.rushydro.ru/
investors/disclosure/affiliated/2015/, в рамках привлечения та-
кими обществами кредитных средств в Банке, заключаемые 
Обществом в будущем и являющиеся сделками, в совершении 
которых имеется заинтересованность, на следующих суще-
ственных условиях:

Стороны сделки (сделок):
Кредитор — Банк ВТБ (ПАО);
Заемщик — Общества, включенные в список аффилированных 

лиц ПАО «РусГидро» по состоянию на 31.12.2015, раскрытый по 
адресу в сети Интернет http://www.rushydro.ru/investors/disclosure/
affiliated/2015/;

Поручитель — ПАО «РусГидро»;
Предмет сделки (сделок):
Поручительство за исполнение обязательств Заемщика пе-

ред Кредитором по Кредитному договору, заключаемому между 
Заемщиком и Кредитором;

Цена сделки (сделок): 
Предельная цена договоров поручительства определяется как 

совокупность сумм обязательств Заемщиков, обеспечиваемых по-
ручительством, в размере не более 30 000 000 000 (Тридцать мил-
лиардов) рублей.

Предельный срок действия поручительства — 15 лет с даты за-
ключения договора поручительства.

Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 71 943 473 557 56,1646
ПРОТИВ 79 699 982 0,0622 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 107 105 757 0,0836 
Не голосовали 8 757 194

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

6 656 025 

Решение принято. 

Решение по вопросу 15.2.2.
Число голосов, которыми по данному вопро-
су обладали все лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем со-
брании, не заинтересованные в совершении 
обществом сделки

128 093 929 284

Число голосов, приходившихся на голосую-
щие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в со-
вершении Обществом сделки, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собра-
ния акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

128 093 929 284 

Число голосов, которыми по данному во-
просу обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании акционеров, не заинтересо-
ванные в совершении обществом сделки

72 145 692 515 

Кворум (%) 56,3225 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.2.2:
15.2.2. Одобрить договоры об открытии кредитной линии, 

заключаемые Обществом в будущем и являющиеся сделками, в 
совершении которых имеется заинтересованность, на следующих 
существенных условиях:

Стороны сделки (сделок):
Банк — Банк ВТБ (ПАО);
Заемщик — ПАО «РусГидро»;
Предмет сделки (сделок): 
Банк обязуется предоставить денежные средства (кредит) 

Заемщику путем открытия кредитной линии в размере и на 
условиях, предусмотренных Договором, а Заемщик обязуется 
возвратить полученные денежные средства и уплатить проценты 
на них;

Цена сделки (сделок): 
Предельная суммарная цена договоров об открытии кредитной 

линии определяется как совокупность следующих величин:
— предельная сумма кредитных средств, которые могут быть 

получены от Банка в рамках заключаемых договоров, в размере  
30  000 000 000 (Тридцать миллиардов) рублей;

— предельная сумма уплачиваемых Банку комиссий и 
процентов за пользование кредитными средствами по совокупной 
ставке не более чем на 4 (Четыре) процентных пункта годовых, 
превышающей ключевую ставку Центрального Банка Российской 
Федерации.

Предельный срок займа: 15 лет с даты заключения договора.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов % от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 71 953 329 293 56,1723
ПРОТИВ 60 627 760 0,0473 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 108 149 376 0,0844 

Не голосовали 8 757 194

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

14 828 892 

Решение принято. 

Решение по вопросу 15.2.3.
Число голосов, которыми по данному вопро-
су обладали все лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем со-
брании, не заинтересованные в совершении 
обществом сделки

128 093 929 284

Число голосов, приходившихся на голосую-
щие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в со-
вершении Обществом сделки, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего со-
брания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

128 093 929 284 

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании акционеров, не заинтересованные в 
совершении обществом сделки

72 145 692 515 

Кворум (%) 56,3225 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.2.3:
15.2.3. Одобрить генеральное соглашение о срочных сделках 

на финансовых рынках и сделки, которые могут быть заключены 
Обществом в будущем в рамках генерального соглашения, являю-
щиеся сделками, в совершении которых имеется заинтересованность, 
на следующих существенных условиях:

Стороны сделки (сделок):
Банк ВТБ (ПАО);
ПАО «РусГидро»;
Виды и предмет сделки (сделок):
15.2.3.1. внебиржевой форвардный договор (контракт), по кото-

рому на условиях, согласованных сторонами:
— одна сторона обязуется купить у другой стороны сумму в одной 

валюте и продать другой стороне сумму в другой валюте с осущест-
влением обеими сторонами переводов указанных сумм в дату плате-
жа («поставочный валютный форвард»); или

— одна сторона обязуется периодически и (или) единовременно 
уплачивать другой стороне в каждую согласованную дату платежа 
сумму платежа в зависимости от изменения обменного курса рас-
четной валюты (курса спот) по отношению к форвардному курсу, со-
гласованному сторонами в дату сделки («расчетный валютный фор-
вард»);

15.2.3.2. опционный договор (контракт), по которому на услови-
ях, согласованных сторонами:

— одна сторона (далее — Покупатель) уплачивает другой стороне 
(далее — Продавец) премию (если условия сделки валютный опцион 
предусматривают уплату премии) и приобретает право, но не обязан-
ность купить у Продавца по цене исполнения определенное коли-
чество валюты на покупку и продать Продавцу по цене исполнения 
определенное количество валюты на продажу, а Продавец обязуется 
купить у Покупателя по цене исполнения определенное количество 
валюты на продажу и продать Покупателю по цене исполнения опре-
деленное количество валюты на покупку, с осуществлением обеими 
сторонами переводов указанных сумм в дату платежа, в том числе пу-
тем заключения договора купли-продажи иностранной валюты («по-
ставочный валютный опцион»);

— Покупатель уплачивает Продавцу премию (если условия сделки 
валютный опцион предусматривают уплату премии) и приобретает 
право, но не обязанность периодически и (или) единовременно тре-
бовать от Продавца выплаты суммы платежа (при ее положительном 
значении) в дату платежа, а Продавец обязуется в этом случае выпла-
тить Покупателю сумму платежа (при ее положительном значении) в 
дату платежа («расчетный валютный опцион»).

Допускается заключение опционов на продажу (пут) и /или оп-
ционов на покупку (колл), в том числе их сочетание, Европейских 
опционов и Американских опционов.

15.2.3.3. сделка процентный своп — своп договор (контракт), по 
которому на условиях, согласованных сторонами, одна сторона еди-
новременно или периодически уплачивает другой стороне сумму в 
согласованной валюте, рассчитанную на основе номинальной суммы 
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Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество 
«Томские магистральные сети» (далее — «Общество»).

Сокращенное фирменное наименование Общества: ОАО «Томские магистральные 
сети».

Место нахождения Общества: г. Томск, пр. Кирова, 36.
Дата проведения Общего собрания акционеров Общества (далее — «Собрание»): 

27 июня 2016 года.
Вид Собрания: годовое. Форма проведения Собрания: Собрание (совместное при-

сутствие).
Место проведения Собрания: г. Москва, Большой Николоворобинский пер., д. 9, ПАО 

«ФСК ЕЭС».
Почтовые адреса, по которым должны быть направлены заполненные бюлле-

тени для голосования: 634041, г. Томск, пр. Кирова, 36, ОАО «Томские магистральные 
сети»; 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д.32, стр.1, АО «СТАТУС».

Начало регистрации: 09 часов 30 минут по местному времени
Время открытия Общего собрания: 10 часов 00 минут по местному времени
Окончание регистрации: 10 часов 10 минут по местному времени
Время начала подсчета голосов: 10 часов 15 минут по местному времени
Время закрытия Общего собрания: 10 часов 20 минут по местному времени
Дата составления Протокола счетной комиссии: 27 июня 2016 года.
Дата составления отчета об итогах голосования: 28 июня 2016 года.
Председательствующий на Собрании: Дикой Владимир Петрович — Председатель Сове-

та директоров ОАО «Томские магистральные сети».
Секретарь Собрания: Константинов Сергей Владимирович — Секретарь Совета директо-

ров ОАО «Томские магистральные сети».
Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акционерное общество «Регистра-

торское общество «СТАТУС».
Место нахождения регистратора: Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, д.32, стр.1.
Уполномоченные лица регистратора:
1. Марусина Дарья Владимировна.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании акционеров, со-

ставлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 
30.05.2016.

Повестка дня:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) от-

четности, а также о распределении прибыли (в том числе о выплате дивидендов) 
и убытков ОАО «Томские магистральные сети» по результатам 2015 отчетного 
года.

2. Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети».
3. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские магистральные сети».
4. Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».
Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня
Вопрос 1: Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (финансо-

вой) отчетности, а также о распределении прибыли (в том числе о выплате диви-
дендов) и убытков ОАО «Томские магистральные сети» по результатам 2015 от-
четного года. 

п. 1.1. вопроса 1:
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, 
собрание акционеров правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по 
данному вопросу

4 396 008 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений п.4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

4 396 008 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании по данному вопросу 3 425 072 540 77,913%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «воз-

держался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 424 507 693 (99,984%) 0 (0%) 564 847 (0,016%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предус-
мотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом принято решение:
Утвердить годовой отчет ОАО «Томские магистральные сети» и годовую бухгалтерскую 

(финансовую) отчетность ОАО «Томские магистральные сети» за 2015 год.
п. 1.2. вопроса 1:

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, 
собрание акционеров правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по 
данному вопросу

4 396 008 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений п.4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

4 396 008 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании по данному вопросу 3 425 072 540 77,913%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «воз-

держался»)

«За» «Против» «Воздержался»
3 425 072 540 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предус-
мотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом принято решение:
Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) Общества по результатам 2015 

отчетного года:
Наименование финансового показателя Сумма (руб.)

Чистая прибыль (нераспределенная прибыль)
распределить на:

19 699 894,64

Формирование резервного фонда 985 000,00
Погашение убытков предыдущего периода -
Выплата дивидендов по привилегированным акциям 1 033 739,50
Финансирование инвестиционной программы -
Погашение обязательств по займам -
Выплата дивидендов по привилегированным акциям -
Не распределять 17 681 155,14

Не выплачивать дивиденды по обыкновенным акциям ОАО «Томские магистральные 
сети» по результатам 2015 отчетного года.

Выплатить дивиденды по привилегированным акциям ОАО «Томские магистральные 
сети» типа «А» по результатам 2015 отчетного года в размере 0,00179253 рублей на одну 
привилегированную акцию ОАО «Томские магистральные сети» типа «А» в денежной фор-
ме. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение диви-
дендов по привилегированным акциям ОАО «Томские магистральные сети» типа «А» по 
результатам 2015 отчетного года — 15 июля 2016 года.

Вопрос 2: Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские магистральные 
сети».
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст.66 ФЗ «Об акционерных обществах» выборы Совета директоров 
осуществляются кумулятивным голосованием.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, 
по данному вопросу

30 772 060 060

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений п.4.20 Положения о до-
полнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров

30 772 060 060 100 %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 23 975 507 780 77,913%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против всех кан-

дидатов», «воздержался по всем кандидатам»)

№ Ф.И.О. кандидата Должность
Количество 

голосов 
«ЗА»

1 Смолькин  
Максим Валерьевич

Начальник отдела ценных бумаг ЗАО ИФК 
«Полярная Звезда» 0

2 Мольский  
Алексей Валерьевич

Заместитель Председателя Правления ПАО 
«ФСК ЕЭС» 3 201 836 538

3 Воденников  
Дмитрий Александрович

Генеральный директор филиала ПАО «ФСК 
ЕЭС» — МЭС Сибири 3 201 836 537

4
Васин  
Дмитрий Алексеевич

Начальник Департамента управления 
дочерними обществами и программ 
повышения эффективности операционной 
деятельности ПАО «ФСК ЕЭС»

3 201 836 537

5 Шатохин  
Арсений Григорьевич

Начальник Департамента инвестиционного 
планирования и отчетности ПАО «ФСК ЕЭС» 3 201 836 537

6 Жуков  
Андрей Николаевич

Заместитель главного инженера по 
управлению производственными активами 
ПАО «ФСК ЕЭС»

3 201 836 537

7

Авясов  
Марат Рафаилович

Менеджер Отдела стандартизации процессов 
корпоративного управления Управления 
развития и оптимизации Департамента 
корпоративного управления ОАО «НК 
«Роснефть»

0

8 Воронов  
Игорь Владимирович

Менеджер Управления по контролю за 
издержками на ТЭР Департамента энергетики 
ОАО «НК «Роснефть»

0

9 Никонов  
Василий Владиславович

Директор Департамента энергетики ОАО «НК 
«Роснефть» 3 427 436 894

10 Милютин  
Денис Владимирович

Начальник Управления по контролю за 
издержками на ТЭР Департамента энергетики 
ОАО «НК «Роснефть»

0

11 Рождествин  
Олег Иванович

Начальник Управления сетевыми активами 
Департамента энергетики ОАО «НК 
«Роснефть»

3 427 436 894

Против всех кандидатов проголосовало:
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

0 

Воздержалось (по всем кандидатам):
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

3 953 929 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

1 107 497 377 

Проводилось кумулятивное голосование.
Таким образом принято решение:
Избрать Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети» в составе:
1. Никонов Василий Владиславович; 5. Васин Дмитрий Алексеевич; 
2. Рождествин Олег Иванович; 6. Шатохин Арсений Григорьевич;
3. Мольский Алексей Валерьевич; 7. Жуков Андрей Николаевич.
4. Воденников Дмитрий Александрович;

Вопрос 3: Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские магистраль-
ные сети». 
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст. 85 ФЗ «Об акционерных обществах», в голосовании по данному 
вопросу не принимают участие акции, принадлежащие членам совета директоров или 
лицам, занимающим должности в органах управления общества
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании по данному 
вопросу

4 396 008 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных требова-
ниях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собра-
ния акционеров

4 396 008 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 425 072 540 77,913%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-

ржался»)
Ф.И.О. кандидата «За» «Против» «Воздержался» Число голосов, которые не 

подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней 
недействительными или 

по иным основаниям, 
предусмотренным 

Положением о 
дополнительных 

требованиях к порядку 
подготовки, созыва 

и проведения общего 
собрания акционеров

Алимурадова 
Изумруд 
Алигаджиевна

2 287 026 098 
(66,773%) 0 (0%) 1 138 046 442 

(33,227%) 0 (0%)

Синицына  
Ольга Сергеевна

2 287 026 098 
(66,773%) 0 (0%) 1 138 046 442 

(33,227%) 0 (0%)

Каргалев  
Александр 
Георгиевич

2 287 026 098 
(66,773%) 0 (0%) 1 138 046 442 

(33,227%) 0 (0%)

Пятакова  
Ольга Геннадьевна

2 287 026 098 
(66,773%) 0 (0%) 1 138 046 442 

(33,227%) 0 (0%)

Мансурова  
Ольга Николаевна

2 287 026 098 
(66,773%) 0 (0%) 1 138 046 442 

(33,227%) 0 (0%)

Рыбаков  
Юрий Алексеевич

1 137 481 595 
(33,21%) 0 (0%) 2 287 590 945 

(66,79%) 0 (0%)

Таким образом принято решение:
Избрать Ревизионную комиссию ОАО «Томские магистральные сети» в составе:
1. Алимурадова Изумруд Алигаджиевна; 4. Пятакова Ольга Геннадьевна;
2. Синицына Ольга Сергеевна; 5. Мансурова Ольга Николаевна.
3. Каргалев Александр Георгиевич;  

Вопрос 4: Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, 
собрание акционеров правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

4 396 008 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных требова-
ниях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собра-
ния акционеров

4 396 008 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 425 072 540 77,913%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «воз-

держался»)
«За» «Против» «Воздержался»

2 287 590 945 (66,79%) 0 (0%) 1 137 481 595 
(33,21%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предус-
мотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом принято решение:
Утвердить ООО «ФинЭкспертиза» аудитором ОАО «Томские магистральные сети».
Председательствующий на годовом Общем собрании акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети»   В.П.Дикой
Секретарь годового Общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети»  С.В. Константинов

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ»

в этой валюте и плавающей ставки (далее — «Плавающая сумма»), 
а другая сторона единовременно или периодически уплачивает пер-
вой стороне либо (i) сумму в той же валюте, рассчитанную на осно-
ве той же номинальной суммы (далее — «Номинальная сумма») и 
Фиксированной ставки (далее — «Фиксированная сумма»), либо (ii) 
Плавающую сумму в той же валюте, рассчитанную на основе той же 
Номинальной суммы и другой Плавающей ставки.

15.2.3.4. сделка валютно-процентный своп — своп договор 
(контракт), предусматривающий (i) обязанность одной сторо-
ны передать валюту в собственность второй стороне в размере 
Номинальной суммы, установленной для второй стороны, и обя-
занность второй стороны уплатить первой стороне Номинальную 
сумму, установленную для первой стороны, (ii) обязанность второй 
стороны не ранее третьего рабочего дня после даты сделки передать 
валюту в собственность первой стороне в размере Номинальной 
суммы, установленной для второй стороны, и обязанность пер-
вой стороны уплатить второй стороне Номинальную сумму, уста-
новленную для первой стороны, и (iii) обязанность стороны или 
сторон уплачивать друг другу единовременно или периодически 
Фиксированные суммы и/или Плавающие суммы, рассчитанные 
на основе Номинальных сумм, установленных для соответствую-
щей стороны. Условиями сделки валютно-процентный своп может 
быть предусмотрена уплата суммы первоначального платежа, под-
лежащего уплате Стороной Б, и/или уплата суммы окончательно-
го платежа, подлежащего уплате Стороной Б. Допускается уплата 
суммы промежуточных платежей, уменьшающих сумму оконча-
тельного платежа. Допускается перевод платежей в одну валюту и 
их неттинг.

Виды валют: 
рубль, доллар США, евро, швейцарский франк, фунт стерлингов.
Способ определения плавающей ставки по сделкам своп: EURIBOR, 

LIBOR, Моспрайм, с периодом плавающей ставки от одной неде-
ли до 6 месяцев, ключевая ставка Центрального Банка Российской 
Федерации;

Даты изменения плавающей ставки по сделкам своп: определяют-
ся Сторонами в отношении процентных периодов в пределах срока;

Плательщик плавающей суммы по сделкам своп: может быть лю-
бая из сторон;

Плательщик фиксированной суммы по сделкам своп: может быть 
любая из сторон;

Фиксированная ставка по сделкам своп: не более чем ключевая 
ставка Центрального Банка Российской Федерации, увеличенная на 
4 (Четыре) процентных пункта годовых;

Способ определения курса спот: 
официальный курс Центрального Банка Российской Федерации, 

EMTA, ECB37, WMR, BFIX и кросс-курсы с их использованием.
Форвардный/обменный курс (по валютным сделкам): от 20 до 

110 рублей за 1 доллар США, от 30 до 130 рублей за 1 евро, от 0,5 до 
1,8 долларов США за 1 евро, от 20 до 110 рублей за 1 швейцарский 
франк, от 40 до 180 рублей за 1 фунт стерлингов.

Цена исполнения (в отношении сделок валютный опцион): 
не должна превышать курс, установленный Банком России на дату 

заключения сделки более чем на 100%.
Цена сделки (сделок):
Цена генерального соглашения о срочных сделках на финан-

совых рынках и сделок определяется как сумма имущества, ко-
торое может быть приобретено (отчуждено) Обществом по всем 
сделкам, заключаемым в рамках генерального соглашения, срок 
которых не окончен, либо по которым имеются неисполненные 
обязательства, либо срок исполнения обязательств по которым 
не наступил, в размере не более 100 000 000 000 (Сто миллиардов) 
рублей или эквивалента указанной суммы в иностранной валюте 
по курсу Центрального Банка Российской Федерации на дату за-
ключения сделки.

Предельный срок сделок: 
сроки договоров, даты платежей, время закрытия, процентные пе-

риоды и иные сроки не могут превышать 15 (Пятнадцать) лет.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 70 046 402 932 54,6836
ПРОТИВ 74 669 042 0,0583 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 321 057 131 0,2506 

Не голосовали 8 757 194

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) не-
действительными:

1 694 806 216

Решение принято. 

Решение по вопросу 15.2.4.
Число голосов, которыми по данному вопросу об-
ладали все лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, не заин-
тересованные в совершении обществом сделки

128 093 929 284

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, владельцами которых явля-
лись лица, не заинтересованные в совершении 
Обществом сделки, определенное с учетом поло-
жений пункта 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и про-
ведения общего собрания акционеров, утверж-
денного Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. 
№ 12-6/пз-н

128 093 929 284 

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании акционеров, не заинтересованные в со-
вершении обществом сделки

72 145 692 515 

Кворум (%) 56,3225 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.2.4:
15.2.4. Одобрить Сделки (взаимосвязанные с ранее заключенны-

ми договорами на открытие расчетного счета) о кредитовании счета в 
форме овердрафт в Банке как сделки, в совершении которых имеется 

заинтересованность, заключаемые Обществом в будущем, на следую-
щих существенных условиях:

Стороны сделок:
Банк — Банк ВТБ (ПАО);
Заемщик — ПАО «РусГидро»;
Предмет сделок — Банк обязуется предоставить Заемщику денеж-

ные средства (кредит) в форме овердрафта в размере и на условиях, 
предусмотренных сделкой, а Заемщик обязуется возвратить получен-
ные денежные средства и уплатить проценты на них;

Цена сделок:
Предельная цена сделок определяется как совокупность следую-

щих величин:
— максимально допустимая сумма единовременной задолжен-

ности перед Банком (лимит овердрафта) в размере не более 5 млрд 
рублей;

— предельная совокупная сумма уплачиваемых Банку комиссий, 
процентов за пользование кредитными средствами по совокупной 
ставке не более чем на 2 (два) процентных пункта годовых, превы-
шающей индикативную ставку предоставления рублевых кредитов 
(депозитов) на московском рынке MosPrime Rate OverNight, публи-
куемую Национальной валютной ассоциацией (НBA) на дату заклю-
чения соответствующего договора (договоров).

Срок непрерывной ссудной задолженности не более 30 дней.
Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 71 947 091 004 56,1674
ПРОТИВ 77 475 379 0,0605 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 107 310 846 0,0838 

Не голосовали 7 164 518

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

6 650 768

Решение принято. 

Решение по вопросу 15.2.5.
Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом 
сделки

128 093 929 284

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, владельцами которых явля-
лись лица, не заинтересованные в совершении 
Обществом сделки, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционе-
ров, утвержденного Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

128 093 929 284 

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании акционеров, не заинтересованные в со-
вершении обществом сделки

72 145 692 515 

Кворум (%) 56,3225 

Кворум по данному вопросу имелся. 
Решение по вопросу 15.2.5:
15.2.5. Одобрить сделки, предметом которых является купля-

продажа иностранной валюты (конверсионные операции), в совер-
шении которых имеется заинтересованность, которые могут быть 
заключены Обществом в будущем на следующих существенных 
условиях:

Стороны сделок:
Банк ВТБ (ПАО)
ПАО «РусГидро».
Предмет сделок:
Покупка или продажа иностранной валюты (евро, доллар США, 

швейцарский франк, фунт стерлингов) на согласованных сторонами 
условиях.

Цена сделок:
Цена сделок, предметом которых является купля-продажа ино-

странной валюты (конверсионные операции), определяется как 
стоимость приобретаемой либо продаваемой Обществом иностран-
ной валюты (евро, доллар США, швейцарский франк, фунт стерлин-
гов) по курсу конвертации, не более чем на 2% отличающегося от 
обменного курса Центрального Банка Российской Федерации, либо 
котировки EMTA, либо котировки Bloomberg fix, либо иной рыноч-
ной котировки на дату заключения сделки, и составляет не более  
100 000 000 000 (Сто миллиардов) рублей либо эквивалент указан-
ной суммы в иностранной валюте по курсу Центрального Банка 
Российской Федерации на дату заключения соответствующей сделки.

Итоги голосования:

Варианты голосования Число голосов

% от числа 
голосов лиц, не 

заинтересованных в 
совершении сделки

ЗА 71 738 907 025 56,0049
ПРОТИВ 74 651 401 0,0583 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 318 316 602 0,2485 

Не голосовали 7 164 518

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

6 652 969

Решение принято. 

Председательствующий 
на годовом Общем 
собрании акционеров  Ю. П. Трутнев

Секретарь годового
Общего собрания акционеров  А. Ю. Подгорный
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Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 29 июня 2016 г. № 14/115-7 г. Москва

О Перечне общероссийских государственных организаций 
телерадиовещания и общероссийских государственных 

периодических печатных изданий
В соответствии с частью 7 статьи 61 Федерального закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации» Центральная избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:
1. Опубликовать не позднее 2 июля 2016 года в «Российской газете» и «Парламентской газете» представленный Федеральной службой по надзору в сфере связи, инфор-

мационных технологий и массовых коммуникаций Перечень общероссийских государственных организаций телерадиовещания и общероссийских государственных перио-
дических печатных изданий (прилагается).

2. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — журнале «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
М. Гришина

Приложение
Представлен в ЦИК России 

Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций

Перечень общероссийских государственных 
организаций телерадиовещания и общероссийских 
государственных периодических печатных изданий

1. Общероссийские государственные организации телерадиовещания
Телеканалы

№ 
п/п

Наименование 
организации 
телерадиовещания

Наименование 
выпускаемого 
этой 
организацией 
средства 
массовой 
информации
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 п

ер
ио

ди
че

ск
ог
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ст
ра

не
ни
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ср
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ва
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ф
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ма
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Территория 
распростра-
нения СМИ в 
соответст-
вии с лицен-
зией на теле-
визионное 
вещание, 
радиовеща-
ние
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со

во
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ф

ор
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ци
и

Юридический 
адрес 
организации 
телерадиове-
щания

Учредитель (учредители) организации 
телерадиовещания

Ви
д 

вы
де
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вш

их
ся
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ю
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ет
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Объем 
выделяв-
шихся бюд-
жетных 
ассигнова-
ний из 
федераль-
ного бюд-
жета на 
функциони-
рование 
организа-
ции телера-
диовеща-
ния
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(т
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ро
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ам
ма

) я
вл

яю
тс

я 
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ец
иа
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зи

ро
ва

нн
ы

ми

1 ФГУП «Всероссий-
ская государствен-
ная телевизионная 
и радиовещатель-
ная компания»

«Телеканал Рос-
сия» (Россия-1)

Те
ле

ка
на

л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
37

30
.1

2.
20

11

125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Российской Федерации 
(103274, г. Москва, Краснопресненская наб., 
д. 2)

су
бс

ид
ия

23 265 775 100

2 ФГУП «Всероссий-
ская государствен-
ная телевизионная 
и радиовещатель-
ная компания»

Телеканал 
Российский 
информацион-
ный канал 
«Россия-24» 
(Россия-24) Те

ле
ка

на
л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
08

30
.1

2.
20

11

125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Российской Федерации 
(103274, г. Москва, Краснопресненская наб., 
д. 2)

су
бс

ид
ия

23 265 775 100

3 ФГУП «Всероссий-
ская государствен-
ная телевизионная 
и радиовещатель-
ная компания»

Телеканал 
«Россия-Культу-
ра» (Россия-К)

Те
ле

ка
на

л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
07

30
.1

2.
20

11

125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Российской Федерации 
(103274, г. Москва, Краснопресненская наб., 
д. 2)

су
бс

ид
ия

23 265 775 100 специа-
лизиро-
ванный 

4 ОАО «Первый 
Канал»

«Первый канал»

Те
ле

ка
на

л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-5

02
52

07
.0

6.
20

12

127000, 
г. Москва, 
ул. Академика 
Королева, 
д. 19

1.Министерство имущественных отношений 
Российской Федерации (103685, г. Москва, 
Никольский пер., д. 9). 2. ФГУП «Информа-
ционное телеграфное агентство России» 
(ИТАР-ТАСС) (125993, г. Москва, Тверской 
бульвар, д. 10 – 12). 3.ФГУП «Телевизионный 
технический центр «Останкино» (127427, 
г. Москва, ул. Академика Королева, д. 12). 
4. ООО «РАСТРКОМ-2002» (199178, Санкт-
Петербург, 5-я В.О., д. 70, к. ЛИТЕР А, кв. 
помещение 6/83Н). 5. Общество с ограни-
ченной ответственностью «ОРТ-КБ» 
(121552, МОСКВА, Крылатская ул, д. 8, к. 1)  

 51  

5 ОАО «ТВ Центр» «ТВ Центр-
Москва»

Те
ле

ка
на

л

Российская 
Федерация

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-6

28
49

20
.0

8.
20

15

115184, 
г. Москва, 
ул. Большая 
Татарская, 
д. 33, стр. 1

1.Департамент государственного и муници-
пального имущества города Москвы 
(103006, г. Москва, ул. Каретный Ряд, д. 2/1). 
2. ЗАО «ПромТоргЦентр» (103006, г. Москва, 
ул. Каретный Ряд, д. 2/1). 3. АО «ЦЕНТРАЛЬ-
НАЯ ТОПЛИВНАЯ КОМПАНИЯ» (121069, 
Москва, М. Никитская, д. 27, строение 4).  

 81,32  

6 ОАО «ТРК ВС РФ 
«ЗВЕЗДА»

Национальная 
телевизионная 
компания 
«ЗВЕЗДА» 
(НТК ЗВЕЗДА) Те

ле
ка

на
л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 6

18
65

18
.0

5.
20

15

129164, 
г. Москва, 
пр-т Мира, 
д. 126

Министерство обороны Российской Феде-
рации (119019, г. Москва, ул. Знаменка, 
д. 19)

 

 100 специа-
лизиро-
ванный

7 АНО «ОТВР» Общественное 
телевидение 
России

Те
ле

ка
на

л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

47
72

17
.0

7.
20

13

127427, 
г. Москва, 
ул. Академика 
Королева, 
д. 19

Правительство Российской Федерации 
(103274, г. Москва, Краснопресненская наб., 
д. 2)

 

 100

8 АНО «ТВ-Новости» Russia Today TV 
(RTTV) 

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

68
08

 

29
.0

1.
20

14 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

9 АНО «ТВ-Новости» RТД

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

68
09

 

29
.0

1.
20

14 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

10 АНО «ТВ-Новости» RТ 

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

68
10

 

29
.0

1.
20

14 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

11 АНО «ТВ-Новости» Россия Сегодня / 

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

68
05

 

29
.0

1.
20

14 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

12 АНО «ТВ-Новости» RT en français 

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

88
73

 

28
.0

7.
20

14 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

13 АНО «ТВ-Новости» RT Documentary / 
Документаль-
ный телеканал 
РТ 

Те
ле

ка
на

л Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 6

18
37

 

18
.0

5.
20

15 119021, 
Москва, 
Зубовский 
б-р, д. 4

ФГУП «Российское агентство международ-
ной информации «РИА Новости»

су
бс

ид
ия

1 425 728,40 100 специа-
лизиро-
ванный

Радиоканалы, радиопрограммы

№ 
п/п

Наименование 
организации 
телерадиовещания

На
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ов

ан
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Территория 
распростра-
нения СМИ в 
соответствии 
с лицензией 
на телевизи-
онное веща-
ние, радио-
вещание
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ги
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и

Дата 
выдачи 
свидетель-
ства о 
регистра-
ции 
средства 
массовой 
информа-
ции

Юридический 
адрес 
организации 
телерадиове-
щания

Учредитель (учредители) 
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телерадиовещания
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в у

ст
ав

но
м 

(с
кл

ад
оч

но
м)

 ка
пи

та
ле

Указание на 
то, что соот-
ветствую-
щий телека-
нал, радио-
канал (теле-
программа, 
радиопрог-
рамма) 
являются 
специализи-
рованными

1 АНО «ТВ-Новости»

Ra
di

o 
RT

 

Ра
ди

ок
а-

на
л

Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны ЭЛ

 №
 Ф

С 
77

- 6
39

01
 09.12.2015 119021, 

Москва, Зубов-
ский б-р, д. 4

ФГУП «Российское 
агентство международ-
ной информации «РИА 
Новости» су

бс
ид

ия

1 425 728,40 100 специализи-
рованный

2 ФГУП «Всероссийская 
государственная теле-
визионная и радиове-
щательная компания»

«Р
ад

ио
 

Ро
сс

ии
»

Ра
ди

ок
ан

ал Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
31

30.12.2011 125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Россий-
ской Федерации 
(103274, г. Москва, Кра-
снопресненская наб., 
д. 2) су

бс
ид

ия

23 265 775 100  

3 ФГУП «Всероссийская 
государственная теле-
визионная и радиове-
щательная компания»

«М
ая

к»

Ра
ди

ок
ан

ал Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
32

30.12.2011 125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Россий-
ской Федерации 
(103274, г. Москва, 
Краснопресненская наб., 
д. 2) су

бс
ид

ия

23 265 775 100  

4 ФГУП «Всероссийская 
государственная теле-
визионная и радиове-
щательная компания»

«В
ес

ти
 

Ф
М

»

Ра
ди

ок
ан

ал Российская 
Федерация, 
зарубежные 
страны

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
-4

81
04

30.12.2011 125124, 
г. Москва, 5-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 19-21

Правительство Россий-
ской Федерации 
(103274, г. Москва, 
Краснопресненская наб., 
д. 2) су

бс
ид

ия

23 265 775 100  

5 ФБГУ «РГМЦ»

Ор
ф

ей
 

Ра
ди

ок
ан

ал Российская 
Федерация

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 5

00
00

 24.05.2012 101409, 
Москва, Страст-
ной б-р, д. 5

Министерство Россий-
ской Федерации по 
делам печати, телеради-
овещания и средств мас-
совых коммуникаций су

бс
ид

ия

238 237,60 100 специализи-
рованный

6 ФБГУ «РГМЦ»

Ро
ж

де
ни

е 
пе

сн
и 

Ра
ди

оп
ро

г-
ра

мм
а 

Российская 
Федерация, 
СНГ

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 2

29
77

 18.01.2006 101409, 
Москва, Страст-
ной б-р, д. 5

Министерство Россий-
ской Федерации по 
делам печати, телеради-
овещания и средств мас-
совых коммуникаций су

бс
ид

ия

238 237,60 100 специализи-
рованная

7 ФБГУ «РГМЦ»

Лю
бл

ю
 

те
бя

, м
оя

 
Ро

сс
ия

 

Ра
ди

оп
ро

г-
ра

мм
а 

Российская 
Федерация, 
СНГ

ЭЛ
 №

 Ф
С 

77
- 2

29
78

  20.01.2006 101409, 
Москва, Страст-
ной б-р, д. 5

Министерство Россий-
ской Федерации по 
делам печати, телеради-
овещания и средств мас-
совых коммуникаций су

бс
ид

ия

238 237,60 100 специализи-
рованная

8 ФБГУ «РГМЦ»

Ор
ф

ей
 —

 
Ро

сс
ия

 

Ра
ди

оп
ро

г-
ра

мм
а 

Российская 
Федерация

№
 Ф

С 
77

- 2
46

07
 29.06.2006 101409, 

Москва, Страст-
ной б-р, д. 5

Министерство Россий-
ской Федерации по 
делам печати, телеради-
овещания и средств мас-
совых коммуникаций су

бс
ид

ия

238 237,60 100 специализи-
рованная

2. Общероссийские государственные периодические 
печатные издания

№ 
п/п

Наименование 
периодического 
печатного издания

Территория его 
распространения 
в соответствии 
со свидетельством 
о регистрации 
средства массовой 
информации

Ре
ги

ст
ра

ци
он

ны
й 

но
ме

р 
св

ид
ет

ел
ьс

тв
а о

 р
ег

ис
тр

ац
ии

 
ср

ед
ст

ва
 м

ас
со

во
й 

ин
ф

ор
ма

ци
и

Да
та

 вы
да

чи
 св

ид
ет

ел
ьс

тв
а 

о 
ре

ги
ст

ра
ци

и 
ср

ед
ст

ва
 м

ас
со

во
й 

ин
ф

ор
ма

ци
и

Юридический 
адрес 
редакции 
периодиче-
ского 
печатного 
издания

Учредитель (учредители) 
периодического печатного издания, 
редакции печатного издания

До
ля

 (в
кл

ад
) Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 в 
ус

та
вн

ом
 (с

кл
ад

оч
но

м)
 

ка
пи

та
ле

Ви
д 

вы
де

ля
вш

их
ся

 б
ю

дж
ет

ны
х 

ас
си

гн
ов

ан
ий

 и
з ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

бю
дж

ет
а н

а ф
ун

кц
ио

ни
ро

ва
ни

е 
пе

ри
од

ич
ес

ко
го

 п
еч

ат
но

го
 и

зд
ан

ия
Об

ъе
м 

вы
де

ля
вш

их
ся

 б
ю

дж
ет

ны
х 

ас
си

гн
ов

ан
ий

 и
з ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

бю
дж

ет
а н

а ф
ун

кц
ио

ни
ро

ва
ни

е 
пе

ри
од

ич
ес

ко
го

 п
еч

ат
но

го
 и

зд
ан

ия

Периодич-
ность 
выпуска 
периоди-
ческого 
печатного 
издания 

Указание на то, 
что периодиче-
ское печатное 
издание 
является специ-
ализированным

1 «Российская газета» Российская Феде-
рация, СНГ, зару-
бежные страны

№
 3

02

28
.0

9.
19

93 125881, 
г. Москва, 
ул. Правды, 
д. 24

Правительство Российской Федерации 
(103132, г. Москва, Старая площадь, 
д.4)

100

су
бс

ид
ия

3 644 134,40 ежеднев-
ное

 

2 «Парламентская газе-
та»

Российская Феде-
рация, СНГ, зару-
бежные страны

№
 0

16
89

3

10
.1

2.
19

97
125040, 
г. Москва, 1-я 
ул. Ямского 
Поля, д. 28 

1. Управление делами Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации (Москва, Охотный 
Ряд, д.1). 2. Аппарат Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации (103426, г. Москва, 
ул.Б.Дмитровка, д.26).

100

 

 5 раз в 
неделю

 

3 «Башкортостан» Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

33
20

5

11
.0

9.
20

08

450079, 
г. Уфа, ул.50-
летия Октя-
бря, 13 

1. Правительство Республики Башкор-
тостан (Тукаева ул., д. 46, г. Уфа, 
450101). 2. Государственное Собрание 
— Курултай Республики Башкортостан 
(450000, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. Фрунзе, д. 46).

100

 

 5 раз в 
неделю

 

4 «Республика Башкор-
тостан»

Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 -3

35
70

03
.1

0.
20

08

450079, 
г. Уфа, ул.50-
летия Октя-
бря, 13

1. Секретариат Госсобрания — Курул-
тая Республики Башкортостан (450000, 
Уфимский р-н, г. Уфа, ул. Фрунзе, 
д. 46). 2. Правительство Республики 
Башкортостан (Тукаева ул., д. 46, 
г. Уфа, 450101).

100

 

 3 раза в 
неделю 

 

5 «Кызылтан» Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

33
26

8

24
.0

9.
20

08

450079, 
г. Уфа, ул.50-
летия Октя-
бря, 13

1. Правительство Республики Башкор-
тостан (Тукаева ул., д. 46, г. Уфа, 
450101). 2. Государственное Собрание 
— Курултай Республики Башкортостан 
(450000, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. Фрунзе, д. 46).

100

 

 4 раза в 
неделю

 

6 «Омет» Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

55
18

8

26
.0

8.
20

13

450005, 
Республика 
Башкорто-
стан, г. Уфа, 
ул. Револю-
ционная, 
д. 167/1

1. Агентство по печати и средствам 
массовой информации Республики 
Башкортостан (450077, Башкортостан 
Респ., Уфимский р-н, г. Уфа, ул. Киро-
ва, д.45). 2. ГУП Республики Башкорто-
стан редакция газеты «Омет» (450005, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Революционная, д. 167/1).

100
 

 2 раза в 
неделю

 

7 «Толон» («Заря») Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

51
15

3

13
.0

9.
20

12

687000, 
Забайкаль-
ский край, 
Агинский 
Бурятский 
округ, Агин-
ский район, 
пгт Агинское, 
ул. Базара 
Ринчино, 75 
(30239) 3-51-
42; факс: 
(30239) 3-45-
49

1. Администрация Агинского Бурятско-
го округа (687000, Забайкальский 
край, Агинский Бурятский округ, Агин-
ский район, пгт Агинское, ул. Базара 
Ринчино, 92). 2. ГУ Забайкальского 
края «Редакция Всебурятской газеты 
«Толон» (687000, Забайкальский край, 
Агинский Бурятский округ, Агинский 
район, пгт Агинское, ул. Базара Ринчи-
но, д.75).

100

 

 1 раз в 
неделю

 

8 «Крымская газета» Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

65
16

3

28
.0

3.
20

16

295011, 
Республика 
Крым, г. Сим-
ферополь, 
ул. Козлова, 
д. 45 А

ГБУРК «Редакция газеты «Крымская 
газета»

100

 

 5 раз в 
неделю

 

9 «Москва Вечерняя» Российская Феде-
рация

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

58
56

5

04
.0

7.
20

14

127015, 
г. Москва, 
Бумажный 
проезд, д. 14, 
стр. 2 

1. ОАО «Редакция газеты «Вечерняя 
Москва» (127015, г. Москва, проезд 
Бумажный, д. 14, стр. 2). 2. ГУП 
«Московский метрополитен» (129110, 
г. Москва, пр-т Мира, д. 41, стр. 2).

 

 

 5 дней в 
неделю

 

10 Экономическая газета 
«Приват-аукцион»

Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

58
24

5

05
.0

6.
20

14

308000, Бел-
городская 
обл., г. Белго-
род, пр-т 
Славы, д. 35, 
оф. 43

1. ОГАУ СЗН «Фонд госимущества 
области» (308007, Белгородская обл., 
г. Белгород, ул. Некрасова, д. 9/15).
2. ООО «ЛитКараВан» (308000, Белго-
родская обл., г. Белгород, пер. Попова, 
д. 20).

 

 

 1 раз в 
неделю 

 

11 «Самраксен хасаче / 
Молодежная газета»

Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

54
01

5

30
.0

4.
20

13

428019, 
Чувашская 
Республика 
— Чувашия, 
г. Чебоксары, 
пр-т И. Яков-
лева, д. 13

1. Мининформполитики Чувашии 
(428000, Чувашская Республика — 
Чувашия, г. Чебоксары, Президентский 
бульвар, д. 10). 2. АУ «Издательский 
дом «Хыпар» Мининформполитики 
Чувашии (428019, Чувашская Респу-
блика — Чувашия, г. Чебоксары, пр-т 
И. Яковлева, д. 13).

 

 

 1 раз в 
неделю

 

12 «Чаваш херараме/
Чувашская женщина»

Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 - 

54
01

6

30
.0

4.
20

13

428019, 
Чувашская 
Республика 
–—Чувашия, 
г. Чебоксары, 
пр-т И. Яков-
лева, д. 13

1. Мининформполитики Чувашии 
(428000, Чувашская Республика — 
Чувашия, г. Чебоксары, Президентский 
бульвар, д. 10). 2. АУ «Издательский 
дом «Хыпар» Мининформполитики 
Чувашии (428019, Чувашская Респу-
блика — Чувашия, г. Чебоксары, пр-т 
И. Яковлева, д. 13).

 

 

 1 раз в 
неделю

 

13 «Москвичка» Российская Феде-
рация, СНГ

№
 1

58
8

09
.0

4.
19

97

103790, г. 
Москва, Бер-
сеневская 
на бережная, 
д. 20/2, Дом 
российской 
прессы

Правительство г. Москвы (103032, 
г. Москва, ул. Тверская, д. 13)

100 1 раз в 
неделю

специализиро-
ванное

14 «Красная звезда» Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны, СНГ

№
 0

13
26

30
.0

6.
19

92

123007, 
г. Москва, 
Хорошевское 
ш., д. 38, тел. 
696-88-00

Министерство обороны Российской 
Федерации (119160, г. Москва, ул. Зна-
менка, д. 19)

100 ежеднев-
ное

специализиро-
ванное 

15 «Щит и меч» Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

ПИ
 №

 Ф
С 

77
 -4

66
95

 

23
.0

9.
20

11

127434, 
г. Москва, 
Ивановский 
проезд, д. 18

1. МВД России (119049, г. Москва, ул. 
Житная, д. 16). 2. ФКУ «Объединенная 
редакция Министерства внутренних 
дел Российской Федерации» (127434, 
г. Москва, Ивановский проезд, д. 18).

1 раз в 
неделю

специализиро-
ванное

16 «Граница России» Российская Феде-
рация, зарубежные 
страны

№
 0

12
27

9

28
.1

2.
19

93 г. Москва, 1-я 
Тверская-
Ямская, д. 11

Пограничные войска Российской 
Федерации в лице Командующего вой-
сками (101000, г. Москва, Лубянская 
пл., д. 2)

100 ежеднев-
ное

специализиро-
ванное



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
1 июля 2016 пятница № 143 (7011)

МНЕНИЕ Болельщики 
переживали за команду, 
которая играет азартно 
и жизнерадостно

Свои исландцы

Евгений Гришковец, писатель

Я НЕ ФУТБОЛЬНЫЙ болель-
щик. Я вообще не спортивный 
болельщик. Мне спорт в извест-
ной степени безразличен как та-
ковой. Если я за кого-то пережи-
ваю или болею, так только за лю-
дей… Давно я так не болел и не 
переживал, как за команду Ис-
ландии в матче с командой Анг-
лии. Очень давно! С юности. С 
тех самых пор, когда весь мир 
восхищался и болел за легендар-
ную команду Камеруна на дав-
нем чемпионате мира.

Во время матча получал мас-
су сообщений от друзей, прияте-
лей и даже от брата с папой. Об-
щий смысл этих сообщений был 
таков: как замечательно, как 
круто, какое чудо! Болею, как за 
своих не болел.

А я что-то отвечал, стараясь 
не отрываться от экрана телеви-
зора, и вдруг понял, что болеем-
то мы как раз все ЗА СВОИХ!!! 
Потому что болеем за нормаль-
ных и понятных нам людей. Лю-
дей от нас по своей сути не от-
дельных.

Всем хочется чуда! Всем хо-
чется знать, что чудо возможно. 
Пусть не с нами лично, но с кем-
то. А еще очень хочется чудо ви-
деть. Радостно, когда в сказке 
чудо происходит с Иванушкой-
дурачком, который себе Ива-
нушка просто хороший, добрый 
человек, не более, а с ним раз — и 
произошло чудо. Увлекательно 
читать романы Вальтера Скотта, 
особенно те эпизоды, когда не-
весть откуда появляется никому 
не знакомый, безымянный ры-
царь в скромных доспехах и, ко-

нечно же, побеждает. Азартно 
читать про то, как из лесу в бед-
ном плаще с капюшоном, прячу-
щим лицо, выходит лучник, ко-
торого никто не знает, и побе-
ждает знаменитых рыцарей в со-
стязании по стрельбе из лука. В 
таких случаях вельможи пере-
живают, а народ ликует, радуясь 
за СВОЕГО.

Когда вся наша страна и все 
болельщики в Европе (думаю, 
даже английские) болели за 
сборную Исландии, они болели 
за СВОИХ. И они болели за чудо 
и за игру в футбол. Не за шоу 
звезд, не за тренерские разра-
ботки и даже не за блестящее вы-
ступление, технику и мастерст-
во. Они болели за людей, кото-
рые играют… Играют азартно, 
жизнерадостно, с восторгом от 
происходящего и даже удивля-
ясь самим себе, мол, ничего 
себе, вот это да, эвон, как у нас 
получается!

Всякий футбольный болель-
щик Читы, Сыктывкара, Проко-
пьевска, Благовещенска или Ма-
гадана болел за Исландию, пони-
мая, что эта страна такая же или 
чуть больше его города, и ему, 
конечно, хотелось бы, чтобы у 
его города была такая футболь-
ная команда, которая показыва-
ла бы чудеса на глазах у всего 
мира, а он бы знал всех игроков, 
потому что он с ними либо учил-
ся в школе, либо когда-то играл 
за школьную команду, либо он 
его сосед, либо приятель соседа, 
либо сын маминой коллеги, либо 

парень дочери. И тогда 
бы он не пожалел 

денег и, как ог-
ромное коли-
чество (от об-
щего числа) 
исландцев, 

поехал бы бо-
леть за свою 

команду. Поехал 
бы хоть за океан. И 

там, гордясь своими фут-
болистами, был бы самым 

очаровательным, веселым и 
всем интересным человеком, 
поскольку он причастен к чуду.

Так что мы, болея за команду 
Исландии, болели за своих, бо-
лели за футбол, как за игру, боле-
ли за чудо, которое случается.

А наша сборная были не свои. 
Кому могут быть своими люди, 
живущие непонятно где, непо-
нятно как. Живущие в каких-то 
странных, неведомых чертогах 
неведомой жизнью. Про кото-

рых говорят, в основном, не о 
том, как они сыграли, а про то, 
сколько им платят. Как можно 
своими считать людей, которые 
давно оторвались не только от 
своих городов, от своей Родины, 
но и от футбола, как от игры. В 
которых нет азарта, у которых не 
блестят глаза. Я удивляюсь тем 
рекламодателям, которые ис-
пользуют наших футболистов в 
рекламных целях. Неужели не-
понятно, что такая реклама бу-
дет исключительно антирекла-
мой? Разве наши футболисты 
свои? Разве могут быть своими 
люди, которые не любят своих 
болельщиков, не любят друг дру-
га и не любят футбол?

Наши футболисты на нынеш-
нем чемпионате Европы выгля-
дели как люди, которые выну-
ждены делать что-то такое… ко-
торое делать очень не хочется, а 
хочется, наоборот, зажмуриться, 
и чтобы это поскорее закончи-
лось. Они выглядели как люди, 
которые страшно жалеют, что 
вообще вписались в это дело, ко-
торых, скорее всего, вынудили, 
обязали, заставили, как люди, 
которые вообще ни на что не 
надеются. Разве за таких можно 
болеть? Разве это наши? Разве 
они свои? Они никому не свои.

Наверное, они когда-то люби-
ли футбол, подавали надежды, 
ими гордились родители. Но то, 
как живет футбол у нас, сделал из 
них то, что сделал… Проще гово-
ря, я сочувствую родителям, бли-
жайшим родственникам и женам 
всех членов нашей националь-
ной сборной команды по футбо-
лу. Нет ничего больнее, чем на-
блюдать позор своих детей, през-

ренное отношение к ним со сто-
роны всех, даже не болельщиков, 
и видеть то, что их своими в сво-
ей стране не считают.

Выиграют исландцы у фран-
цузов или не выиграют — это уже 
не важно. Они уже герои не толь-
ко у себя дома, но они уже герои 
футбола. Они Робин Гуды и рыца-
ри в скромных доспехах, веселые 
викинги, которые на маленьких 
лодочках переплыли океан. Они 
наши герои, поскольку, очевид-
но, живые, нормальные и очень 
желающие выиграть люди.

Когда шли последние, самые 
напряженные минуты матча, я 
сказал: «Если они выиграют, я 
поеду в Исландию»… Убежден, 
что в ближайшее время поток ту-
ристов на этот вулканический 
остров возрастет в разы. Поче-
му? А потому что всем интересно 
увидеть то место, где родились и 
живут герои. Всем хочется уви-
деть печку, на которой лежал 
Илья Муромец, и лес, в котором 
жил Робин Гуд. Но в Исландии 
можно будет этих героев с боль-
шой вероятностью повстречать 
лично, потому что они не из чер-
тогов, их адреса известны. Ну а 
уж если самого Илью Муромца 
там встретить не удастся, то 
можно будет выпить с его сосе-
дом, одноклассником или тестем. 
Главное — к чуду прикоснуться. К 
чуду человеческому, земному и в 
этом смысле нашему.

А уж точно кто на этом чемпи-
онате Европы проиграл, прова-
лился и оказался дураком и в ду-
раках — так это Рональдо, кото-
рый не поменялся майками с иг-
роком сборной Исландии, отка-
зался дать свою какому-то боро-
датому парню… А теперь понят-
но, что он глупо и надменно упу-
стил шанс получить майку ис-
ландского Ильи Муромца или 
Ахиллеса, если хотите. То есть он 
не захотел взять майку героя. 
Очень зря. Если бы взял, то было 
бы что показать внукам, если та-
ковые будут. Рональдо, конечно, 
великий игрок, бесспорный ма-
стер и красавчик. Но исландскую 
сборную будут вспоминать доль-
ше. А главное, любить сильнее. 
Так что, Рональдо надо одумать-
ся, сходить к Арону Гуннарссону 
и уже самому предложить обме-
няться майками. Уверен, что 
Арон не откажет. Он же герой. Он 
нормальный человек. Он наш.

Исландцы счастливы, что в их 
маленькой стране есть такая заме-
чательная футбольная сборная.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Один из лидеров сборной Франции Димитри Пайе 
намерен отправить домой сенсационную Исландию

Потушить «вулкан»
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

Т
яжелая жизнь нынче у фут-
болистов сборной Франции. 
Хозяева чемпионата, несмо-

тря на личную просьбу президен-
та республики Франсуа Олланда — 
не трогать футболистов, живут на 
осадном положении. У ворот базы 
в Клерфонтене круглосуточно на-
ходятся десятки телевизионных 
камер, а также толпы зевак, жела-
ющих хоть одним глазком увидеть 
своих кумиров.

В многочисленных телевизион-
ных шоу эксперты «по косточкам» 
разбирают игры команды Дидье 
Дешама, а на пресс-конференции с 
участием тренера и игроков ко-
манды — хозяйки Евро-2016 неиз-
менно набивается полный зал.

Французов в матче четверть-
финала ждет сенсационная Ислан-
дия, и это настораживает местные 
СМИ. Напомним, что команда Ди-
дье Дешама на групповом этапе 
одержала победу над Румынией 
(2:1) и Албанией (2:0), а также 
сыграла вничью 0:0 со Швейцари-
ей. В 1/8 финала соперниками Les 
Blues были ирландцы, и «трех-
цветные» смогли вырвать победу 
— 2:1 благодаря дублю Антуана 
Гризманна.

Но если французы вышли в чет-
вертьфинал в пятый раз за шесть 
последних розыгрышей, то ислан-
дцы — это настоящее открытие 
турнира. Островитяне не проиг-
рали ни одного из четырех матчей 
на Евро-2016, а в серии плей-офф 
выбили из розыгрыша самих ан-
гличан — 2:1! 

Несмотря на то что исландцев 
местные коллеги опасаются, срав-
нивая их игру с вулканической ак-
тивностью, статистика полностью 
в пользу хозяев.  Франция ни разу 
не проигрывала Исландии в 11 
предыдущих встречах: восемь по-
бед и три ничьи при разнице мя-
чей 30:8. В последний раз коман-
ды встречались 27 мая 2012 года в 
товарищеском матче, и французы 
победили со счетом — 3:2.

И все-таки — чего ждать от вос-
кресной игры на парижском 
«Стад де Франс»? Некоторые от-
веты журналисты получили от ав-
тора двух забитых мячей на этом 
чемпионате, атакующего полуза-
щитника английского «Вест 
Хэма» Димитри Пайе.

Димитри, как настрой в команде? 
Готовы ли вы к четвертьфиналу?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Все хорошо, мы очень 
серьезно готовимся и не хотим рас-
страивать всех, кто за нас болеет.

Что скажете об Исландии?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Удивительная и гра-
мотная команда. Они не пока-
зывают ничего выдающегося, 
но за счет слаженных действий 
добиваются хороших результа-
тов. С ними будет играть очень 
сложно — это настоящее испы-
тание. Всегда непросто, когда 
сталкиваешься с чем-то неиз-
вестным.

Значит ли это, что вы ждали в со-
перники англичан?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Если бы я делал став-
ки, то, наверное, поставил бы на 
Англию. А что — вы бы сделали по-
другому? Сомневаюсь. Но тем и 
интересен футбол, что никогда не 
знаешь, чем закончится каждый 
конкретный матч.

Вы настраиваетесь на победу в 
основное время?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Главное — пройти 
дальше. Мы чувствуем, как стра-
на ждет от нас следующей побе-
ды, и не должны подвести лю-
дей.

От вас ждут забитых мячей...
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Наши желания уди-
вительным образом совпадают! 
Надеюсь, смогу забить ислан-
дцам. Я настраиваюсь на это!

Хотите поспорить с товарищем 
по сборной Гризманном за зва-
ние лучшего бомбардира?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Если Франция ста-
нет чемпионом, то все осталь-
ное будет уже не важно. Личные 
достижения меня, честно, вол-
нуют куда меньше , чем судьба 
команды.

Можете вспомнить самый яркий 
для вас момент на этом Евро?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Ну вы спросили, дай-
те подумать.  По силе эмоций это, 
пожалуй, мой гол в матче откры-
тия против Румынии. Это было 
что-то невероятное! До сих пор 
не могу прийти в себя — сумас-
шедшие по силе эмоции!

В чем сила сборной Франции по 
сравнению с остальными ко-
мандами? 
ДИМИТРИ ПАЙЕ: У Фран-
ции хватает игро-
ков,  способных 
переломить ход 
матча, и нет ни-
каких сомнений, 
что нашему заме-
чательному тренеру Дидье Де-
шаму удалось создать сплочен-
ный коллектив. Также очень 
важно, что тренер умеет вно-
сить удачные тактические кор-

рективы 
во время 
игры.  Мы 
привыкли к тому, что Де-
шам все знает наперед. Во-
просов по составу к нему 
не бывает никогда.

Он идеальный тренер?
ДИМИТРИ ПАЙЕ: Для нас это 
очевидно, а вот вы смо-
жете поверить в его та-
лант только после по-
беды на Евро. Значит, 
нам есть чем за-
няться. 

Прогноз Бундестим жаждет одержать первую победу над Италией 
на крупном турнире

Немцев ждет девятый раунд

Илья Зубко, 
«Российская газета», Бордо

Г
лавным хитом четверть-
ф и н а л ь н о г о  р а у н д а 
Евро-2016, безусловно, 
станет битва сборных 
Германии и Италии. На 

стадионе «Матмут Атлантик» в 
Бордо сойдутся самые титуло-
ванные сборные континента.

Восемь титулов чемпионатов 
мира и четыре «золота» европей-
ских первенств — таков суммар-
ный багаж команд, которым вы-
пало сыграть друг с другом уже 
на четвертьфинальной стадии. 
Многие эксперты уверены, что 
именно победитель этого матча в 
Бордо доберется 10 июля в Пари-
же до титула. Правда, есть и дру-
гая точка зрения, что при любом 
исходе такое противостояние от-
нимет у футболистов слишком 
много сил, тогда как у других фа-
воритов задачи попроще. Кто 
прав — мы обязательно узнаем. 
Остается только сожалеть, что 
одна из этих двух классных ко-
манд закончит турнир так рано. 
И что их матч пройдет в симпа-
тичном, но все-таки провинци-
альном Бордо. На новой, совре-
менной, но все-таки небольшой 
арене, где поместится лишь чуть 
более 40 тысяч человек. Однако 
здесь все решал слепой жребий, 
отправивший команды практи-
чески на побережье Атлантики.

Восемь раз встречались между 
собой немцы и итальянцы на чем-
пионатах мира и Европы. В это 
трудно поверить, но из этих мат-
чей бундестим не смогла выиг-
рать ни одного — четыре ничьи и 
четыре поражения. Многие — до-
вольно болезненные. Еще свежи 
воспоминания о Евро-2012, где 
команду Йоахима Лева, казалось, 
никто не мог остановить. Но ита-
льянцы, на которых мало кто ста-
вил, разобрались с фаворитами — 
2:1. Примерно та же история про-
изошла в 2006-м, когда в Дор-
тмунде «Скуадра адзурра» в до-
полнительное время дожала хозя-
ев турнира опять-таки на полуфи-
нальной стадии — 2:0. И в итоге уе-
хала из Германии с чемпионским 
кубком. Проигрывали немцы и в 
финале — в Мадриде в 1982-м они 
были биты Италией 1:3.

Бундестим при всем желании 
не уйти от разговоров о «неудоб-
ности» соперника. У Йоахима 
Лева на днях спросили, добавит 
ли ему бессонных ночей то, что 
надо играть с Италией, которая  
является неудобным соперни-
ком. Рулевой бундесманшафт на 
это заявил: «Нет. Сплю я хорошо. 
Хотя, конечно, итальянцы отно-
сятся к фаворитам турнира. Они 
невероятно сильны в защите, но 
при этом обладают и очень хоро-
шей атакующей линией».

У Йоахима Лева есть свои ко-
зыри. Германия — единственная 

команда на этом Евро, которая за 
четыре матча не пропустила ни 
одного мяча. Показатель феноме-
нальный, но главный тренер нем-
цев отдает себе отчет, что игры 
группового этапа, как и матч 1/8 
финала против Словакии, были 
несколько иными по накалу.

— Я счастлив, что наша защита 
до сих пор работала хорошо. Но 
теперь предстоит встреча с на-
много более опасным соперни-
ком, у которого нападающие иг-
рают на топ-уровне как в клубах, 
так и в сборной. Но если мы про-
должим играть так же компактно, 
то любому сопернику придется 
против нас тяжело, — сказал Лев. — 
В любом случае мы обязаны улуч-
шать свою игру. Ведь задача в сле-
дующем матче будет более слож-
ной. Мы не должны давать Италии 
пространства и свободных зон, 
иначе они используют это против 
нас. Не думаю, что у нас будет 
слишком много возможностей за-
бить, поэтому надо обязательно 
использовать свои шансы.

История взаимоотношений — 
момент важный. Но в данный 
конкретный момент у Италии 
проблемы. Сразу трое полуза-
щитников по разным причинам в 
субботу сыграть не смогут. Мотта 
перебрал желтых карточек, а Де 
Росси и Кондрева получили трав-
мы и восстановиться не успеют. С 
учетом этого шансы «Скуадры 
адзурры» уже не выглядят таки-
ми высокими, как еще пару дней 
назад. Напомним, команда Анто-
нио Конте уложила на лопатки в 
1/8 финала испанцев, выиграв-
ших оба последних Евро. Но в том 
матче Италия играла в оптималь-
ном составе. Так что теперь, ког-
да журналисты напомнили Конте 
об удачных матчах с немцами, он 
только отмахнулся.
АНТОНИО КОНТЕ: Может, кто-то забыл, 
но перед этим чемпионатом мы 
проиграли немцам 1:4 в товари-
щеском матче. И нам нужно будет 
приложить титанические усилия 
в субботу. Дисквалификация Тьяго 
Мотты создает серьезные пробле-

мы, поскольку у Де Росси и Конд-
ревы травмы. У нас достаточно 
много потерь, и нужно решать, что 
с этим делать. Германия выделяет-
ся на фоне всех на этом чемпиона-
те, и я не стесняюсь об этом гово-
рить. Нам нужно как следует под-
готовиться и подойти к этой игре с 
таким же настроем и энергией, 
как на матч с Испанией. Чтобы по-
бедить, надо показать абсолютно 
экстраординарный футбол, пото-
му что даже экстраординарного 
может быть недостаточно.

Как собираетесь этого достичь?
АНТОНИО КОНТЕ: Одна вещь тебя ни-
когда не подведет — это тяжелая 
работа. Только с ее помощью мож-
но достичь того результата, на ко-
торый ты надеешься. Будучи иг-
роком, я очень тяжело работал. И 
я по-прежнему делаю это, теперь 
уже как тренер. Да, действитель-
но нам нужно показать абсолют-
но экстраординарную игру. И я 
надеюсь, что победа над Испани-
ей подняла нашу уверенность в 
себе. Но нельзя удовлетвориться 
только этим успехом. Наша цель — 
порадовать болельщиков, заста-
вить людей говорить о нас.

Изначально сборную Италии 
на этом турнире мало кто причи-
слял к фаворитам. Разве что по 
привычке. Главная причина — от-
сутствие звезд первой величины. 
Если говорить о полевых игроках, 
то так оно, наверное, и есть. Но 

имеется у «Скуадры адзурры» 
другой козырь по имени Джанлу-
иджи Буффон. Ему уже 38, и, ка-
жется, в воротах «Ювентуса» он 
был всегда. Теперь мало кто, на-
верное, вспомнит, что один из луч-
ших вратарей современности в 
юности успел провести несколько 
отличных сезонов за «Парму» и 
даже выигрывал с ней Кубок 
УЕФА, причем в московских 
«Лужниках». В «Юве» же Буффон 
«всего лишь» 15 лет.

На Евро-2016 Джанлуиджи 
может перешагнуть отметку в 
160 матчей за сборную страны. 
При этом во Франции Буффон, в 
отличие от всей «Скуадры адзур-
ры», еще не пропускал. Единст-
венное поражение итальянцев со 
счетом 0:1 пришлось на игру с 
Ирландией, в которой просту-
дившийся основной голкипер на 
поле не появился. Как знать, мо-
жет, это и стало ключевым фак-
тором — против испанцев Джан-
луиджи отыграл просто блестя-
ще и несколько раз команду спас. 
Так что вратарская дуэль Буффон 
— Нойер, возмож-
но, окажется в 
э т о м  ч е т -
вертьфинале 
к л ю ч е -
вой.

Многое в матче будет зависеть 
от игры вратарей: немца Мануэля 
Нойера (на фото) и его итальянско-
го коллеги Джанлуиджи Буффона.

Акцент

 Итальянцы перед этим  матчем 
потеряли сразу троих 
 ключевых полузащитников

По окончании Евро-2016 один 
из лидеров сборной Франции 
Димитри Пайе наверняка сменит 
скромный «Вест Хэм» на топ-клуб. А
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Москва +16...+27, перем. обл.

Санкт-Петербург +16...+24, дождь

Анадырь +8...+15, перем. обл.

Архангельск +12...+27, перем. обл.

Астрахань +21...+32, дождь

Благовещенск  +13...+24, перем. обл.

Владивосток +15...+18, дождь

Волгоград +19...+28, дождь

Воронеж +17...+27, перем. обл.

Екатеринбург +14...+22, дождь

Иркутск +13...+31, перем. обл.

Казань +14...+24, перем. обл.

Калининград +16...+25, дождь

Краснодар +22...+30, дождь

Магнитогорск +10...+22, дождь

Мурманск +15...+24, дождь

Нижний Новгород +14...+23, перем. обл.

Новосибирск +15...+24, дождь

Омск +12...+21, дождь

Орел +16...+28, перем. обл.

Оренбург +12...+23, перем. обл.

Пермь +13...+21, дождь

Ростов-на-Дону +22...+28, дождь

Севастополь +23...+29, дождь

Симферополь +19...+29, дождь

Сочи +22...+28, дождь

Тамбов +14...+27, ясно

Тюмень +12...+21, дождь

Уфа +10...+23, дождь

Хабаровск +18...+25, дождь

Челябинск +14...+21, дождь

Чита +9...+29, дождь

Элиста +21...+33, перем. обл.

Южно-Сахалинск +13...+24, перем. обл.

Якутск +15...+32, перем. обл.

Ярославль +12...+27, ясно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ПЯТНИЦА
Сегодня на небе не будет 
ни облачка. Палящий 
зной окутает Столичный 
регион. Давление — 749 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается ясная жаркая 
погода. Атмосферное 
давление составит 749 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
По прогнозам синопти-
ков, погода существенно 
не изменится. Атмосфер-
ное давление зафиксиру-
ется на отметке 748 мм 
ртутного столба.

В Лейпциге стартовал 20-й чемпионат мира по футболу среди челове-
коподобных роботов. На специальном поле агрегаты гоняют мяч без 
всякой помощи человека, демонстрируя возможности искусственно-
го разума. Среди участников, как специально изобретенные роботы-
спортсмены, так и техника, которую используют на заводах и даже во 
время спецопераций. Цель организаторов Робокубка — в 2050 году 
собрать сильнейших роботов и обыграть команду людей — чемпио-
нов мира. Подробнее о ЧЕ-2016 по футболу читайте на с. 15 

СОБЫТИЕ

30.06| ЧЕТВЕРГ

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Счета  Британские исследователи утверждают: провести 
уик-энд на двоих в Москве можно всего за €185

Наш корреспондент
выяснил: €162
Юрий Снегирев

И
сследователи бри-
танской компании 
Post Office Travel 
Money составили 
рейтинг дешевизны 

проведения уик-энда в европей-
ских столицах. Они учитывали 
трансфер из аэропорта, две ночи 
в трехзвездочной гостинице, 
обед из трех блюд на двоих и одну 
экскурсию по основным досто-
примечательностям. Бюджетней 
всего оказалась Варшава (€143), 
за ней Вильнюс (€146), Будапешт 
(€156) и Прага (€169). В нашей 
столице, по мнению англичан, 
придется выложить целых 185 
евро за выходные. Мы решили 
проверить на собственном бюд-
жете, так ли это? 

Варшава обошлась нашим по-
допытным журналистам в €133. 
Вильнюс — в €135,2. На третье 
место неожиданно вырвалась 
Прага с результатом в €140. А что 
же Будапешт? €161! Дороговато.

Приступаем к самому захва-
тывающему поединку. Москва 
против Восточной Европы. Кто 
кого?

Искать москвичу ночлег в сто-
лице это выглядит странно. А 
если ко мне приедет гость? Так 
тем более московское хлебосоль-
ство не позволит искать гостини-
цу. Найдем ему хоть краешек зем-
ли для раскладушки. Но задание 
есть задание. И я сел за компью-
тер. Направление оказалось весь-
ма популярным. 2789 предложе-
ний на указанные даты. «Рэдис-
сон Славянская» за 20 тысяч 
меня как-то отпугнула. Хостелы 
за 500 рублей ночь, хотя там чи-
сто и кондиционеры установле-
ны, тоже. Не соответствуют усло-
виям соревнования. Нахожу са-
мый дешевый вариант из трех 
звезд. Апарт-отель «Волга». 8112 
рублей на двоих с завтраком. Ко-
нечно, можно было поискать что-
нибудь в районе МКАД. Частный 
мини-отель. Но приезжает ино-
странец. Как ему в Москве не за-
блудиться? А «Волга» прямо у 
Садового кольца. 20 минут пеш-
ком до Красной площади. К тому 
в ней постоянно селятся амери-
канцы. А они копейку считают. 
Решено.

 С трансфером от аэропорта 
все понятно. Аэроэкспресс. 4 би-
лета по 420 рублей. Это если по-
купать на сайте.

А вот дальше начинается са-
мое сложное. Какую культурную 
программу выбрать? Это вам не 
Варшава или Будапешт. Тут надо 
все взвесить. 

Большой театр? Неплохо. Но 
билеты на сайте предлагаются на 
следующий сезон. А у перекуп-
щиков цена такая, что можно сле-
тать в Венскую оперу и вернуть-
ся. Третьяковская галерея. Это 
основа всех основ. Обязательное 
посещение. 800 рублей на двоих. 
Пушкинский музей! Да как без 
него? По триста рублей с персо-
ны. Я бы мог перечислять и пере-
числять художественные сокро-
вища моего города. Но бюджет не 
выдержит. Выбираю Третьяков-
ку. Она хоть и чуть дороже, но там 
висит мой любимый Саврасов.

Идем в кассу метрополитена. 
Покупаем 4 проходки по 32 ру-

бля. Кстати, само метро у нас — 
уже произведение искусства. 
«Комсомольская», «Новослобод-
ская», «Маяковская»… Это ли не 
подземные дворцы? Так что до-
полнительный культурный шок 
гарантирован.

Настало время обеда. И новая 
проблема. В Москве так много 
вкусных и экзотических мест, 
что просто глаза разбегаются. 
Какие только кухни не представ-
лены. И все первоклассное! (за-
бегаловки на вокзале не в счет). 
Если вы тяготеете к китайской 
кухне, то милости прошу в ресто-
ран «Дружба» на Новослобод-
ской. Лучшие рекомендации са-
мих китайцев. Их сюда возят ав-
тобусами на ланч. Думаю, китай-
ские турфирмы не выбрали бы 
это место, если бы черные про-
тухшие яйца недостаточно про-
тухли. Уверяю: утка по-пекин-
ски, теплые баклажаны и салат из 
битых огурцов с кинзой и луком 
лучшие не только в городе, но и 
на всей европейской части Рос-
сии. Теперь о ценах. Они не шу-
точные. Но если собирается ком-
пания из шести — восьми человек, 
то можно взять по одному блюду 
на пробу. Тогда получится 800 ру-
блей с персоны. Для настоящей 
китайской кухни это копейки.

Раньше в центре была сеть 
«Елки-палки». Неплохая и деше-
вая русская кухня на шведском 
столе. Но кризис выставил ресто-
ранчики на окраины. Ну не пое-
дем же мы в какое-нибудь Биби-
рево, чтобы отведать домашнего 
кваску с холодцом?

Напротив нашего отеля выве-
ска «Хинкальная». Не морщите 
нос. Это только так называется. 
На самом деле это прекрасный 

ресторан грузинской кухни. Хин-
кали здесь такие, что лучшие 
представители грузинской диа-
споры приезжают за ними с дру-
гого конца Москвы на своих гроз-
ных джипах. Отпускают их и на-
вынос — сырыми. Цена 40 рублей 
штука. Дешевле не найдете. При-
носишь домой это чудо из теста. 
Аккуратно помещаешь в кипя-
щую соленую воду и через 10 ми-
нут на столе дымящиеся ароматы 
настоящей Грузии. А какие хача-
пури здесь пекут! А лобио, пхали, 
шашлык, наконец. Заглянули мы 
сюда. Счет 1500 на двоих. Это с 
настоящим вином и бутылочкой 
«Боржоми». С харчо и зеленью. 
Вопрос, я считаю, закрыт.

После вкусного обеда грузины 
поют. Русские норовят найти 
подходящий диванчик. Я же пред-
лагаю прогулку по моей Москве. 
Маршрут я отработал на знако-
мой чете норвегов. Они приехали 
осенью, когда был сезон фестива-
лей, и были в диком восторге от 
столицы.

От Сухаревской площади 
надо пройти по Сретенке на буль-
вары. Дойти до Чистых прудов, 
где куча ресторанчиков и кафе. 
Посмотреть на светящийся театр 
«Современник». Свернуть на-

право к Лубянке. Потом переу-
лочками выйти к ГУМу. И через 
него на Красную площадь. Через 
Исторический музей к Манежке, 
а оттуда к Большому театру. Каж-
дый сентябрь там проходит фе-
стиваль света. 

— О!!! — стоял как вкопанный 
норвежец со своей безмолвной 
норвежкой, глядя на лазерное 
шоу.

Кстати, и вам советую гулять 
по Москве в вечернее время. Под-
светка домов творит чудеса.

Настала пора прощаться. Мы 
потратили по английской мето-
дике на Москву 11220 рублей. 
Что составляет €162. По нашему 
опыту Москва всего на 1 евро до-
роже Будапешта. Отчего такой 
результат? Может, англичане не 
умеют пользоваться Интерне-
том? Или не удержались и сходи-
ли-таки в Большой театр по спе-
кулятивной цене.

Знающие люди утверждают, что хинкали на Большой Спасской готовят вкуснее всех в Москве.

Акцент

 Я сел за компьютер. 
Направление оказалось весь-
ма популярным. 2789 предло-
жений на указанные даты

Все материалы акции 
вы найдете на сайте
www.rg.ru/sujet/5705

P.S. 
Конечно, все это расчеты относительные. И цель подобных эксперимен-
тов — увеличить турпоток. А что привлекает туристов, как не цены? 
Без сомнения, я потратил бы в Москве, Праге, Варшаве и Будапеште 
раза в два или даже три больше. Вот скажите, как удержаться от еще 
одной кружки пива, а жене от новой сумочки? Туристы они ведь довер-
чивы как дети. Одно скажу: сейчас лето, самое время для путешествий. 
Собирайте чемоданы и в путь! Открывайте для себя мир. Он ведь та-
кой разный.

Ю
Р

И
Й

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ПУТЬ

Что посетить
1. Кремль и Красную площадь.

2. Третьяковскую галерею.

3. Пушкинский музей и храм Христа 

Спасителя.

4. Воробьевы горы.

5. Коломенское.

Цены
1. Трансфер на двоих (аэроэкспресс) — 

€20

2. Гостиница — €110

3. Обед на двоих — €20

4. Два билета в музей — €10

5. Четыре поездки в метро — €2

Итого: €162

E
P

A


	RGazv_143_16_001
	RGazv_143_16_002
	RGazv_143_16_003
	RGazv_143_16_004
	RGazv_143_16_005
	RGazv_143_16_006
	RGazv_143_16_007
	RGazv_143_16_008
	RGazv_143_16_009
	RGazv_143_16_010
	RGazv_143_16_011
	RGazv_143_16_012
	RGazv_143_16_013
	RGazv_143_16_014
	RGazv_143_16_015
	RGazv_143_16_016

